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В зале Центра международ-
ной торговли, где с участием 
Владимира Путина обычно 
проходят форумы ВТБ и «Де-
ловой России», на этот раз 
состоялся форум «Журна-
листская Россия», и тоже 
с участием Владимира Пути-
на. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ считает, что это была 
лучшая пресс-конференция 
господина Путина, и относит 
заслугу прежде всего на счет 
изменившейся меньше чем 
за год политической обста-
новки в стране. Именно эта 
обстановка позволила журна-
листам легко формулировать 
вопросы, на которые они бы 
не решились еще год назад, 
и давать ответы, от которых 
господин Путин сам, кажется, 
получал удовольствие.

Эта пресс-конференция 
внешне была очень похожа на 
те, которые Владимир Путин 
давал в свои первые два срока. 
Преувеличенно большой зал, 
фон из длиннейших монито-
ров и бегущих по нему отовсю-
ду в никуда строками, чтобы 
изображение самого президен-
та в телевизоре в течение четы-
рех с половиной часов не каза-
лось мертвенно застывшим 
или, вернее, мертвенно си-
ним. Наконец, сам Влади-
мир Путин: такой же, как четы-
ре года назад, со своей спор-
тивной травмой — «до» (март 
2008 года) и «после» (декабрь 
2012-го). Найдите 10 отличий. 
Не найдете.

Даже молодой человек с по-
ходкой и навыками спецаген-
та, а не официанта, с чашкой 
чая в руках подошедший к три-
буне, такое впечатление, что же 
самый, из того же 2008 года.

Правда, четыре года назад 
его появление за две минуты 
до выхода основного игрока 
вызвало шквал аплодисментов 
и смеха, а теперь он проследо-

вал туда и обратно в гробовой 
тишине. Потому что четыре го-
да спустя не до смеха.

И в первом ряду я вижу, как 
обычно, Андрея Туманова, из 
редактора «Шести соток» пре-
вратившегося, правда, в депу-
тата Госдумы (то есть на беско-
нечные вопросы про закон Ди-
м ы  Я к о в л е в а  н а  п р е с с -
конференции отвечать по су-

ществу надо было ему, потому 
что он же голосовал) с вопро-
сом. Не ошибусь, про дачную 
амнистию.

Такие же, как четыре и шесть 
лет назад, плакаты на коленях 
у журналистов: «Региональная 
Россия!», «Нефть!», «Из дерев-
ни!», «?». Странный флаг: сине-
красно-оранжевый (у этого цве-
та, как показали события в кон-

це пресс-конференции, шансы 
все-таки были). Некоторые из 
плакатов зависнут над голова-
ми на все четыре с половиной 
часа и так и не выстрелят.

А взвились кострами они 
при первом появлении Влади-
мира Путина.

Президент отчитался перед 
журналистами цифрами. Слу-
шали его не очень вниматель-
но. Цифры были известными и 
утешительными.

Первый вопрос тоже был из-
вестным: про «закон Магнит-
ского» и ответ Госдумы.

Единственная существую-
щая интрига в этой истории — 
отношение к ней президента. 
Хотелось бы, конечно, выяс-
нить, принимает его Госдума 
для того, чтобы президент под-
писал его, или для того, чтобы 
не подписал?

Владимир Путин сформули-
ровал ответ так, что понять его 
можно было однозначно: под-
пишет. Не сейчас и, может, не 
совсем в таком виде, но подпи-
шет, безусловно:

—- Подавляющее число 
граждан Российской Федера-
ции вообще негативно отно-
сится к тому, что иностранцы 
усыновляют наших детей. Нам 
нужно самим этим заниматься. 
В этой связи, я думаю, вчераш-
нее предложение Дмитрия 
Анатольевича Медведева явля-
ется абсолютно правильным. 
Нужно развивать внутри стра-
ны это направление деятель-
ности, снимать бюрократиче-
ские барьеры, поддерживать 
еще больше семьи, которые бе-
рут детей.

То есть президент уже сейчас 
выводит из-под удара себя как 
инициатора этой истории, ак-
тивно цитируя депутатов Госду-

мы и Дмитрия Медведева. Хотя 
он, конечно, поддерживает их:

— Когда преступления в от-
ношении усыновленных рос-
сийских детей совершаются, 
чаще всего американская Фе-
мида вообще не реагирует и 
освобождает от уголовной от-
ветственности людей, которые 
явно совершили уголовное дея-
ние в отношении ребенка. Но и 
это еще не все. Российских 
представителей фактически не 
допускают, даже в качестве на-
блюдателей, на эти процессы.

Президент рассказал про со-
глашение между Госдепом 
США и МИД России по этому 
поводу:

— На практике оказалось, 
что эта сфера деятельности от-
несена американским законо-
дательством на уровень штата. 
И когда наши представители 
приходят, для того чтобы испол-
нить свои обязанности в рам-
ках этого соглашения, им гово-
рят: «А это дело не федеральных 
властей, а штатов, на штатном 
уровне у вас никаких соглаше-
ний нет. Идите в Госдеп. С кем 
вы там заключали соглашение, 
с тем и разбирайтесь». А в феде-
ральных органах власти Соеди-
ненных Штатов отсылают на 
уровень штатов. «Дурочку вклю-
чили» просто, и все!

Правда, некоторые экспер-
т ы  с р а з у  п о с л е  п р е с с -
конференции стали утверж-
дать, что наблюдать можно, 
причем вблизи, причем прямо 
в зале суда.

Прекратить спор и правиль-
но поставить точку во фразе «за-
претить нельзя разрешить» 
можно только эксперименталь-
ным путем.
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На вчерашней пресс-конференции Влади-
мир Путин фактически одобрил поправку 
о  запрете усыновления российских детей 
гражданами США, заявив при этом, что «не 
видел текста». Если закон все-таки будет 
 принят, он вступит в силу уже 1 января 2013 
года, но российско-американское соглаше-
ние об усыновлении продолжит действовать 
еще в течение года.

МИД по-прежнему против
Владимир Путин на пресс-конференции назвал 
реакцию Госдумы на «акт Магнитского» «эмоцио-
нальным», но «адекватным» ответом. Главным 
аргументом в его ответах на вопросы стало то, что 
российская сторона не имеет возможности отсле-
живать судьбу усыновленных в США детей. «За-
чем такое соглашение? Дурочку включили про-
сто — и все»,— сказал президент. Вместе с тем 
прямого ответа на вопрос, подпишет ли он закон, 
запрещающий американцам усыновлять россий-
ских детей, Владимир Путин не дал. «Я текста не 

видел. Я буквально сегодня-завтра постараюсь 
это сделать, и в зависимости от того, что там на-
писано, приму решение, но в целом я свое отно-
шение ясно сформулировал»,— отметил он.

Несмотря на позицию президента, глава МИД 
РФ Сергей Лавров вчера еще раз заявил, что не 
поддерживает запрет на усыновление граждана-
ми США российских сирот (ранее запрет также 
раскритиковали вице-премьер по социальным во-
просам Ольга Голодец, министр образования Дми-
трий Ливанов и министр по вопросам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов). «Если мы пре-
кратим усыновление, это означает только одно: 
мы должны денонсировать соглашение 
(российско-американское соглашение об усынов-
лении.— ”Ъ“),— сказал глава МИДа в интервью 
каналу ”Евроньюс“.— Если мы его денонсируем, 
не будет никакой правовой возможности требо-
вать доступа к нашим детям. Хотя бы только поэто-
му не стал бы так далеко идти в нашей реакции».
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Полностью удовлетворив постановление 
председателя Верховного суда Вячеслава 
Лебедева и частично надзорную жалобу 
 защиты, президиум Мосгорсуда вынес вче-
ра решение, по которому бывший глава НК 
ЮКОС Михаил Ходорковский и экс-руководи-
тель МФО МЕНАТЕП Платон Лебедев выйдут 
на свободу в октябре и июле 2014 года соот-
ветственно. Адвокаты рассчитывали добить-
ся их освобождения за уже отбытым сроком.

Заседание началось с доклада одной из пяти 
судей президиума Мосгорсуда, изложившей суть 
дела и надзорной жалобы адвокатов Ходорков-
ского и Лебедева. Сами осужденные в разбира-
тельстве не участвовали.

Из доклада следовало, что еще 15 мая этого го-
да судья Верховного суда Александр Воронов, рас-
смотрев надзорную жалобу адвокатов и самих 
осужденных, добивавшихся пересмотра приго-
воров Мещанского и Хамовнического судов, вы-
несенных в 2005 и 2010 годах, отказал в возбужде-
нии по ним надзорного производства. Однако 24 
июля председатель Верховного суда Вячеслав Ле-

бедев пересмотрел данное решение, направив 
жалобы в президиум Мосгорсуда. При этом го-
сподин Лебедев пришел к выводу, что требуется 
дополнительная проверка приговоров по обоим 
делам ЮКОСа, поскольку их фигуранты могли 
быть дважды осуждены за одно и то же престу-
пление. Кроме того, он счел, что заслуживают 
внимания доводы защиты «о неправильном при-
менении материального закона» Хамовниче-
ским судом.

Мосгорсуд, в свою очередь, почти четыре ме-
сяца не назначал рассмотрение жалоб на том 
основании, что необходимо дождаться решения 
Вельского районного и Архангельского област-
ного судов, в которые Лебедев и его защита об-
ратились с заявлением о снижении ему срока 
наказания. Вельский суд сокращал его тринад-
цатилетний срок до девяти лет и восьми меся-
цев, а потом до десяти лет, но прокуратура до-
билась отмены обоих решений в кассационной 
инстанции.
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Михаилу Ходорковскому 
вышло снисхождение
Согласно решению президиума Мосгорсуда, 
его освободят в 2014 году

Владимир Путин 
принял «антимагнитский» 
закон одним духом
С его буквой президент пока что не ознакомился
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От Российского фонда помощи

Российский фондовый рынок вчера пережил один 
из самых громких скандалов в своей истории. Лож-
ные новости о buy back акций АвтоВАЗа спровоци-
ровали бурный рост их котировок. Информация 
распространялась якобы «дочерней структурой» 
АвтоВАЗа «Лада Фаворит», название которой напо-
минает в прошлом крупного дилера Lada. Инициа-
торы утки могли продать бумаги с премией до 15%.

Вчера днем акции АвтоВАЗа начали резко дорожать 
на бирже ММВБ-РТС. Обычные акции показали пико-
вый рост внутри дня на 23%, до 18,5 руб. за штуку, при-
вилегированные — на 16%, до 6,1 руб. за акцию. Эти по-
казатели превысили рост акций, который наблюдался 
в начале декабря, когда рынок ждал скорого подписа-
ния окончательного соглашения о продаже контроль-
ного пакета акций АвтоВАЗа альянсу Renault-Nissan.

Причиной вчерашнего роста стала публикация на пра-
вах рекламы в газете «Ведомости» объявления о том, что 
АвтоВАЗ 19 декабря якобы «объявил об обратном выкупе 
своих акций». В объявлении говорилось, что «цена выку-
па акций у физических лиц составляет 24,17 руб.» за шту-
ку, а выкуп будет производиться до 21 января 2013 года.

Около полудня аналогичное сообщение было разо-
слано информагентствам и появилось на лентах. В нем 
новость о buy back АвтоВАЗа приводилась со ссылкой 
на некоего Михаила Мыкало, заместителя генерально-
го директора ООО «Лада Фаворит». Уточнялось, что вы-
куп акций «будет осуществляться дочерним подразделе-
нием» АвтоВАЗа — «Лада Фаворит». При этом вчера же в 
СМИ была опубликована реклама автодилера «Лада Фа-
ворит», который позиционировался как «структурное 
подразделение АвтоВАЗа» с «уникальным предложени-
ем» о покупке новой машины «по цене до 300 тыс. руб.».

Сообщения и реклама оказались ложными.
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АвтоВАЗ проверили 
на buy back
Ложные сообщения об обратном 
выкупе спровоцировали 
резкий рост котировок завода
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Владимир Путин при-
шел на пресс-конфе-
рен цию с миром, 
а ушел — тем более  
 ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Барак 
Обама 
объявил 
войну оружию

Пресс-президенция
Владимир Путин показал себя таким, каким решил показать
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Комиссия Госдумы по контролю за дохо-
дами депутатов вчера завершила про-
верку депутатов из списка, который на-
правил на Охотный Ряд лидер «Яблока» 
Сергей Митрохин. Фактов нарушения 
закона комиссия не выявила, а глава ко-
миссии Николай Ковалев отметил, что 
лидер «Яблока» представил «абсолютно 
недостоверные сведения». Заодно ко-
миссия сняла подозрения в занятии биз-
несом с лидера справороссов Сергея 
Миронова.

В «списке Митрохина» был 21 депутат, в 
думской биографии каждого из которых «яб-
лочники» выявили связи с бизнесом. За это в 
сентябре лишился мандата справоросс Ген-
надий Гудков, что стало поводом для рассле-
дования «Яблока», список которого состоял в 
основном из единороссов. Из них лишь 
Алексей Кнышов, не дожидаясь разбира-
тельства, добровольно сложил депутатские 
полномочия и вернулся к прежнему заня-
тию в строительном бизнесе. Среди осталь-
ных комиссия не выявила ни одного нару-
шителя закона «О статусе члена Совета феде-
рации и статусе депутата Госдумы». А вчера 
комиссия разобралась с последней пятер-
кой из «списка Митрохина» — единоросса-
ми Олегом Колесниковым, Александром Ка-
релиным, Александром Шишкиным и Вале-
рием Язевым, а также с Владимиром Таскае-
вым из фракции ЛДПР. Правда, когда дошло 
до депутата из ЛДПР, Сергей Попов («Единая 
Россия») «заострил внимание на этическом 
вопросе»: все депутаты в списке названы 
только по имени и фамилии, хотя лидер «Яб-

лока» подписался «С. С. Митрохин»: «Что за 
пренебрежение?» В ответ Николай Ковалев 
(«Единая Россия») предложил компромис-
сный вариант: «Будем называть его ”Эс-эс“».

По итогам обсуждения выяснялось, что 
«яблочники» не располагали полной инфор-
мацией об имуществе депутатов, хоть и 
пользовались данными единого государс-
твенного регистра юридических лиц (ЕГ-
РЮЛ). Так, «яблочники» обнаружили у Олега 
Колесникова долю в 32% в уставном капита-
ле ООО «Золотая рыбка», которая, согласно 
ЕГРЮЛ, была приобретена 7 декабря 2010 го-
да. Депутат Колесников сообщил, что доля 
была приобретена в 2007 году и тогда же пе-
редана по договору в доверительное (трасто-
вое) управление, как того требует закон. А в 
2010 году было всего лишь заключено до-
полнительное соглашение к договору.

Член комиссии Николай Рябов (КПРФ), 
ознакомившись с трастовым договором, 
заявил, что ему «обидно за доверительно-
го управляющего», которому депутат Ко-
лесников положил «денежное вознаграж-
дение в размере одной тысячи рублей в 
месяц». «Вы покажите мне этого придурка, 
который за одну сегодня тысячу рублей 
управляет несметными богатствами дове-
рителя»,— заявил коммунист, упрекнув 
коллегу в том, что, будучи законодателем, 
тот посмел платить нанятому человеку 
меньше минимального размера оплаты 
труда. Но ему объяснили, что исследова-
ние трастовых договоров не входит в ком-
петенцию комиссии. Тем не менее Вале-
рий Язев, рассказывая о своих активах, 

уточнил, что его доверительный управля-
ющий имеет 177 тыс. руб. ежемесячно.

Впрочем, ни по одному из депутатов ко-
миссия не нашла оснований для проверки. 
Но на активах депутата Шишкина (38,9% ак-
ций в уставном капитале ООО «КБ ”Русский 
национальный банк“») Николай Ковалев за-
острил внимание. «В данном случае мы име-
ем дело с представлением абсолютно недос-
товерной информации,— заявил он.— Я ду-
маю, что право каждого депутата опреде-
ляться по своим дальнейшим действиям в 
отношении Сергея Митрохина». «Владимир 
Жириновский и Дмитрий Савельев уже гро-
зились подать на меня в суд, но что-то не по-
дали»,— заявил ”Ъ“ Сергей Митрохин, отме-
тив, что «в суде будут рассматриваться доку-
менты об их собственности и доходах не 
так, как в думской комиссии». По его сло-
вам, «Яблоко» продолжит антикоррупцион-
ную работу совместно с российским отделе-
нием «Трансперенси Интернешнл».

Комиссия занималась вчера и сигналами 
от самих депутатов. Так, лидер возрожден-
ной Партии пенсионеров Игорь Зотов, кото-
рый отлучен от работы во фракции «Спра-
ведливой России» за нарушение дисципли-
ны, просил разобраться с бизнес-интереса-
ми лидера партии Сергея Миронова. В ЕГ-
РЮЛ он нашел сведения о питерском ООО 
«Арсенал групп», совладельцем и гендирек-
тором которого числится Сергей Миронов. 
Комиссия выяснила, что бизнес-структурой 
руководит полный тезка депутата Мироно-
ва, правда, на десять лет его моложе.

Виктор Хамраев

В делах депутатов бизнеса не выявлено
Дума подвела черту под «списком Митрохина»

[1] > 
Политолог Борис Макаренко 

отмечает, что президент пытает-
ся «сохранить свободу маневра». 
«Но она ограниченна. Он сказал 
главную вещь — что не возража-
ет по поводу запрета усыновле-
ния иностранцами. Эту поправ-
ку отыграть назад нельзя. Этим 
он однозначно заявил: именно 
Путин против того, чтобы усы-
новляли больных детей из Рос-
сии. И этим он похоронил свой 
маневр»,— отметил господин 
Макаренко. Эксперт фонда «Ин-
дем» Юрий Коргунюк полагает, 
что президент «просто растерял-
ся», столкнувшись с тем, что его 
«начали бомбардировать», «он 
сделал вид, что не видел, но обя-
зательно почитает». При этом эк-
сперт уверен, что Владимир Пу-
тин «давно принял решение»: 
«Конечно, он царь и хозяин свое-
му слову: хочет — даст, хочет — 
назад возьмет. Но Путин не при-
вык уступать». Политолог Дмит-
рий Орлов считает, что «прези-
дент функцию окончательного 
арбитра хотел бы оставить за со-
бой». Он уверен, что, если бы 
президент уже «принял реше-
ние, он бы об этом заявил». «Его 
позиция очевидна, но из этого не 
вытекает, что он готов автомати-
чески подписать закон»,— заме-
тил господин Орлов.

Как работает соглашение
Российско-американское согла-
шение об усыновлении было ра-
тифицировано Госдумой в июне 
2012 года и вступило в силу 1 но-
ября. В нем детально закрепле-
ны все возможные конфликтные 
ситуации и ответственность сто-
рон. По словам источника ”Ъ“ в 
МИДе, соглашение «впервые да-
ет РФ возможность следить за 
судьбой усыновленных детей». 
Так, оно обязывает все органы 
власти в США, в том числе регио-
нальные, предоставлять по за-
просу РФ всю информацию и до-
пуск к детям. В ведомстве при-
знают, что пока соглашение не 
работает так, как задумывалось, 
а в «ряде случаев американская 
сторона его не исполняет». Так, 
жесткую реакцию МИДа вызвал 
отказ окружного судьи штата 
Флорида обеспечить российс-
ким консульским работникам 
доступ к 6-летнему Максиму Ба-
баеву, пострадавшему от жесто-
кого обращения со стороны при-
емных родителей.

В США между тем утвержда-
ют, что российские дипломаты 
сами не всегда пользуются воз-
можностями закона. «У российс-
ких дипмиссий не хватает лю-
дей и средств, чтобы отслежи-
вать жизнь каждого ребенка, так 
что о персональном контроле 

речь, конечно, не идет»,— пояс-
нил ”Ъ“ руководитель американ-
ского Института проблем усы-
новления Адам Пертман. В слу-
чае конфликтных ситуаций в 
приемной семье и при передаче 
в суд дела о нанесении вреда здо-
ровью ребенка решение о допус-
ке к процессу посторонних лиц 
принимает судья, ведущий его. 
«Иногда родители не хотят, что-
бы ребенок узнал о стране проис-
хождения, иногда препятствием 
может стать психологическое со-
стояние или болезнь пострадав-
шего»,— отметил Адам Пертман, 
подчеркнув, что все доводы рас-
сматривает судья. В остальных 
случаях, по его словам, «никто не 
может запретить российским 
дипломатам встречаться с усы-
новленными детьми». «Точно так 
же судья не может закрыть засе-
дание, если дело не идет о шпио-
наже или о вопросах националь-
ной безопасности,— вход в суд 
свободный»,— отметил он.

По словам американских со-
беседников ”Ъ“, российские дип-
ломаты порой не могут присутс-
твовать в судах по сугубо матери-
альным причинам. К примеру, 
почти за полтора года, пока шел 
суд по делу убийства приемными 
родителями Вани Скоробогатова 
в штате Пенсильвания, сотрудни-
ки генконсульства РФ присутс-
твовали лишь на заключитель-
ной стадии процесса по делу. А 
недостаток кадров привел к тому, 
что в Пенсильванию приходи-
лось отправлять дипломатов, за-
нимавшихся связями с правоох-
ранительными органами США. 
Местные власти не запрещали 
им встречаться с сестрой погиб-
шего, Дашей, но по решению су-
да дипломатам было запрещено 
говорить ребенку, что они явля-
ются представителями РФ,— они 
должны были представляться 
«родственниками семьи».

Российский дипломатичес-
кий источник ”Ъ“ утверждает, 
что эти сведения не соответству-
ют действительности. «Защита 
интересов российских детей для 
нас — приоритетная задача. Дип-
ломаты предпринимают титани-
ческие усилия, чтобы, несмотря 

на расстояния и трудности, при-
сутствовать на процессах. Другое 
дело, что американские власти 
порой не позволяют им пользо-
ваться своим правом (как в слу-
чае с Бабаевым), а американское 
общество относится к этому с 
равнодушием»,— говорит собе-
седник ”Ъ“.

«Дети, которые 
готовятся к усыновлению 
сейчас, уедут»
Резонансный закон может быть 
подписан уже до конца 2012 го-
да: сегодня в Госдуме состоится 
третье чтение, а 26 декабря его 
рассмотрит Совет федерации 
(СФ). Если президент подпишет 
документ до Нового года, закон 
вступит в силу 1 января 2013 го-
да. Между тем проект предпола-
гает расторжение соглашения 
РФ и США, хотя в самом согла-
шении закреплено, что оно 
действует еще год, после того 
как одна из сторон решит его де-
нонсировать и уведомит об этом 
вторую сторону. В Госдуме не 
смогли объяснить ”Ъ“, как будет 
решаться эта юридическая кол-
лизия. Автор поправок едино-
росс Екатерина Лахова заявила 

”Ъ“, что юридическую сторону 
должны рассматривать в МИДе 
и Госдепартаменте США: «Я пи-
сала поправку, для того чтобы 
запретить усыновление, а про-
должительность соглашения — 
это другой момент». Глава коми-
тета СФ по международным де-
лам Михаил Маргелов также не 
смог сказать «ничего определен-
ного»: «Если депутаты примут 
закон, наш комитет обсудит его 
в понедельник».

Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка Па-
вел Астахов говорит, что еще «в 
течение года соглашение будет 
действовать: «Дети, которые го-
товятся к усыновлению уже сей-
час, уедут». При этом он подчер-
кнул, что РФ не нарушает Кон-
венцию ООН по правам ребен-
ка, так как, согласно ст. 41 кон-
венции, страна-участник может 
принять любое решение в инте-
ресах ребенка.

Наталья Корченкова,  
Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк; 
Наталья Городецкая

Владимир Путин принял 
«антимагнитский» закон одним духом

Павел Астахов  
утверждает, что дети, 
по которым процесс 
усыновления уже  
начался, уедут в США  

С 1 ноября в реестр запрещенных сайтов 
включили больше 1,2 тыс. ресурсов. Вче-
ра представители отрасли на совещании 
с министром по делам «Открытого прави-
тельства» Михаилом Абызовым и главой 
Роскомнадзора Александром Жаровым 
пытались добиться раскрытия реестра, 
чтобы получить возможность контроля за 
объективностью решений надзорного ве-
домства. В ответ чиновники предложили 
тем, кто хочет «открыть» реестр, взять на 
себя ответственность и за «рекламирова-
ние» незаконного контента.

• 1 ноября вступили в силу поправки 
в закон о защите детей от вредной ин-
формации, по которым Роскомнадзор по-
лучил право во внесудебном порядке за-
крывать сайты с детской порнографией, 
рекламой наркотиков и самоубийств. Ве-
домство обработало уже более 21 тыс. 
заявок и включило в реестр запрещенной 
информации 1206 записей. Из них 109 — 
с указанием IP-адреса.
Хотя закон действует почти два месяца, 

целый ряд принципиальных моментов ос-
тается неурегулированным. Как пояснил 

”Ъ“ замруководителя отдела стратегичес-
ких разработок Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Глеб Шуклин, 
РАЭК хочет, чтобы реестр вел Роскомнад-
зор, а не сторонняя организация, как позво-
ляет закон. Еще в середине ноября Алек-
сандр Жаров говорил в интервью ”Ъ“, что 
ведомство вполне может «обойтись» без сто-
роннего оператора реестра. Вчера на сове-

щании в правительстве с участием Михаи-
ла Абызова и Александра Жарова было ре-
шено проработать критерии, по которым 
будет выбран оператор реестра. В качестве 
кандидата звучала новая организация «Чис-
тый интернет», создание которой анонси-
ровал министр связи Николай Никифоров.

Также «неясно, как будет работать новая 
организация», пояснил Глеб Шуклин, в то 
время как Роскомнадзор уже наладил 
«прозрачную работу» и справляется с воз-
ложенными обязанностями. Помимо это-
го, говорит эксперт, необходимо зафикси-
ровать запрет на блокировку незапрещен-
ной информации. «Если вы блокируете ин-
формацию по IP (по IP-адресу может быть 
зарегистрирован не один сайт, а сразу не-
сколько ресурсов.— ”Ъ“), нужно убедить-
ся, что не будут нарушены права добросо-
вестных ресурсов»,— объясняет он. Сейчас 
же, по словам господина Шуклина, «забло-
кировано много маленьких ресурсов, ко-
торые даже не знают, куда обращаться и 
что произошло». А закрытость реестра не 
позволяет это отслеживать.

О том, что еще «есть разногласия по пово-
ду доступности реестра», признал вчера и 
господин Жаров: «Для нас принципиально 
важно, кому мы отдаем реестр. У меня был 
разговор со следователем, который рассле-
дует дело о самоубийстве подростка. Он в 
предсмертной записке сказал: спасибо — и 
далее шла ссылка на интернет-ресурс из ре-
естра,— сказал господин Жаров.— А колле-
ги настаивают, что реестр должен быть до-

ступен всем участникам процесса: владель-
цам сайтов, хостинг-провайдерам и так да-
лее». С таким требованием давно выступает 
индустрия, чтобы следить за объективнос-
тью включения сайтов в реестр, признал 
директор РАЭК Сергей Плуготаренко. Одна-
ко Михаил Абызов выступил с «экспромт-
предложением» к господину Плуготаренко: 
«Если вы требуете этого, хорошо. Тогда да-
вайте проработаем вопрос, когда Роском-
надзор в официальном порядке передает 
вам реестр, но вы реально оцениваете рис-
ки, связанные с рекламированием неза-
конного контента». Глава РАЭК пояснил, что 
«предварительно» его устраивает закрепле-
ние «общественного контроля в виде не-
ограниченного доступа РАЭК к реестру», но 
«странно выглядит, когда государство, кото-
рое приняло этот закон, хочет абстрагиро-
ваться от проблемы».

Еще одно требование отрасли касается 
ответственности операторов связи за бло-
кировку не конкретных страниц, IP-адре-
сов. Роскомнадзор настаивает, что это могут 
позволить себе только крупные операторы 
связи, и, в свою очередь, считает, что про-
вайдеры должны нести ответственность за 
неисполнение закона. В конце концов бы-
ло решено, что правка постановления 
должна носить «комплексный характер». 
«Закон был резонансный, и его исполне-
ние тяжелое»,— признал Михаил Абызов и 
предложил «отложить это до решения воп-
роса с независимым оператором реестра».

Максим Иванов

Защиту детей от вредной информации 
доведут до совершенства
Реестр запрещенных сайтов остается закрытым

Министерство обороны опре-
делилось с методикой и объ-
емом финансирования воен-
ных городков. В период с 2013 
по 2015 год на эти цели будет 
выделено порядка 70 млрд 
руб., а приоритеты будут от-
даны городкам воздушно-де-
сантных войск и российским 
военным базам, находящим-
ся за рубежом. Эта проблема 
была впервые обнародована 
в июне этого года, но экс-ми-
нистр Анатолий Сердюков, 
несмотря на поручение пре-
мьера Дмитрия Медведева, 
ее так и не решил, сослав-
шись на дефицит средств. 
Сергей Шойгу, как утвержда-
ют в ведомстве, нашел реше-
ние проблемы в течение трех 
недель после назначения.

Всего в 2013 году, согласно об-
новленным планам Миноборо-
ны, необходимо обустроить око-
ло 50 военных городков. При-
оритетными являются городки 
воздушно-десантных войск и 
места дислокации российских 
военных баз, находящихся за ру-
бежом — в частности, 102-я во-
енная база в Гюмри (Армения). 
На эти цели будет выделено по-
рядка 14 млрд руб. Кроме того, с 
учетом предложений команду-
ющих войсками военных окру-
гов в первую очередь будут обус-
троены 12 военных городков: 
два в Западном военном округе, 
четыре — в Центральном и 

шесть в Восточном. Всего в 2013 
году на эти цели выделят поряд-
ка 36 млрд руб.

Отметим, что тема военных 
городков являлась одной из са-
мых проблемных для Минобо-
роны на протяжении последне-
го года. Изначально планиро-
валось, что методика расчета 
их финансирования будет гото-
ва к 15 июня, однако в итоге до-
кумент к этому сроку создан не 
был. После этого вопрос был 
поднят премьером Дмитрием 
Медведевым на специальном 
совещании в 12-м военном го-
родке (поселок Петровское). 
Примечательно, что на этом со-
вещании присутствовал и Сер-
гей Шойгу, занимавший пост 
губернатора Московской об-
ласти. Несмотря на критику 
господина Медведева, Анато-
лий Сердюков заявил, что не 
видит способов, «как переда-
вать дефицит средств в 70 млрд 
руб., необходимых для финан-
сирования военных городков» 
(см. ”Ъ“ от 27 июня). Премьер 
поручил в пятидневный срок 
эту проблему решить, однако 
его распоряжение так и оста-
лось невыполненным.

По словам источников ”Ъ“ в 
военном ведомстве, заняв в но-
ябре пост министра обороны, 
генерал Шойгу стремился как 
можно быстрее решить набо-
левший вопрос с военными го-
родками — на разработку про-

екта их финансирования ушло 
порядка трех недель. Причем 
средства были распланирова-
ны не только на 2013 год, но и 
на 2014 и 2015 годы (около 
17 млрд руб. и 16,6 млрд руб. 
соответственно). По сведениям 

”Ъ“, отчасти эти средства будут 
выделены из собственного 
бюджета военного ведомства, 
отчасти источником финанси-
рования при необходимости 
станут дополнительные бюд-
жетные ассигнования.

Кроме разработки методики 
финансирования городков Ми-
нобороны выделило три ос-
новных направления их разви-
тия. Первое заключается в до-
ведении их инфраструктуры 
до типового стандарта: напри-
мер, обязательным станет на-

личие детских садов и продо-
вольственных магазинов. При 
необходимости все недостаю-
щие объекты инфраструктуры 
будут достроены. Второе пре-
дусматривает капитальный ре-
монт уже имеющихся в город-
ках зданий и сооружений, тре-
тье — расширение существую-
щих объектов (приведение их 
к потребностям дислоцируе-
мых войск). По словам источ-
ника ”Ъ“ в военном ведомстве, 
последний пункт коснется в 
основном выделения помеще-
ний и земель под полигоны 
для боевой подготовки войск, 
управление которой после на-
значения генерала Шойгу ми-
нистром обороны было воссо-
здано в ведомстве.

Иван Сафронов

Военные городки поддались расчету
Генерал Шойгу решил проблему,  
с которой не справился финансист Сердюков

Опрос, проведенный «Левада-центром» 14–17 декабря, свиде-
тельствует о том, что большинство россиян положительно отно-
сятся к аресту собственности и запрету на въезд в США и Евро-
пейский союз (ЕС) российских чиновников, виновных в наруше-
нии прав человека. Так, «определенно за» и «скорее за» выска-
зались 44% опрошенных. При этом «определенно против» толь-
ко 5%, «скорее против» 16%, а 35% затруднились ответить. Ста-
тистическая погрешность данных исследования не превышает 
3,4%. Заместитель директора «Левада-центра» Алексей Граж-
данкин отмечает, что, несмотря на то что «телевизор формирует 
образ врага», действия США в этом случае совпали с представ-

лениями россиян о «должном и правильном». «Доверие к лю-
дям во власти очень небольшое, кроме первых лиц государства, 
и любые действия, направленные на ограничение их интересов, 
воспринимаются положительно»,— сказал он.

Президент Владимир Путин в ходе вчерашней пресс-кон-
ференции заявил, что «подавляющее число граждан Российс-
кой Федерации вообще негативно относятся к тому, что инос-
транцы усыновляют наших детей». Однако, по мнению трети 
россиян (34%), принимая ответ на «акт Магнитского», Госдума 
руководствовалась «стремлением защитить частные интере-
сы российских чиновников». Таисия Бекбулатова
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Сегодня исполняется 49 лет  
заместителю председателя  
правительства РФ  
Дмитрию Рогозину 

Его поздравляет экс-президент Торгово-промышленной палаты 
России, академик РАН Евгений Примаков:
— Поздравляю вас, дорогой Дмитрий Олегович, с днем рождения. 
Пройдя сквозь внутрироссийскую политическую турбулентность, 
вы без показной конфронтационности четко защищали интересы 
России в НАТО. Ваши способности принципиального, вдумчиво-
го организатора-аналитика проявляются и ныне, когда наша обо-
ронка переживает не самые лучшие времена. Уверен, что генети-
чески унаследованные способности от отца-военного, ученого, 
начальника управления перспективных систем вооружений, а 

также ваш жизненный опыт и здравый смысл будут служить ук-
реплению безопасности России. Родившись 21 декабря, вы нема-
ло делаете для того, чтобы не было конца света.

Сегодня исполняется 51 год  
заместителю председателя 
Госдумы Сергею Неверову

Его поздравляет директор Московского НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии Леонид Рошаль:
— Я с огромным уважением отношусь к людям, которые «вышли 
из народа». Я помню шахтера Неверова, который на Горбатом мос-
ту стучал каской и добивался правды. Таким вы остаетесь и сейчас. 
Правда, обязанностей стало больше. Я вам желаю здоровья и сохра-
нить настрой Неверова с каской на Горбатом мосту.

ДНи РОЖДеНиЯ
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За первые два президентских срока Владимир Путин провел в Кремле 
семь «больших» пресс-конференций (за исключением 2005 года). Впервые 
встреча в таком формате прошла 18 июля 2001 года. На ней присутствовали 
400 журналистов, которые за 1 час 33 минуты задали 22 вопроса. С тех пор все 
количественные показатели пресс-конференций главы государства 
год от года росли. 14 февраля 2008 года 1364 журналиста задали президенту 
уже более 100 вопросов, а общение длилось рекордные 4 часа 40 минут.

Для сравнения: Дмитрий Медведев за четыре года президентства 
провел только одну «большую» встречу с прессой. 18 мая 2011 года 
он уделил 800 журналистам 2 часа 20 минут, успев ответить на 49 их вопросов.

Восьмая «большая» пресс-конференция Владимира Путина 20 дека-
бря 2012 года впервые прошла в Центре международной торговли 
и продолжалась 4 часа 33 минуты, став второй по продолжительности 
с 2001 года. Трансляцию встречи вели три телеканала и три радиостанции. 

1226 аккредитованных журналистов задали президенту 81 вопрос. 
Около 50% всех вопросов касались экономики и социальной сферы, по 20% — 
внутренней политики РФ и международных отношений. Наибольший интерес 
вызвал законопроект о запрете на усыновление российских детей 
американскими гражданами. Вопрос на эту тему в той или иной интерпретации 
задали восемь человек. В своих ответах глава государства семь раз упомянул 
погибшего юриста Сергея Магнитского и шесть раз — премьер-министра 
Дмитрия Медведева.

Четыре вопроса президенту носили личный характер (об анекдотах, 
конце света, дочерях и здоровье). Для сравнения: в 2007 и 2008 годах ему было 
задано 11 и 12 личных вопросов соответственно. Во время пресс-конференции 
Владимир Путин услышал про себя два анекдота и получил три 
приглашения: в Кузбасс на добычу 200-миллионной тонны угля, на 14-й съезд 
летчиков и на зимнюю рыбалку. Евгений Козичев

Пресс-президенция
[1] >

Ключевыми словами госпо-
дина Путина в ответе на воп-
рос по этому поводу были пос-
ледние:

— Я понимаю, что это эмоци-
ональный ответ Государствен-
ной думы, но считаю, что адек-
ватный.

Впрочем, сразу высказался и 
журналист «Аргументов и фак-
тов» Александр Колесниченко, 
волновавшийся, заглядывав-
ший в блокнот, пока произно-
сил вопрос, и верно прочитав-
ший в нем слово «людоедский» 
по отношению к принимаю-
щимся поправкам.

Слово «людоедский» возмути-
ло президента, и он продемонс-
трировал свое раздражение:

— Я еще раз говорю, они 
просто не допускают российс-
ких представителей к этим про-
блемам, даже в суд не пускают 
в качестве наблюдателей. Я счи-
таю, что это неприемлемо. Вы 
считаете, это нормально?! Что 
же здесь нормального (журна-
лист, правда, не успел сказать, 
что это нормально.— А. К.), ес-
ли вас унижают? Вам это нра-
вится? Вы садомазохист, что ли?

Владимир Путин, вспомнив 
про одних наблюдателей, вы-
сказался по инерции и про дру-
гих, на американских выборах:

— Там этой организации с не-
сколько странной для русского 
уха аббревиатурой БДИПЧ (Бю-
ро по демократическим инсти-
тутам и правам человека ОБ-
СЕ.— ”Ъ“) просто сказали: «По-
дойдут на 300 метров к участку, 
их арестуют». И тишина, и всем 
нравится. Эта БДИПЧ написала, 
что все хорошо и демократично 
было на выборах.

Такая характеристика в це-
лом безобидной аббревиатуры 
стала, конечно, ударом ниже 
пояса по БДИПЧ в буквальном 
смысле слова.

Несколько минут Владимир 
Путин посвятил рассказу о де-
ятельности правительства, про-
изнеся при этом одну странную 
на первый взгляд фразу: «Четы-
ре года нынешний премьер ис-
полнял обязанности главы госу-
дарства».

То есть был и. о.?
Пресс-конференция понем-

ногу набирала обороты: ожив-
лялся и зал, и президент. Пер-
вый отчетливый смех в зале 
раздался (это был смех и облег-
чения, и нервный тоже), когда 
Владимир Путин, показав себя 
агностиком, сказал, что знает, 
когда наступит конец света:

— Через четыре с половиной 
миллиарда лет, потому что цикл 
функционирования светила, 
Солнца… могу ошибиться, по-
моему, всего где-то семь милли-
ардов… где-то четыре с полови-
ной уже прошло, так что через че-
тыре с половиной все закончит-
ся, просто реактор погаснет. Вот 
это будет конец света. Но до это-
го еще произойдут другие собы-
тия с Солнцем: оно превратится 
в белого малого карлика, то есть 
жизнь уже к этому времени за-
кончится.

На вопрос: «Значит, вы не бо-
итесь конца света?» президент 
легко произнес: «Чего бояться, 
если это неизбежно?»

Сегодня у него будет труд-
ный день. Но было бы хуже (не 
только для него), если бы этого 
дня не было.

А неизбежность, которая на-
ступит через четыре с полови-
ной миллиарда лет, может толь-
ко радовать.

Следующим ответом прези-
дент предложил французско-
му актеру Жерару Депардье ли-
бо вид на жительство, либо рос-
сийский паспорт.

Раз за разом господин Путин 
отвечал на вопросы о запрете на 
усыновление. От него уже в уль-
тимативной форме требовали 
сказать, поддерживает он этот 
запрет или нет. Он однознач-
но высказался по этому поводу 
в самом начале, но как одни не 
уставали одно и то же спраши-
вать, так он не уставал одно и то 
же отвечать:

— Да или нет?!
— Да! Я сказал, что поддержи-

ваю. Но у нас же соглашение 
еще есть с Госдепом, и надо пос-
мотреть, что там. Это не празд-
ный вопрос.

Он произнесет эти слова за 
четыре с половиной часа еще 
раз восемь.

Но пока он рассказывал, 
чем отличается застой от ста-
бильности: в стабильную эко-
номику деньги идут, а в застой-
ную — нет. 

Если президент делал корот-
кую паузу в ответе, над залом 
взрастал лес рук и табличек, а 
когда он продолжал отвечать, 
лес этот падал как подкошен-
ный — то есть ложная тревога. 
Иногда казалось, он так играет 
с залом.

А зал не играл. Зал жил эти-
ми табличками.

На самый ожидаемый воп-
рос — как он изменился за все 
эти годы — президент произ-
нес: «Изменился, конечно, в 
лучшую сторону, потому что я 
же не могу сказать, что я к худ-
шему изменился».

Ответы пока не вызывали 
сомнений, а вопросы — тем бо-
лее. Они были такими же, как и 
четыре, и восемь лет назад, хо-
тя на самом деле жизнь измени-
лась хотя бы за последний год, 
и изменилась так, что и вопро-
сы должны были бы по идее ра-
дикально измениться. В конце 
концов так и произошло.

Когда Владимир Путин рас-
сказал историю про то, как Петр 
Первый сказал своему адъютан-
ту, что всех воров надо вешать, и 
адъютант ответил: «Да ведь все 
воруют. И с кем останетесь, го-
сударь?» — я захотел переадре-
совать президенту этот вопрос: 
«И с кем останетесь, государь?» 
Конечно, хотелось понять, как 
далеко он сможет зайти в деле 
борьбы с коррупцией и где на-
берет новых опричников для 
этой борьбы. Ведь может так 
случиться, что в ходе борьбы 
опричники незаметно для себя 
сами станут яростными корруп-
ционерами.

Но не получалось задать воп-
рос: и пресс-секретаря, который 
руководил раздачей вопросов, 
и Владимира Путина надеж-
но закрывала от меня большая 
черная папка, которая взмыва-
ла ввысь всякий раз, когда гос-
подин Песков начинал искать 
в зале счастливчика, получаю-
щего возможность сказать пре-

зиденту что-то такое, без чего 
пресс-конференция будет такой 
неполной.

Время от времени президент, 
правда, реагировал на изменив-
шуюся ситуацию и без изменив-
шихся журналистских вопросов:

— Я не знаю, вы обратили 
на это внимание или нет, но я-
то это знаю: когда нужно было 
в конце 2008—начале 2009 го-
да встать и публично сказать: 
«У нас то возможно, это возмож-
но, у нас там проблемы, здесь 
проблемы, но я одно точно мо-
гу сказать: не допущу ситуации 
1998 года, обещаю»… Вы пред-
ставляете, какая это ответствен-
ность?

Впрочем, еще в 2000 году он 
утверждал, что ему нравится от-
ветственность. И в этом он точ-
но не изменился, хотя, кажется, 
нет ничего опасней этого ощу-
щения, просто потому, что оно 
граничит с манией величия.

Тем временем Владимир 
Путин откровенно тепло вы-
сказался об Алексее Кудрине и 
на вопрос о том, нет ли наме-
рения «вернуть его в команду», 
ответил:

— Команда — это же такое ус-
ловное название. Если я с ним 
советуюсь, то в этом смысле он 
в команде.

Информационно насыщен-
ным стал ответ на вопрос, ког-
да закончится эксперимент по 
жизни зимой по летнему време-
ни. Из ответа можно было сде-
лать однозначный вывод: дав 
возможность правительству без 
потери лица выйти из этой ситу-
ации («То время или не то, пра-
вительство должно определить 
в ходе мониторинга, который 
сейчас правительственными 
структурами проводится. И по 
результатам этого мониторинга 
будет принято окончательное 
решение»), президент намерен 
вернуть украденное время:

—Встаешь — темно, ложишь-
ся — темно, это все понятно… 
Скажем, проведение чемпиона-
та мира, или Олимпийских игр, 
или универсиады связано ведь 
с трансляцией, с правами на 
трансляцию в других странах. 
И когда разница большая: три 
часа — с Европой, с Великобри-
танией — четыре, то соревнова-
ния начинаются, а значитель-
ная часть потенциальных зри-
телей еще на работе находится. 
И нам уже представители меж-
дународных организаций тоже 
на это указывают. 

Правда, это никому не поме-
шало провести Олимпиады ни 
в Пекине, ни в Ванкувере, но 
направление мысли все равно 
правильное.

О том, что пресс-конферен-
ция идет уже давно, целых два 
часа, президент вспомнил, 
только увидев корреспонден-
та «Интерфакса» Вячеслава Те-
рехова:

— А сколько времени уже?!
Но после этого пресс-конфе-

ренция, по сути, только нача-
лась. Правда, перед этим бы-
ло еще несколько вопросов 
про усыновление детей в аме-
риканских семьях (корреспон-
дентка «Новой газеты», напри-
мер, сообщила, что газета успе-
ла собрать 100 тыс. подписей 
против «закона Димы Яковле-
ва» и что «вы как-то сказали, 
что 100 тыс. подписей — это 
уже законопроект»).

— Нет,— возразил президент.
— Вы говорили.
— Нет, я сказал: 100 тыс. под-

писей должны быть основа-
нием для рассмотрения этого 
предложения в Государствен-
ной думе. И это должно быть 
рассмотрено в Государственной 
думе.

Он мог не беспокоиться на-
счет своих обязательств: рас-
смотрение такого предложения 
будет беспроигрышным пре-
жде всего для самой Госдумы. 

А в ответ на вопрос, совер-
шил ли он за последние 12 лет 
ошибку, которую готов при-
знать, Владимир Путин, хоро-
шо подумав, вспомнил:

— Система госгарантий (во 
время кризиса 2008 года.— 
А. К.) не сработала так, как мы 
считали нужным.

Аудитория в зале делилась 
между тем уже едва ли не по-
полам. Те, кто задал вопрос, си-
дели, расслабившись и благо-
склонно слушая президента. 
Те, кто еще тянул руки, уже на-
чинал привставать и подбадри-
вать себя все более громкими 
криками:

— Якутии дайте слово!.. Ярос-
лавль не сказал!..

Андрей Туманов, человек из 
первого ряда, сидел с подня-
той рукой напротив президен-
та уже третий час. Когда изне-
могала правая рука, он подни-
мал левую. Но одна из них бы-
ла на посту все время и регуляр-
но маячила в кадре, когда пока-
зывали Владимира Путина. Но 
никого это, кажется, не смуща-
ло, и прежде всего самого Анд-
рея Туманова.

И вот пресс-конференция, ка-
жется, сорвалась наконец с при-
вязи. Дело в том, что слово полу-
чила журналистка из владивос-
токской газеты «Народное вече» 
Мария Соловьенко, дама в гро-
моздком и пышном ожерелье, 
соответствовавшем, впрочем, 
ее формам. Она призналась, что 
хочет сказать президенту хоть 
что-то доброе, «хотя я вас крити-
кую очень жестко в своей газе-
те, вы это знаете, наверное, да?».

— Знаю,— не стал расстраи-
вать ее президент.— Все меня 
критикуют.

— Но сейчас, Владимир Вла-
димирович, соберитесь и ответь-
те на очень серьезный вопрос.

— Попробую.

— Я вообще не хотела о пло-
хом, но придется. Вот этот быв-
ший министр обороны — это та-
кая боль. И мне кажется, вы его 
назначали и даже в последнее 
время по телевидению уже оп-
равдывали. Я бы хотела сказать, 
спросить, вернее, что вы мо-
жете сказать по поводу вот это-
го руководителя и как вернуть 
эти деньги, которые они уворо-
вали, «Славянка» эта и прочие. 
Что нам делать с обороной Рос-
сийской Федерации?

— Что они уворовали там? — 
переспросил президент. 

Манера таким образом ухо-
дить от ответа была излюблен-
ная и безотказная. И вдруг гос-
подин Путин наткнулся на жес-
токое сопротивление:

— Уворовали. Миллиарды. 
Вы не знаете?

— Нет! — засмеялся госпо-
дин Путин, поняв, что его не-
ожиданно поймали.— Нет, не 
знаю. Я сейчас скажу почему.

— Ответьте, пожалуйста,— 
настаивала журналистка.

— Как вас зовут?
— Мария меня зовут,— пожа-

ла она плечами.
— Маша, садись, пожалуйс-

та. Сейчас я отвечу.
— Спасибо, Вова,— конста-

тировала Маша.
Дмитрий Песков попросил у 

нее микрофон. 
— Еще маленький вопрос,— 

сказала Маша в микрофон.
— Нет,— задумчиво прогово-

рил президент,— она уже не от-
даст, нет.

Она и не отдала.
А он сказал, что может «заве-

рить в том, что и следствие, и су-
дебное разбирательство будут 
предельно объективными. Нет 
желания никакого кого-то выго-
раживать. Никто не будет выго-
раживаться!»

Именно эта дама и стала глав-
ным героем этой пресс-конфе-
ренции, а фразой дня — «Спаси-
бо, Вова!», потерявшаяся в бур-
ном информационном потоке 
этого дня. 

Через некоторое время пре-
зидент, как на других пресс-
конференциях, взял раздачу 
вопросов на себя, и слово сра-
зу получил и теперь внештат-
ный корреспондент «Шести со-
ток» Андрей Туманов («Я зада-
вал вам вопросы на этих пресс-
конференциях шесть раз, учи-
тывая Дмитрия Анатольеви-
ча!..»), и люди, которые отча-
янно стремились к этому пос-
ледние три с половиной часа 
с мольбой «Интернету дайте!». 
Начались вопросы про Болот-
ную площадь, «болотные дела». 

Вопросы были такие: «Вы, 
например, знаете, что есть та-
кой человек Владимир Аки-
менков, который сейчас сидит 
в СИЗО уже несколько меся-
цев, и он теряет зрение стреми-
тельно, в то время как госпожа 
Васильева, которая работала в 
Минобороны и причинила зна-
чительный больший урон госу-
дарству, чем Акименков, на-
ходится дома, в 13-комнатной 
квартире, и требует уборщи-
цу? Считаете, нормальная эта 
ситуация?» «Не кажется ли вам 
странным, что у государства, и 
сильного государства, как Рос-

сия, которое поднялось с ко-
лен, усилиями СК и господина 
Бастрыкина из Следственно-
го комитета главным его вне-
шним врагом сейчас стала да-
же не маленькая Грузия, а мел-
кий и незначительный поли-
тик Гиви Таргамадзе, а главны-
ми внутренними врагами даже 
не Алексей Навальный, а мел-
кие оппозиционеры Развозжа-
ев и Константин Лебедев, кото-
рых судят за, соответственно, 
заговор против России?»

Впрочем, эти вопросы не 
причинили неудобств господи-
ну Путину. Он обратил их про-
тив создателей вопросов, и каж-
дое их слово было использова-
но против них.

Выяснилось, что «у Следс-
твенного комитета нет врагов 
персональных. Следственный 
комитет обязан следить за ис-
полнением российского зако-
нодательства, а в случае его на-
рушения производить рассле-
дование и предлагать суду при-
нять окончательное решение». 
«А что касается того грузинско-
го политического деятеля (фа-
милия не называется из при-
нципиальных соображений.— 
А. К.), то он совсем не враг Рос-
сийской Федерации, он чело-
век, который пытался, и мо-
жет быть, до сих пор это делает, 
подстрекать граждан Российс-
кой Федерации к совершению 
противоправных действий, 
которые могли выражаться в 
совершении террористичес-
ких актов, к незаконному за-
хвату власти. Я думаю, что это 
очень убедительно было пока-
зано съемками, под которые 
они случайно, должен вам рас-
крыть государственную тайну, 
попали в контролируемом по-
мещении».

— А обсуждение… совер-
шения терактов, в том числе и 
взрывов на железной дороге! — 
посчитал нужным возвысить го-
лос господин Путин.— Против 
этого Бастрыкин не должен про-
ходить! Как же Бастрыкин мо-
жет пройти мимо того, что об-
суждается возможность взры-
ва поезда где-то в районе Ир-
кутска? О чем вы говорите?! Вы 
же гражданин России, вы сами 
могли оказаться в этом поезде! 

Или дети ваши, или знакомые, 
или другие пользователи ин-
тернета! (очередной болезнен-
ный удар ниже пояса по всему 
интернету.— А. К.). Разве мож-
но так?.. Ну и недопустимо абсо-
лютно рукоприкладство в отно-
шении представителей органов 
власти. Почему кто-то считает, 
что у нас дозволено срывать по-
гоны, либо бить по лицу, либо 
душить представителя власти?.. 
Завтра они (полицейские.— 
А. К.) скажут: «Идите сами на 
улицу и боритесь», допустим, с 
представителями крайних на-
ционалистических движений. 
Вы одобряете их деятельность? 
Думаю, что, имея в виду ваш ли-
беральный подход, вряд ли. Так 
они скажут: «Очки сними, и иди 
туда, и дерись с ними сам».

Я присмотрелся. Автор воп-
роса и в самом деле был в очках.

В следующем вопросе опять 
фигурировала тринадцатиком-
натная квартира госпожи Васи-
льевой. 

— Совсем недавно,— про-
комментировал президент,— я 
от представителей вашей сре-
ды слышал совсем другие речи: 
«Разве можно за экономические 
преступления сажать в тюрь-
му?!» Вы будьте тогда последова-
тельными, пожалуйста. Будьте 
последовательными!

Он заметно оживился от то-
го, какие вопросы начали пос-
тупать и даже словно обрадо-
вался им. Он наконец-то мог 
ответить авторам этих вопро-
сов напрямую в присутствии 
максимальной аудитории. И 
он делал это. 

Четверть часа назад я по-
думал о том, что надо же, эта 
пресс-конференция отличает-
ся от всех предыдущих тем, что 
никто не спрашивает про Хо-
дорковского. И тут корреспон-
дент агентства Reuters, конеч-
но, спросил. Вопросы и ответы 
ушли за четыре часа.

— Хватит Ходорковского, 
хватит Магнитского. Приглаша-
ем вас на зимнюю рыбалку! — 
прозвучало наконец из Астраха-
ни под аплодисменты большей 
части зала.

Но Владимиру Путину нра-
вилось.

Андрей Колесников

на встречу с влади-
миром Путиным было 
аккредитовано 1226 
журналистов. К сво-
им вопросам они при-
влекали внимание 
как могли (на фото). 
но вопросов в итоге 
прозвучало всего 81  
фотоПавлаКассина
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Элита у нас в России всегда была 
основным субъектом политики. 
Народ в политические процес-
сы включался редко. Но в борь-
бе с коррупцией только обще-
ство может быть опорой для той 
силы в элите, которая решится 
на нее. Тем не менее населению 
в антикоррупционной борьбе 
уже отведена роль массовки, 
судя по инструментарию, кото-
рый запущен для манипуляции 
общественным мнением.

Прежде всего таким инстру-
ментом выглядит сама борьба с 
коррупцией, которая использу-
ется как «заместительная жерт-
ва». Власть продемонстрирова-
ла обществу начало антикор-
рупционной кампании, чтобы 
народ ждал ее плодов, забывая 
об иных поводах и причинах 
своего недовольства властью.

Не менее эффективен прием 
«игра на чужом поле». Власть, 
предупреждая недовольство 
народа (в том числе коррупци-
ей), успевает только указать 
на конкретных коррупционе-
ров, а дальше начинается пре-
дельная «детализация преступ-
ления». Внимание публики за-
остряется на характерных «де-
талях»: вилла за рубежом, бан-
ковские счета за рубежом, а так-
же деньги и обязательно пачка-
ми. Как ни включишь телеви-
зор — там деньги пачками. И 
люди, сравнивая свои гроши с 
увиденными пачками, готовы 
на стенку лезть то ли от завис-
ти, то ли от злости. Высшие ру-
ководители страны благодаря 
этому избавлены от необходи-
мости объяснять народу, поче-
му они назначили на государс-
твенные посты своих же дру-
зей, которые оказались кор-
рупционерами.

Также воздействует и на мас-
совое сознание метод «фрагмен-
тации социальной напряжен-
ности». К примеру, заговорили 
сегодня о трубах в системе жил-
комхоза Санкт-Петербурга и о 
финансовых махинациях, со-
провождавших прокладку этих 
труб. Значит, и завтра, и после-
завтра должны появляться в те-
леэфире городские трубы, ко-
торые срочно начали лопать-
ся. Через два-три дня такого ин-
формационного потока никто и 
не вспоминает, кто и когда рас-
пределял госзаказ и средства на 
прокладку этих труб.

Подобных инструментов ма-
нипуляций множество. Но лю-
бой из них применяется с од-
ной и той же целью: переклю-
чать массовое сознание на час-
тности, чтобы народ не успевал 
задумываться о пороках систе-
мы управления в целом. Интен-
сивнее всего эти инструменты 
задействованы обычно в тех 
системах, которые прогнили 
уже настолько, что с их помо-
щью невозможно эффективно 
управлять страной.

Но борьба с коррупцией — 
случай особый. Народ поверит 
в нее только после того, как вы-
сокопоставленных коррупцио-
неров начнут сажать и конфис-
ковывать их имущество. Но что-
бы решиться на посадки и кон-
фискацию среди «своих», власть 
должна опереться на общество, 
хотя бы чтобы обезопасить се-
бя от мстительной реакции кла-
нов, интересы которых она не-
пременно заденет. А обществу, 
очевидно, отведена роль мас-
совки, которой по определе-
нию не нужно объяснять, с кем 
борется власть и кого она будет 
сажать. В таких условиях власть, 
скорее всего, ключевых фигур 
не посадит. И народ, убедив-
шись, что «ворон ворону глаз 
не выклюет», начнет-таки заду-
мываться о пороках всей систе-
мы, невзирая на то что его мне-
нием по-прежнему будут мани-
пулировать.

Чтобы решиться 
на посадки, власть 
должна опереться 
на общество

В середине осени борьба с кор-
рупцией набрала невиданные 
обороты: уже давно расследова-
ние злоупотреблений не приводи-
ло к отставке входящего в прези-
дентский ближний круг министра 
и арестам в его окружении. Ближе 
к концу года кампания пошла на 
убыль. Осталось непонятным, что 
помешало ее развитию: кончи-
лась политическая воля или нача-
лись политические и институцио-
нальные ограничения.

Андрей Макаревич 6 августа на-
писал открытое письмо Владими-
ру Путину, сообщив ему, что стан-
дартные «откаты» в стране дошли 
до 70%, хотя еще пять-шесть лет на-
зад не превышали 30%. Президент 
неожиданно на него ответил на сле-
дующий же день, и тоже открыто — 
правда, переадресовав музыканта к 
бизнесменам, вклад которых в рост 
коррупции, по его мнению, вполне 
равноценен вкладу чиновничества.

Письмо одного из основополож-
ников русского рока можно было бы 
счесть последней каплей, которой 
недоставало высшему эшелону влас-
ти, чтобы укрепить политическую 
волю и начать борьбу с коррупцией.

В этом плане осень выдалась на-
сыщенной. Дело Минобороны и 
«Оборонсервиса», дело ГЛОНАСС, 
предъявлялись обвинения людям 
из окружения бывшего министра 
сельского хозяйства Елены Скрын-
ник, в рамках расследования сам-
мита АТЭС был арестован экс-за-
мминистра регионального разви-
тия Роман Панов. Всевозможные 
«источники» в Кремле регуляр-
но сообщают всем СМИ, что борь-
ба с коррупцией станет одной из 
главных задач Владимира Путина 
в его новом президентском сроке. 
И президент, действительно, назы-
вает ее в числе приоритетных за-
дач в своем послании Федерально-
му собранию. Однако к концу года 
аресты пошли на убыль, а новых 
громких дел не возникло.

Есть несколько объяснений то-
му, что борьба с коррупцией снова 
перешла в спокойную фазу. Первое: 
борьба с коррупцией была инстру-
ментом аппаратной борьбы в окру-
жении Владимира Путина. Единс-
твенным способом навести поря-
док без больших жертв было оста-
новить разоблачения. Тем более 
что преследования чиновников из 
ближнего президентского круга де-
стабилизируют ситуацию и во влас-
ти, и вокруг власти.

Второе: достигнут институцио-
нальный барьер. Дальнейшая борь-
ба с коррупцией требует не столько 
усердия следователей, сколько се-
рьезных перемен в политическом 
и экономическом укладе. И если не 
менять правила работы государства 
и бизнеса, то и борьба с коррупци-
ей не имеет существенного смысла.

Куда уходят деньги
Член генсовета объединения пред-
принимателей «Деловая Россия» 
Анатолий Лейрих рассказал ”Ъ“, 
что, по оценке «Деловой России», 
сейчас «около 70% трудоспособно-
го населения страны получают за-
рплату за счет госбюджета». Они так 
или иначе связаны с «выполнени-
ем госзаказа». То есть большинство 
россиян по результатам своей рабо-
ты пополняют через налоги госбюд-
жет, из которого до этого получили 
деньги, чтобы работать. Частный 
сектор тоже пополняет госбюджет 
через налоги, но делает это с помо-
щью денег, которые находит на от-
крытом рынке.

Именно «частный сектор, рабо-
тающий на открытом рынке», и мо-
жет стать основой для противодейс-

твия коррупции, считает Анатолий 
Лейрих. Российские производители 
частного сектора, к примеру, на пот-
ребительском рынке конкурируют 
с немецкими, итальянскими, китай-
скими. Не могут же они «занести» 
китайским производителям, чтобы 
те повысили цены. А российские 
производители, работающие на гос-
заказ, могут «занести» российским 
чиновникам, чтобы получить пре-
ференции. В итоге фирмы, работаю-
щие на открытом рынке, «не могут 
сейчас конкурировать с госкорпо-
рациями, в том числе и по уровню 
зарплаты». И если власть действи-
тельно намерена бороться с корруп-
цией, она должна делать все, чтобы 
сектор, работающий на открытом 
рынке, превалировал бы над гос-
сектором. Для этого у нее есть все 
инструменты налогового, ценового 
и прочего регулирования. Однако о 
сугубо экономическом аспекте про-
тиводействия коррупции пока ни-
чего сказано не было.

Чем занята власть
Впрочем, доля вины за сложившу-
юся ситуацию с коррупцией ле-
жит и на самих бизнесменах. «Осо-
бенно на тех, кто стал бизнесменом 
на волне приватизации 1990-х»,— 
считает глава Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл 
Кабанов. «Взятка чиновнику тогда 
считалась неизбежной при перехо-
де от плановой экономики к рыноч-
ной»,— говорит он. Позже «корруп-
ция воспринималась уже как некая 
цементирующая бюрократию сила, 
то есть чуть ли не основа государс-
твенности», хотя такая сила ничем 
не отличается от круговой поруки. 
А когда начался «золотой дождь» из-
за мировых цен на нефть, «корруп-
ция и вовсе стала самым доходным 
бизнесом», хотя такой бизнес ни-
чем не отличается от феодальной 
распродажи доходных мест в «“кор-
мление“ своим людям».

В итоге, по мнению господина 
Кабанова, сложилось два явления. 
Во-первых, у российской бюрокра-
тии в новом деидеологизирован-
ном государстве появилась своя 
идеология — «нажива». А круговая 
порука привела к тому, что «чинов-
ник теперь боится только своего не-
посредственного начальника, рас-
поряжения более высокого началь-
ства ему не указ». То есть с такой бю-
рократической системой «уже не-
возможно эффективно управлять 
государством».

В силу этого коррупцию, как счи-
тает господин Кабанов, не побо-
роть, если не предложить обществу 
(и чиновникам в том числе) если не 
идеологию, то идею, которую бы 
восприняли все.

Не менее важным Кирилл Каба-
нов считает и сугубо управленчес-
кие решения. Ведь замышлялась 
же в 2004 году административная 

реформа, в корне менявшая роль 
и функции министерств. Реформа 
не состоялась. И коррупционный 
скандал в Минобороны — это всего 
лишь один из итогов несостоявшей-
ся реформы, демонстрирующий те-
перь, как работает ведомство, кото-
рое « в одном лице» выполняет фун-
кции и директивного органа, и хо-
зяйствующего субъекта, и контро-
лирующей инстанции.

Кто не верит 
в антикоррупцию
Возможно, в силу всех этих причин 
большинство россиян пока не ве-
рят, что началась настоящая борь-
ба с коррупцией. Так, по данным оп-
росов аналитического «Левада-цен-
тра», 60% россиян уверены, что это 
не борьба, а кампания и проводит-
ся она лишь для того, чтобы отвлечь 
население «от реальных проблем в 
экономике страны и неспособности 
государства исполнить обещания». 
Мнение о том, что кампания по борь-
бе с взяточничеством ведется лишь 
для того, чтобы укрепить пошатнув-
шееся доверие людей к президенту 
и отвести от него обвинения в созда-
нии «коррумпированного режима», 
тоже разделяют 60% опрошенных.

Отсюда и общественная оценка 
того состояния, в котором находит-
ся власть. К примеру, коррупцион-
ный скандал в Минобороны убедил 
80% опрошенных, что это проявле-
ние «всеобщего разложения и кор-
румпированности власти». Лишь 
12% уверены, что это было «единич-
ное и нетипичное явление для вы-
сшего руководства страны».

Власть пока не сделала каких-ли-
бо практических шагов или заяв-
лений к тому, чтобы сделать боль-
шинство общества своей опорой в 
борьбе с коррупцией. Более того, 
Дмитрий Медведев, общаясь в пря-
мом эфире с журналистами пяти фе-
деральных телеканалов, счел необ-
ходимым напомнить о «презумп-
ции невиновности», когда его поп-
росили оценить деятельность чи-
новников Минобороны, в отноше-
нии которых возбуждены уголов-
ные дела. Апелляция премьера к 
фундаментальным основам юрисп-
руденции по такому поводу вряд ли 
убедит россиян в искренности на-
мерений власти. Тем более что сре-
ди россиян немало граждан, кото-
рые помнят коррупционные «дело 
Медунова», «хлопковое дело» и дру-
гие судебные разбирательства сере-
дины 1980-х годов, которые сопро-
вождали начало эпохи перестройки 
и гласности. Один из анекдотов той 
поры рассказывал об иностранном 
журналисте, который пытался вы-
яснить у советских граждан, «верят 
ли они в процессы перестройки». 
«Верим,— отвечали граждане.— Все 
процессы закончатся оправдатель-
ными приговорами».

Виктор Хамраев

Дальнейшая борьба 
с коррупцией требует 
не столько усердия 
следователей, сколько 
серьезных перемен 
в политическом 
и экономическом укладе

Глава комиссии по развитию гражданс-
кого общества Общественной палаты 
ИОСИФ ДИСКИН рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ ВИКТОРУ ХАМРАЕВУ о тех, 
кто может стать опорой для Владимира 
Путина в борьбе с коррупцией.

— Что у нас началось: борьба с корруп-
цией или война кланов?
— И то и другое. Так бывает всегда и везде.
— Это кто же борется с коррупцией — 
кланы, которые сами коррумпированы?
— А вы считаете, что с коррупцией борют-
ся рыцари в белых латах и с сияющим ним-
бом? Это иллюзия. С коррупцией всегда бо-
рются только СМИ — ради статуса, рейтинга 
и тиража, а также конкурирующие кланы.
— Какой же из этих кланов докажет, что 
он не коррумпирован?
— Задачи доказывать, что ты чист, нет. За-
дача каждого клана: убедить начальника, 
следствие и суд в том, что коррумпирован 
конкурирующий клан.
— «Занести» и этим убедить?
— А вы не припомните, каким образом в 
конце 90-х тогдашнему главе МВД Влади-
миру Рушайло удалось практически зачис-
тить Москву от оргпреступности? Не распо-
лагая ресурсами, он сталкивал криминаль-
ные кланы. Так же примерно будет и те-
перь: конкурирующие кланы элиты, сооб-
щая друг о друге коррупционные подроб-
ности, обеспечат взаимную расчистку. Воп-
рос лишь в том, на чьей стороне граждан-
ское общество, от поддержки которого за-
висит успех антикоррупционной борьбы.
— Почему же власть и, в частности, пре-
зидент лишь сейчас приступили к ак-
тивному противодействию? Уровень от-
катов зашкалил?
— И это тоже. По моим оценкам, размер 
коррупционного «налога» в России 7% ВВП. 
Это 3 трлн рублей, или $100 млрд ежегодно. 
Но важнее другое. Я убежден, что и прежде 
конкурирующие кланы несли президенту 
тома компроматов.
— Почему же он прежде молчал?
— Он не молчал. Он не начинал борьбу с 
коррупцией, потому что не мог не видеть 
двух угроз. Стоит начать активную борьбу 
в очень коррумпированной стране, как тут 
же в ответ может развернуться соревнова-
ние за то, кто больше коррупционеров разо-
блачит. Это будет означать дестабилизацию 
системы. Плюс режим держится в том чис-
ле на лояльности чиновников. Степень кор-
румпированности российских чиновни-
ков довольно существенна. А в ходе борь-
бы предстоит избавиться от значительной 
его части. Это неизбежно внесет идеологи-
ческую дезорганизацию в среду чиновни-
чества в целом. Начнется саботаж действи-
ям власти, что тоже приведет к дестабили-
зации, и режим зашатается. Кто станет для 
президента опорой в борьбе?
— Вы же сами сказали — гражданское 
общество. Но раз уж борьба с коррупци-
ей началась, выходит, что-то измени-
лось и обе угрозы отпали?
— Прежде всего за последние пять лет из-
менилась политэкономия режима. Главная 
причина — кризис 2008 года. До кризиса 
судьба бюджета и экономики определялась 
поведением двух десятков людей, которые 
возглавляют крупнейшие добывающие кор-
порации. Этих людей, которых раньше на-
зывали олигархами, всегда можно было соб-
рать в Кремле и уговорить действовать впол-
не определенным образом. Так и складыва-
лась структура доходов бюджета и, соответс-
твенно, возможность платить пенсии, повы-
шать зарплаты и т. д. После кризиса эта «двад-
цатка» уже не могла обеспечить прежней на-
полняемости бюджета. И режим вынужден 
был расширять круг тех, с кем можно ре-
шать экономические вопросы. А это уже со-
вершенно иная бизнес-среда, где разговари-
вать надо, по моим оценкам, не менее чем с 
2 млн человек. С таким количеством можно 
договориться лишь политически, отчего ме-
няются отношения в самом бизнес-сообщес-
тве. В стране впервые появился платежеспо-
собный спрос на государство. Это значит, лю-
ди готовы умерить собственные аппетиты, 
если государство начнет работать так, как 
должно работать государство: обеспечивать 
верховенство закона. Значит, эти люди будут 
опорой в борьбе с коррупцией.
— А изменится от этого массовое созна-
ние людей, которые не доверяет влас-
ти, даже когда за нее голосуют. В реаль-
ность борьбы с коррупцией большинс-
тво россиян не верит, хотя эта борьба 
только заявлена.
— А массовое сознание сейчас не нужно. Ре-
шающей сейчас станет поддержка околоэ-
литных групп — людей, способных рацио-
нально и ответственно рассматривать инс-
титуциональную среду. Это вторые-третьи 
эшелоны госаппарата, это менеджмент в 
бизнесе крупных и средних компаний, это 
региональные законодательные собрания. 
Их нужно убедить, что борьба с коррупци-
ей настоящая. И тогда можно надеяться, что 
этот шанс, который предоставляют нынеш-
ние российские условия, не будет упущен.

полная версия 
kommersant.ru/1913

Гендиректор Центра антикоррупцион-
ных исследований и инициатив «Транс-
перенси Интернешнл — Россия» ЕЛЕНА 
ПАНФИЛОВА разъяснила корреспонден-
ту ”Ъ“ ВИКТОРУ ХАМРАЕВУ, в каких слу-
чаях коррупция непобедима.

— Что нас ждет: реальная борьба с кор-
рупцией или показательные посадки, 
изображающие эту борьбу?
— Показательное мы уже имеем: по телеви-
зору каждый день какую-нибудь картинку 
про казнокрада-распильщика показывают. 
Но дождемся ли мы реальной борьбы, даже 
если кого-то посадят, пока неясно.
— Но показывают уже федеральных чи-
новников, включая министров, кото-
рые считались «своими» для Владими-
ра Путина, то есть неприкасаемыми.
— А до этого показывали прокурорских ра-
ботников — покровителей подпольных ка-
зино. И где они сейчас? Похоже, уголовное 
дело против них потихоньку разваливает-
ся. Если бы у нас действительно началась 
системная борьба с коррупцией, то уже 
прямо сейчас после всех этих арестов вы-
сокопоставленных лиц того же Миноборо-
ны последовали бы серьезные структурные 
изменения как в министерстве, так и в обо-
ронном комплексе. Противодействие кор-
рупции предполагает борьбу с явлением, 
не с людьми. Не столь важно, как осудят и 
кого посадят. Крайне важно, чтобы следую-
щий, кто придет на освободившуюся долж-
ность, не делал того же самого. Для анти-
коррупционного преследования важно не 
следствие, а приговор.
— В бурной политической конкурен-
ции коррупционер перед угрозой по-
садки сразу же станет оппозиционером, 
чтобы защитить себя от власти, а мо-
жет, и поменять ее.
— Такие аргументы обычно выдвигают те, 
кто не доверяет собственному обществу. Вы 
всерьез думаете, что стоит Владимиру Пу-
тину объявить борьбу с коррупцией и все 
коррупционеры тут же побежали сдавать-
ся? Они будут защищаться: никто из них не 
собирается садиться и брать на себя ответс-
твенность за других. Но в отсутствие всякой 
конкуренции защищаться они будут по по-
нятиям: «Я знаю Петю из Следственного ко-
митета и Васю из прокуратуры, а двоюрод-
ный племянник жены моего брата — судья 
в моем районном суде, у которого друзья во 
всех судах».
— Ну, не ради же пиара Владимира Пу-
тина началось все это?
— Не ради. Первый звонок прозвучал еще 
год назад на декабрьском заседании прави-
тельства, посвященном, казалось бы, тех-
ническому вопросу — тарифам ЖКХ. И ког-
да выяснилось, что управляющие компа-
нии задрали тарифы на такую высоту, от-
куда уже непонятно, как снижать, Влади-
мир Путин (тогда еще премьер) отреагиро-
вал резко. Последовали не только отставки 
целого ряда топ-менеджеров крупных ком-
паний. Были также спешно приняты нор-
мы, потребовавшие раскрытия «конфлик-
та интересов», «конечных бенефициаров» и 
проч. И все потому, что распильщики стали 
залезать, куда не велено.
— Стали брать не по чину?
— Не так. Попытались взять в той сфере, от 
которой зависит социальная стабильность. 
А стабильность — главное достижение Вла-
димира Путина и в то же время его болевая 
точка, воздействие на которую никому не 
прощается. 
— То есть топ-менеджерам нужно всего 
лишь умерить аппетиты, если речь захо-
дит о болевых точках?
— Нет у них такого страха. Ведь до сих пор не 
наказывали. А имеющаяся защита лишь ук-
репляет их убежденность в собственной без-
наказанности. К тому же умного коррупци-
онера очень трудно поймать на мздоимстве 
или казнокрадстве. Никаких документов, 
которые могли бы уличить его, он не подпи-
сывает. А если коррупционер не пойман на 
факте, то и преступления нет: так у нас уст-
роен уголовный процесс. Плюс к расследо-
ванию коррупционного дела надо подклю-
чать следователя, который должен быть не 
замешанным в коррупции. А это должен вы-
яснить кто-то некоррумпированный, к при-
меру, прокурор, некоррумпированность ко-
торого тоже кто-то должен установить, к при-
меру, судья, некоррумпированность которо-
го тоже требует проверки. Похоже, власть за-
гнала себя в угол: не бороться с коррупцией 
сейчас нельзя, а бороться невозможно.
— Значит, коррупция непобедима?
— Непобедима, если бороться с ней, ког-
да она задевает болевые точки. Но если ру-
ководство страны хочет победить, то долж-
на быть и политическая воля на «одни и те 
же рецепты»: независимый суд, свободные 
СМИ, честные выборы, при которых власть 
на всех ее этажах становится прозрачной 
для общества, а общество — жестким и не-
подкупным контролером власти.
— Политической воли у Владимира Пу-
тина должно хватить на то, чтобы огля-
нуться на свой 12-летний путь, а потом 
сделать наоборот?
— Приблизительно так.

полная версия 
kommersant.ru/1916

Елена Панфилова,
гендиректор Центра  
антикорруп ционных исследований  
и инициатив «Трасперенси 
Интернешнл — Россия» 

Иосиф Дискин,
глава комиссии по развитию 
гражданского общества 
Общественной палаты

Геннадий Козырев,
профессор кафедры  
политической социологии РГГУ

Перебрали
Борьба с коррупцией  
подошла к своему  
естественному  
пределу

«Массового созна
ния не нужно, 
 достаточно  
поддержки около
элитных групп»

«Не бороться 
 с  коррупцией 
 нельзя, а бороться 
невозможно»

константин куксо
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В результате решения Вель-

ского райсуда так и не вступили 
в силу, но несмотря на это, Мос-
горсуд счел возможным рас-
смотреть надзорные жалобы за-
щиты осужденных, которые по-
мимо прочего добивались те-
перь снижения сроков заключе-
ния до семи-восьми лет или 
прекращения уголовного пре-
следования по реабилитирую-
щим их основаниям.

Адвокат Ходорковского Ва-
дим Клювгант заявил, что он 
и его коллеги считают, что их 
жалобу в порядке надзорного 
производства должен был бы 
рассматривать сам Верховный 
суд, поскольку Московский го-
родской «уже доказал свою 
пристрастность», «но мы под-
чиняемся закону и не намере-
ны заявлять отвод членам пре-
зидиума».

Заявив, что все решения по 
делу Ходорковского и Лебедева 
«есть попрание здравого смыс-
ла и надругательство над людь-
ми», адвокат Клювгант отметил, 
что настаивает на прекращении 
уголовного преследования под-
защитных как незаконного 
и необоснованного. Как и ра-
нее, адвокат сослался на то, что 
обвинение по ст. 160 и 174–1 УК 
РФ (хищение нефти и отмыва-
ние доходов от ее реализации) 
безосновательно.

Обосновывая это, адвокат за-
явил, что обвинение исходит из 
порочного мнения, что «закупка 
нефти у российских добываю-
щих компаний с последующей 
ее перепродажей на внешних 
рынках по более высоким це-
нам могла привести к прямому 
ущербу нефтедобытчикам». «Но 
ведь последние от реализации 
нефти получили свыше 3 млрд 
рублей прибыли! — отметил Ва-
дим Клювгант.— Как же эту 
нефть у них мог кто-то похи-
щать?!» Исходя из этого, адвокат 
посчитал безосновательным 
и обвинение в легализации до-
ходов, поскольку «они не были 
добыты преступным путем».

«Мещанский суд в 2005 году 
и Хамовнический суд в 2010 го-
ду приговаривали Михаила 
Ходорковского и Платона Ле-
бедева за одни и те же де-
яния»,— заявил адвокат, отме-
тив, что косвенно это подтвер-

дили представители России 
в Европейском суде, которые 
якобы не упоминали «о хище-
нии нефти руководством ЮКО-
Са, а лишь о неуплате ими на-
логов». По мнению адвоката, 
они подтвердили довод защи-
ты о том, что «нельзя с похи-
щенной, по мнению Хамовни-
ческого суда, нефти взыски-
вать налоги».

В конце выступления госпо-
дин Клювгант, сославшись на 
свои расчеты, заявил, что с уче-
том снижения санкций по ряду 
вмененных Ходорковскому 
и Лебедеву статей УК срок за-
ключения каждого из них не 
может превышать уже отбытое 
ими наказание. В связи с чем ад-
вокат попросил отпустить осуж-
денных из-под стражи.

В свою очередь, адвокат Лебе-
дева Елена Липцер, сославшись 
на международный резонанс, 
сопровождавший дело ЮКОСа, 
назвала процессы над его фигу-
рантами «политическими». 
Впрочем, ЕСПЧ, вынося в про-
шлом году решение по жалобе 
Ходорковского, отказался при-

знать уголовное преследование 
экс-главы НК ЮКОС по первому 
уголовному делу политически 
мотивированным.

Прокурор Владимир Ведер-
ников, напротив, настаивал на 
том, что Ходорковский и Лебе-
дев были осуждены законно 
и дважды за одни и те же де-
яния их никто не наказывал. 
«Это подтверждается и различ-
ными объектами посягательс-
тва,— заявил прокурор. В соот-
ветствии с приговором Мещан-
ского суда от действий осуж-
денных пострадало государс-
тво, то по приговору Хамовни-
ческого суда — непосредствен-
но нефтедобывающие компа-
нии. Исходя из этого, прокурор 
не «усмотрел оснований для 
удовлетворения жалоб», а с уче-
том снижения санкции по ста-
тьям УК, в которых были при-
знаны виновными Ходорковс-
кий и Лебедев, предложил пре-
зидиуму Мосгорсуда снизить 
им наказание с тринадцати до 
одиннадцати лет и трех меся-
цев. Отметим, что на таком же 
сроке настаивали прокуроры 
в ходе разбирательств в Архан-
гельской области.

Посовещавшись около трех 
часов,  члены президиума 
Мосгорсуда снизили наказа-
ние осужденным, но не так ра-
дикально, как просила защи-
та. «Путем частичного сложе-

ния наказаний, назначенных 
по приговорам Мещанского 
и Хамовнического судов, 
с учетом внесенных в них из-
менений президиум постано-
вил назначить осужденным 
наказание в виде одиннадца-
ти лет лишения свободы каж-
дому, с отбыванием наказа-
ния в колонии общего режи-
ма»,— отмечалось в постанов-
лении. Таким образом, с уче-
том отбытого в заключении 
Ходорковский должен выйти 
на свободу в октябре 2014 го-
да, а Платон Лебедев — в июле 
того же года.

Данное решение адвокаты 
восприняли спокойно. «Скину-
тые президиумом Мосгорсуда 
два года — это небольшое облег-
чение»,— заявил адвокат Клю-
вгант, пообещавший обжало-
вать постановление в Верхов-
ном суде России.

«Президиум Мосгорсуда 
полностью удовлетворил пос-
тановление председателя Вер-
ховного суда Вячеслава Лебе-
дева и частично согласился 
с доводами надзорной жалобы 
осужденных, приведя приго-
воры Мещанского и Хамовни-
ческого судов в соответствие 
с изменениями в законода-
тельство»,— сказала офици-
альный представитель Мос-
горсуда Анна Усачева.

Алексей Соковнин

Михаилу Ходорковскому  
вышло снисхождение Как стало известно ”Ъ“, первая неком-

мерческая организация (НКО) добро-
вольно подала заявку в Минюст с про-
сьбой включить ее в список иностранных 
агентов. По словам сотрудников право-
защитной организации «Щит и меч», та-
ким образом они собираются «изучить 
новый закон изнутри» и создать юриди-
ческую практику, которая помогла бы 
избежать закрытия их коллегам, финан-
сируемым из-за рубежа.

Зарегистрированная в Чувашии органи-
зация «Щит и меч» первой направила в Ми-
нюст официальное заявление с просьбой 
включить ее в список иностранных агентов. 
Как пояснил глава организации Алексей Глу-
хов, формально его организация отвечает 
всем требованиям нового закона об НКО. На-
помним, что он вступил в силу 21 ноября 
2012 года. Согласно закону, любая НКО, полу-
чающая финансирование из-за рубежа и за-
нимающаяся политической деятельностью 
или «деятельностью, направленной на фор-
мирование общественного мнения с целью 
изменения государственной политики», обя-
зана получить статус иностранного агента. 
Этот статус организация должна указывать 
на любой издаваемой литературе, а также ее 
ожидает более жесткий аудит со стороны Ми-
нюста. Большинство правозащитников, 
в том числе руководство Transparency 
International и «Мемориала», объявили бой-
кот новому закону, и неизвестно, позволит 
ли им Минюст продолжить работу в РФ.

Как пояснил господин Глухов, «Щит 
и меч» полностью отвечает требованиям за-
кона об иностранных агентах, а ее включе-
ние в соответствующий реестр Минюста 
позволит другим правозащитникам по-
нять, как действовать дальше. «Мы занима-
емся борьбой с пытками, нарушениями со 
стороны органов госвласти. По закону 
иностранным источником считается и по-
лучение денег от российской организации, 
которая финансируется из-за рубежа, а мы 
получаем средства от организации ”Агора“, 
которую поддерживает международный 
фонд Internews»,— сказал правозащитник.

По его мнению, несмотря на появление 
приказа Минюста, регламентирующего 
включение организации в реестр иност-
ранных агентов, даже в самом ведомстве 
пока не очень готовы работать с такими 
НКО. «Мы еле заполнили анкету, которые 
у них на сайте даже выложены в неподходя-
щем формате. Никто не объясняет, что де-
лать, когда нас признают иностранными 
агентами. Мне на конференциях тоже так 
представляться, а если я не издаю литерату-
ру, то где мне указывать свой статус?» — не-
доумевает господин Глухов.

По словам главы правозащитной орга-
низации «Агора» Павла Чикова, если «Щит 
и меч» все-таки включат в реестр иностран-
ных агентов, правозащитники наконец су-
меют понять, как работает новый закон из-
нутри. «Мы хотим протестировать процеду-
ры и получить максимум оснований для 

борьбы с этой инициативой властей»,— за-
явил господин Чиков. По его словам, так 
как принятые правовые акты можно обжа-
ловать только по инициативе пострадавше-
го, НКО «Щит и меч» придется стать жерт-
вой нового закона. «Но это необходимая 
жертва, так как никто не может понять, как 
этот закон не нарушить»,— добавил госпо-
дин Глухов.

«Когда ”Щит и меч“ попадет в реестр, мы 
сумеем обжаловать не только инструкции 
Минюста, позволяющие ему выносить та-
кие очевидно незаконные предупрежде-
ния, но и в итоге обратиться в Конституци-
онный суд с жалобой на весь закон об инос-
транных агентах»,— пояснил господин Чи-
ков. Главным образом, добавил он, правоза-
щитники собираются обжаловать отказ Ми-
нюста исключить «Щит и меч» из реестра 
иностранных агентов. «Дело в том, что ни 
в законе, ни в приказе Минюста не предус-
мотрена процедура выхода из реестра для 
тех НКО, которые перестали получать де-
ньги из-за рубежа, а это незаконно»,— пояс-
нил глава «Агоры».

В Минюсте ”Ъ“ вчера заявили, что пока 
не успели получить заявление не только от 
НКО «Щит и меч», но и от какой-либо дру-
гой организации. «Распоряжение о включе-
нии НКО в реестр издается министерством 
не позднее чем через десять рабочих дней 
со дня поступления заявки»,— добавили 
в ведомстве.

Григорий Туманов

Иностранные агенты внедряются в реестр
Первая НКО решила раскрыть Минюсту свое финансирование из-за рубежа

Михаил Ходорковский 
и Платон Лебедев 
должны были выйти на 
свободу в 2016 году, но 
Мосгорсуд скостил им 
наказание на два года 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Вчера Высшая квалификационная кол-
легия судей (ВККС) России подвела ито-
ги конкурса, объявленного на замеще-
ние должностей руководителей судов. 
Подавляющее большинство из них оста-
лись на своих местах, даже оказавший-
ся в центре крупного скандала предсе-
датель Челябинского областного суда 
Федор Вяткин. Зато не прошел ВККС 
председатель Брянского облсуда Алек-
сей Пыталев, подчиненная которого сня-
ла с выборов губернатора области Нико-
лая Денина.

Для большинства председателей судов 
конкурс оказался безальтернативным: на 
замещение должностей, теперь уже факти-
чески бессрочно (в соответствии с измене-
ниями, внесенными в декабре в закон «О су-
дах общей юрисдикции в РФ», был отменен 
порог в два срока для руководителей судов 
субъектов федерации), претендовали в ос-
новном занимающие их судьи. А там, где 
была какая-то конкуренция, ВККС, учиты-
вая в том числе мнения председателя Вер-
ховного суда Вячеслава Лебедева (по судьям 
общей юрисдикции) и председателя Высше-
го арбитражного суда Антона Иванова (по 
арбитражным), также отдала предпочтение 
действующим руководителям. Так, получи-
ли одобрение кандидатуры председателей 
Верховных судов Адыгеи и Кабардино-Бал-
карии Аслана Трахова и Юрия Маирова, за-

нимающих эти должности с 1998 года (у них 
было по конкуренту), и председателя Вер-
ховного суда Республики Саха (Якутия) 
с 1999 года Людмилы Горевой, конкурен-
цию которой составили аж шесть человек.

Без проблем прошел ВККС даже долго-
житель судебной системы — председатель 
Челябинского областного суда с 1988 года 
Федор Вяткин. На место председателя поми-
мо господина Вяткина, конфликтующего 
с губернатором области Михаилом Юреви-
чем и другими чиновниками (см. ”Ъ“ за 
14 декабря), претендовал председатель 
Центрального райсуда Челябинска Андрей 
Хватков. Однако ВККС, разбирая заявления 
кандидатов, установила, что претензии об-
ластных властей не имеют отношения 
к рассматриваемому вопросу. Согласно ре-
шению квалификационной коллегии, гос-
подин Хватков не имеет опыта руководства 
судом субъекта федерации, а показатели ка-
чества рассмотрения им уголовных дел за 
последние пять лет «являются ниже средне-
областных». У господина Вяткина вообще 
не оказалось недостатков, поэтому 24 члена 
коллегии, принимавшие участие в заседа-
нии, проголосовали за него единогласно.

Омбудсмен Челябинской области Алек-
сей Севастьянов заявил ”Ъ“, что все-таки 
считает необходимой смену председателя 
регионального суда: «Я не хочу никого обви-
нять, но очевидно, что сложно работать эф-

фективно после 24 лет (именно этот срок Фе-
дор Вяткин руководит областным судом.— 
)». Отметим, что, получив одобрение в ВККС, 
господин Вяткин покинул должность ее за-
мпреда, хотя на Всероссийском съезде су-
дей снова были готовы выдвинуть его кан-
дидатуру в члены квалифколлегии.

Теперь прошедших ВККС судей должна 
утвердить комиссия при президенте РФ по 
предварительному рассмотрению кандида-
тур на должности судей федеральных су-
дов, а затем глава государства должен из-
дать указы по их назначениям.

При этом, как стало известно ”Ъ“, ВККС 
проведет новый конкурс на замещение долж-
ности председателя Брянского областного су-
да, на которую претендовали занимающий 
ее с 2001 года Алексей Пыталев и судья этого 
же суда Анатолий Сидоров, но оба по разным 
причинам не прошли квалифколлегию.

Отметим, что у председателя Пыталева 
довольно сложные отношения с губернато-
ром Брянской области Николаем Дениным. 
Последнего по жалобе кандидата от КПРФ 
Вадима Потомского в октябре этого года 
облсуд снял с выборов. Однако уже через 
несколько дней кандидат в губернаторы от 
«Единой России» был восстановлен реше-
нием Верховного суда РФ, а впоследствии 
избран губернатором.

Николай Сергеев;  
Игорь Лесовских, Екатеринбург

Заменимых председателей нет
Кроме тех, кто снимает губернаторов с выборов

В ночь на четверг в Назрани были уничто-
жены трое боевиков. Национальный ан-
титеррористический комитет (НАК) на-
звал их всех главарями банд и ближай-
шими подручными Доку Умарова, одна-
ко реальной известностью и авторите-
том в бандподполье пользовался, пожа-
луй, только один из убитых — Аюб Хала-
дов. Имя этого боевика впервые прозву-
чало в 2010 году, после того как право-
охранители назвали его одним из орга-
низаторов нападения на родовое село 
Рамзана Кадырова Центорой. Минув-
шим летом тело, как тогда предполага-
лось, Халадова едва не стало яблоком 
раздора между руководителями Чечни 
и Ингушетии, которые спорили, чьи си-
ловики ликвидировали матерого банди-
та. Оказалось, что тогда боевик уцелел.

Ночная спецоперация проходила по 
ставшей уже привычной схеме. Оператив-
ники угрозыска МВД Ингушетии получи-
ли информацию о том, что в промзоне, 
расположенной в районе улиц Чеченская 
и Железнодорожная Назрани, скрываются 
боевики. Сыщики доложили об этом 
в ФСБ. Вечером в среду в город прилетел 
спецназ из Москвы, который объявил про-
мзону зоной проведения контртеррорис-
тической операции и уничтожил оказав-
ших сопротивление боевиков. Уже к часу 
ночи четверга режим КТО был снят. Завер-
шенная к вечеру того же дня доследствен-
ная проверка установила, что спецназ 
обоснованно применил оружие: боевики 
были вооружены автоматами, гранатами-
«хаттабками» и к тому же успели ранить од-

ного из участвовавших в операции сотруд-
ников УФСБ по Ингушетии.

По данным Национального антитерро-
ристического комитета, спецназу в этот раз 
противостояли сразу двое главарей банд-
подполья — лидер местной, назрановской 
бригады Мовсар Кациев, его соратник из че-
ченского Курчалоя Аюб Халадов, а также ря-
довой, но «входящий в ближайшее окруже-
ние Доку Умарова» боевик из местных Хам-
зат Пугоев. Все трое, по данным НАК, были 
причастны к тяжким преступлениям терро-
ристического характера и были ликвиди-
рованы как раз на этапе подготовки очеред-
ного теракта.

Самым известным и авторитетным из 
этой тройки был, пожалуй, 31-летний кур-
чалоевский главарь Аюб Халадов, имев-
ший, по разным данным, прозвища Тимур, 
Шейх, Тарикат и Шариат. Впервые его имя 
прозвучало после нападения на родовое се-
ло Рамзана Кадырова Центорой 29 августа 
2010 года — тогда местные силовики заяви-
ли, что организаторами бандитской вылаз-
ки были ваххабиты из села Аллерой Аюб 
Халадов и братья Заурбек и Ибрагим Авдор-
хановы. Атака, напомним, была благопо-
лучно отбита местными милиционерами 
и сотрудниками службы безопасности Рам-
зана Кадырова. Сам же глава республики, 
отметив ликвидацию 12 нападавших, вы-
разил уверенность в том, что банда была 
уничтожена в полном составе. «Возможно, 
удалось бежать лишь тем, кто вел видеосъ-
емку»,— отметил господин Кадыров.

Поскольку организаторы акции вряд ли 
пошли бы на дело с видеокамерами, из числа 

выживших их исключили и забыли про них. 
Между тем летом этого года все трое «аллерой-
ских» объявились в селе Галашки Сунженско-
го района Ингушетии. 30 июля 2012 года бое-
вики, как было установлено позже, приехали 
в это село, чтобы женить на местной житель-
нице младшего из Авдорхановых 31-летнего 
Ибрагима. Однако праздник сорвал взрыв, 
в результате которого, как сообщили тогда 
правоохранители, жених и сопровождавший 
его Аюб Халадов погибли, а Авдорханов-стар-
ший получил тяжелые ранения. 

Трупы организаторов атаки на Центорой 
едва не стали поводом для конфликта рес-
публиканского значения. Глава Чечни Рам-
зан Кадыров тогда заявил, что уничтожение 
боевиков произошло в результате тщатель-
но спланированной и засекреченной акции 
его спецслужб: оперативники заранее узна-
ли о предстоящей свадьбе и дистанционно 
уничтожили террористов, незаметно зало-
жив взрывчатку в их радиоприемник.

В свою очередь, глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров публично заявил, что никакой 
спецоперации силовики Чечни на его терри-
тории не проводили. «Они просто приехали 
и забрали два трупа и одного раненого,— за-
явил господин Евкуров.— Вот это соответс-
твует действительности». Его слова, кстати, 
позже подтвердили и сотрудники управле-
ния СКР по Ингушетии, сообщив, что в руках 
одного из обвешанных оружием и боепри-
пасами гостей на свадьбе случайно взорва-
лась граната Ф-1. Как выяснилось вчера, по-
вода для споров не было: главарь боевиков 
был уничтожен лишь с третьей попытки.

Сергей Машкин

Главаря боевиков убрали с третьей попытки
В Назрани проведена спецоперация

Вчера главное следственное 
управление СКР Москвы воз-
будило уголовное дело в от-
ношении старшего следова-
теля управления Следствен-
ного комитета РФ по Север-
ному административному 
округу (САО) Москвы Андрея 
Новикова и адвоката Мос-
ковского юридического цен-
тра АК «Интеллект» Леонида 
Яськина. Следователь и ад-
вокат, по версии следствия, 
пытались получить $150 тыс. 
у бывшего заместителя на-
чальника департамента 
Счетной палаты РФ Евгения 
Зеленко за содействие в по-
лучении последним условно-
го наказания в суде. Послед-
ний обвиняется в злоупот-
реблении должностными 
полномочиями. Следовате-
лю и адвокату инкриминиру-
ется покушение на мошенни-
чество.

Как стало известно ”Ъ“, по-
мимо прочих уголовных дел 
в производстве старшего сле-
дователя СУ по САО Москвы 
майора юстиции Андрея Нови-
кова находилось уголовное де-
ло в отношении бывшего за-
мначальника департамента 
Счетной палаты 46-летнего Ев-

гения Зеленко. Господину Зе-
ленко вменяются в вину три 
эпизода злоупотребления 
должностными полномочия-
ми (ч. 3 ст. 285). Его защиту осу-
ществлял адвокат Московского 
юридического центра АК «Ин-
теллект» Леонид Яськин. По 
данным ”Ъ“, материалы уго-
ловного дела в отношении гос-
подина Зеленко для рассмотре-
ния по существу переданы в Го-
ловинский райсуд Москвы. От-
метим, что Евгений Зеленко 
стал скандально известен 
в 2004 году, когда баллотиро-
вался от Союза правых сил на 
пост губернатора Брянской об-
ласти. Тогда Брянское УВД воз-
буждало уголовное дело по 
факту подкупа избирателей 
в пользу кандидата от СПС.

Поскольку наказание по 
ч. 3 ст. 285 предусматривает до 
десяти лет лишения свободы, 
этим, по данным следствия, ре-
шил воспользоваться адвокат 
Яськин. Как считают в СКР, адво-
кат через следователя Новикова 
убедил своего подзащитного за-
платить $150 тыс. за условный 
приговор в Головинском суде. 
По предварительным данным 
следствия, защитник утверж-
дал, что якобы имеющий об-

ширные связи в судебных орга-
нах следователь Новиков может 
решить этот вопрос.

Переговоры с подследствен-
ным о денежном вознагражде-
нии за условный срок Новиков 
и Яськин, по версии сотрудни-
ков СКР, вели с октября этого го-
да — пока материалы дела 
оформлялись перед направле-
нием в суд. При этом следова-
тель и адвокат убеждали госпо-
дина Зеленко в том, что деньги 
предназначались не им, а ра-
ботникам суда. Поскольку об-
виняемый Зеленко находится 
под подпиской о невыезде, 
ничто не мешало переговорщи-
кам свободно встречаться в раз-
ных местах Москвы. Попытки 
подследственного снизить сум-
му отступных следователем 
и адвокатом, говорится в деле, 
категорически пресекались.

После того как материалы де-
ла Зеленко ушли в суд, он запо-
дозрил неладное и обратился 
в службу собственной безопас-
ности СКР с заявлением о вымо-
гательстве. Далее переговоры 
об отступных шли под контро-
лем сотрудников СКР.

Последняя встреча сторон 
состоялась 19 декабря в ресто-
ране «У Славы», расположен-

ном в доме №3 на Новосущевс-
кой улице. После того как гос-
подин Зеленко передал адво-
кату Яськину деньги и вышел 
из ресторана, защитник созво-
нился с Андреем Новиковым. 
В этот момент его с поличным 
задержали сотрудники службы 
собственной безопасности 
СКР. В тот же день был задер-
жан и старший следователь 
Новиков. В отношении обоих 
было возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на мошенни-
чество).

Сегодня следствие намерено 
обратиться в суд с ходатайс-
твом об аресте обоих подозре-
ваемых. В юридическом цент-
ре «Интеллект» прокомменти-
ровать ситуацию не смогли, так 
как о задержании своего колле-
ги узнали от ”Ъ“. В свою оче-
редь официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин за-
явил, что «руководство Следс-
твенного комитета всегда опе-
ративно и жестко реагировало 
и реагирует на каждый факт на-
рушения закона и проявления 
коррупции в своих рядах, не-
взирая на чины, должности 
и былые заслуги».

Юрий Сенаторов

Условный срок перевели в доллары
Следователь и адвокат требовали у обвиняемого $150 тыс.

Председатель КС Валерий Зорькин отказался реаги-
ровать на обращение защиты Платона Лебедева 
с просьбой принять «предусмотренные законом ме-
ры» по фактам игнорирования Генпрокуратурой ре-
шений КС, связанных с делом Лебедева. Как сооб-
щается на сайте КС, заявителю 13 декабря направ-
лено уведомление о несоответствии его обращения 
требованиям закона «О КС». Как пояснили ”Ъ“ в ап-
парате КС, обращение не является жалобой на нару-
шение прав заявителя примененным в его деле за-
коном, а поставленный Лебедевым вопрос к компе-
тенции КС не относится. Автор обращения — адво-
кат Владимир Краснов пока не получил ответа из КС. 
Однако он уточнил вчера, что обращался к предсе-
дателю КС не в судебном порядке, а как к должност-
ному лицу — в рамках закона «О работе с обращени-

ями граждан». «У Валерия Зорькина достаточно пол-
номочий, чтобы запросить информацию по изложен-
ным в обращении фактам и, например, потребовать 
возбуждения уголовного дела о злостном неиспол-
нении генпрокурором и его подчиненными решений 
КС»,— считает адвокат.

В обращении, зарегистрированном КС 12 ноября 
(копия есть у ”Ъ“), содержалась информация о фактах 
«систематического и безнаказанного» неисполнения 
решений КС со стороны «прокуроров всех уровней» 
в отношении Лебедева. Речь идет о постановлениях 
КС, касающихся неконституционной практики избра-
ния меры пресечения (дело Лебедева было пере-
смотрено в этой части лишь после вмешательства 
Страсбургского суда), а также обязанности прокура-
туры инициировать приведение приговоров в соот-

ветствие новым законам, улучшающим положение 
заключенных. Кроме того, надзорный орган неод-
нократно игнорировал решения КС (в том числе по 
жалобе Лебедева), запрещающие отказывать осуж-
денному в условно-досрочном освобождении на ос-
новании непризнания им вины.

Напомнив, что Валерий Зорькин неоднократно 
привлекал внимание руководителей органов власти 
к проблеме неисполнения решений КС, адвокат про-
сил председателя КС «не оставлять без последс-
твий» и «демонстративное игнорирование генпроку-
рором и его подчиненными Конституции» в деле 
ЮКОСа. Однако «КС не разобрался, о чем его про-
сили, и подошел к обращению бюрократически», 
считает господин Краснов. Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

  К О Н т Е К С т       К О Н С т И т У Ц И О Н Н ы й  С У Д  Н Е  Р А С С М О т Р И т  О Б Р А Щ Е Н И Е  П Л Ат О Н А  Л Е Б Е Д Е В А

контекст

Братьев Навальных  
обвинили в мошенничестве

Вчера Следственный комитет России предъявил братьям Алексею и Олегу Навальным 
обвинение в совершении преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 (мошенничество), 
п. «а», «б» ч. 2 ст. 174.1 (легализация денежных средств или иного имущества, приобре-
тенных лицом в результате совершения им преступления) УК РФ. По версии следствия, 
братья обманули на 55 млн руб. российское представительство Yves Rocher ООО «Ив Ро-
ше Восток» при перевозке производимых им товаров в 2008–2011 годах. 19 млн руб. из 
полученных средств, по версии следствия, братья легализовали, перечислив по фиктив-
ным договорам через фирму-однодневку на счет ООО «Кобяковская фабрика по лозоп-
летению», учредителями которого выступают их родители (см. ”Ъ“ от 15 декабря). Братья 
подтвердили, что им предъявлены обвинения, но от подробных комментариев воздержа-
лись. Их адвокаты сообщили, что братья вину не признают. Николай Сергеев



экономическая политика
Динамика рублевой депозитной ставки 
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Федеральная налоговая служба 
(ФНС) намерена подписать на сле-
дующей неделе с четырьмя круп-
ными российскими налогоплатель-
щиками («Интер РАО», «РусГидро», 
МТС и Ernst & Young) соглашения 
о расширенном информационном 
взаимодействии — так называе-
мом горизонтальном мониторинге. 
Эти компании планируют открыть 
налоговикам полный доступ к 
своей налоговой и бухгалтерской 
отчетности, а взамен получить за-
щиту от предъявления внезапных 
фискальных претензий.

О готовности соглашений с че-
тырьмя компаниями вчера сообщил 
заместитель главы ФНС Сергей Араке-
лов. «Для нас важно, что это предста-
вители разных отраслей, в том числе 
и работающая в РФ иностранная 
организация»,— отметил господин 
Аракелов. По его словам, желание 
подписать такой документ выразила 
и пятая компания — российское под-
разделение американского метал-
лургического гиганта Alcoa, но для 
этого она должна перейти на нало-
говый учет в находящуюся в Москве 
межрегиональную инспекцию по 
крупнейшим налогоплательщикам 
№ 5 (сейчас за ней «присматривают» 
самарские налоговики).

Смысл соглашений: компании 
открывают ФНС онлайн-доступ к 
данным своего налогового и бухгал-
терского учета, а также при ответах 
на запросы обязуются представлять 
любые другие документы и разъясне-
ния по сделкам. Взамен они получают 
оперативные рекомендации инспек-
торов по возникающим в процессе 
текущей деятельности налоговым 
рискам. Эти разъяснения ФНС обеща-
ет согласовывать с Минфином, что за-
щитит компании от недоразумений, 
иногда возникающих сейчас из-за 
разницы ведомственных трактовок.

По словам заместителя главы ФНС, 
эта новая для мировой практики 
альтернатива выездным проверкам 
впервые была опробована в Голлан-
дии и сейчас начинает применяться 
другими европейскими странами, в 
частности Великобританией. В США, 
Швеции, Израиле также существует 
похожая процедура предваритель-
ных рекомендаций фискальной 
службы по намеченной налогопла-
тельщиком сделке. «Для крупных 
публичных компаний очень важна 
предсказуемость действий госорга-

нов»,— отметил выгоды налогопла-
тельщиков Сергей Аракелов. При 
этом он пояснил ”Ъ“, что полной за-
щиты от выездных проверок соглаше-
ние налогоплательщику не дает — в 
случае если в действиях подписантов 
будут усмотрены признаки фискаль-
ной недобросовестности и получения 
необоснованной налоговой выгоды, 
визиты инспекторов неизбежны.

Понятно, что охватить всех на-
логоплательщиков таким онлайн-
контролем ФНС физически не смо-
жет. Ведь фактически такой контроль 
будет представлять собой постоянно 
длящуюся налоговую проверку ор-
ганизации. Поэтому, говорят в нало-
говой службе, круг потенциальных 
подписантов соглашений ограничен 
компаниями, стоящими на учете 
в межрегиональных инспекциях 
(МРИ) ФНС по крупнейшим налого-
плательщикам. Напомним, между 
этими девятью МРИ сейчас поделены 
все значимые компании из основных 
секторов российской экономики. 

Всего на учете в таких специализиро-
ванных инспекциях на федеральном 
уровне стоят около 700 организаций.

Напомним, само создание МРИ 
было инициировано министром по 
налогам и сборам Александром По-
чинком в конце 1999 года — именно 
в этот период налоговое ведомство 
издало инструкцию, давшую ему 
возможность самостоятельно опреде-
лять, к ведению какого подразделе-
ния отнести того или иного налого-
плательщика, и появились первые 
попытки тогда Министерства по на-
логам и сборам (МНС) создать спецре-
жимы работы с отдельными катего-
риями налогоплательщиков — в част-
ности, в рамках «налоговых соглаше-
ний», связанных с работой Агентства 
по реструктуризации кредитных 
организаций. До 2003 года в структу-
ре МНС действовали три специали-
зированные инспекции по работе с 
крупнейшими налогоплательщика-
ми. На уровне субъектов инициатива 
развивалась быстрее и успешнее — в 
Москве уже к середине 2001 года рас-
поряжением главы МНС были созда-
ны три специализированные межре-
гиональные инспекции по работе с 
крупнейшими предприятиями — на 
рынке нефти (инспекция №1), газа 

(инспекция №2), а также алкоголя и 
табака (инспекция №3). «Важна инди-
видуальная работа с крупнейшими 
налогоплательщиками, так как они 
должны быть окружены постоян-
ным вниманием и заботой налогови-
ков»,— поясняли тогда в МНС. К круп-
нейшим в то время относились орга-
низации, удовлетворяющие одному 
из трех критериев,— годовая сумма 
начисленных в федеральный бюджет 
налогов более 1 млрд руб., выручка 
или активы — 10 млрд руб. (на тот 
момент на учете в инспекции стояли 
30 налогоплательщиков — все круп-
ные нефтяные компании), а также их 
перерабатывающие заводы.

Каким будет спрос на новую «услу-
гу» ФНС, в службе предсказывать не 
берутся. «Подписать соглашение 
может любая компания, но практика 
показывает, что далеко не каждый 
захочет раскрываться перед нами,— 
признает Сергей Аракелов.— Но, 
чтобы понять эффективность этой 
модели, ее надо попробовать». Оче-
видно, впрочем, что речь в развитии 
лучшего передового опыта будет 
идти в первую очередь о том же кон-
тингенте МРИ.

Вадим Вислогузов,  
Олег Сапожков

Пакт о фискальном ненападении
ФНС разворачивает практику налоговых соглашений с бизнесом

сегодняшнее 
число 9,65

процента составил размер максимальной процентной ставки по вкладам в российских рублях десяти кредитных организаций, при-
влекающих наибольший объем депозитов физлиц, во второй декаде декабря 2012 года, согласно данным, опубликованным ЦБ. «Многие банки 
поднимают ставки для населения, чтобы поймать в свои сети физлиц, которые получают тринадцатые зарплаты, что, в общем-то, для инфляции 
достаточно хорошо, так как должно повысить норму сбережения и снизить потребительское давление на цены»,— поясняет зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Основываясь на данных о динамике депозитов населения за октябрь–ноябрь, замглавы Минэкономики Андрей Клепач отметил 
увеличение склонности населения к сбережениям, но говорить об изменении тенденции рано. К концу года депозитная ставка традиционно 
растет — в 2012 году регулятор зафиксировал ускорение роста рублевых вкладов с 0,7% в октябре до 2,4% в ноябре. Такой рост, вероятно, 
объясняется не сменой тенденции, а стремлением банков обеспечить ресурсами увеличение спроса на кредиты в преддверии праздников.

 мониторинг

ОжИдАНИя

В Европе растет количество 
оптимистов

Согласно данным исследования «Ев-
робарометр», проводимого Еврокомис-
сией в странах ЕС, число респондентов, 
оценивающих свое финансовое по-
ложение как «хорошее», за прошедшие 
полгода увеличилось на 1%, до 63%, 
однако состояние экономики в среднем 
по Евросоюзу получило лишь 27% по-
ложительных отзывов. Лидером по этому 
показателю остается Швеция, однако и 
там доля удовлетворенных граждан за 
год снизилась с 85% до 75%, за ней сле-
дует Германия (снижение за год с 78% 
до 75%). Превалировали положительные 
отзывы также в Люксембурге, Австрии, 
Финляндии и Дании, их состав практи-
чески не меняется на протяжении не-
скольких лет. Самые негативные оценки 
собственным экономикам выставили ре-
спонденты в Греции (99% недовольных), 
Испании (98%), Италии (93%) и странах 
Восточной Европы. Резкий рост доли ре-
спондентов, считающих, что экономика 
страны находится в «плохом» состоянии, 
отмечался на Кипре — с 79% до 94%.

В то же время в оценках перспек-
тив рынка труда наблюдался не такой 
сильный разброс — доля опрошенных 
итальянцев и немцев, считающих, что 
пик кризиса еще не пройден, составила 
59% и 57% соответственно (в Швеции 
— 72%). В то же время по сравнению 
с осенью прошлого года в обеих стра-
нах увеличилось количество оптими-
стов, полагающих, что «худшее позади» 
(см. график). Самый высокий процент 
оптимистов в Болгарии (49%), в про-
шлом году это место занимала Эстония 
с долей в 40%. В Испании и Греции, где 
на 2013 год в бюджетах заложены су-
щественные сокращения госрасходов, 
а также на Кипре, финансовая система 
которого требует значительных влива-
ний госпомощи (вплоть до €17 млрд, 
что составляет порядка 95% ВВП стра-
ны), негативные ожидания усилились.

Бороться с кризисом лучше совмест-
ными усилиями, считают 85% респон-
дентов (на 1% больше, чем весной этого 
года). Наиболее эффективной участники 
опроса признали политику органов ЕС 
— ее поддержали 23% респондентов, 
их доля возросла на 2 процентных пункта. 
20% опрошенных отдали приоритет на-
циональным правительствам (21% полго-
да назад). Среди наиболее влиятельных 
организаций были также отмечены G20 
и МВФ — 14% и 13% соответственно 
(доля последнего упала на 2 процентных 
пункта). Между тем количество тех, 
кто ожидает усиления интеграции в ЕС 
вследствие кризиса, не изменилось 
и составляет 53%. Наибольшее бес-
покойство у граждан ЕС вызывают рост 
цен и риски ускорения инфляции (45% 
утвердительных ответов), угроза потери 
рабочего места (21%), а также состояние 
национальной экономики (19%).

Татьяна Едовина

Правительство на своем заседании 
утвердило одну из немногих вновь 
открытых федеральных целевых 
программ (ФЦП) — по развитию 
судебной системы в 2013–2020 
годах. Ожидавшим от ФЦП каких-
либо программных действий по ре-
форме правосудия ожидать нечего 
— речь идет о расходовании почти 
70 млрд руб. на судебную недви-
жимость и чуть более 20 млрд руб. 
на информатизацию судов; основ-
ное финансирование ФЦП прихо-
дится на период после 2015 года.

После начала перевода на про-
граммный метод формирования 
федерального бюджета Белый дом 
планировал принимать минималь-
ное число ФЦП — тем не менее вчера 
на своем заседании правительство 
утвердило новую целевую програм-
му на 2013–2020 годы, посвящен-
ную развитию судебной системы. 
Несмотря на то что ФЦП формально 
не включена в госпрограмму «Юсти-
ция», она написана вполне в русле 
программного принципа — включа-
ет в себя два сценария исполнения. 
Формальные цели ФЦП объявил ми-
нистр экономики Андрей Белоусов. 
Это «создание необходимых условий 
для осуществления правосудия, обе-
спечение его открытости и доступно-

сти, а также независимости судебной 
власти». В паспорте программы также 
указаны в качестве целей — «повы-
шение авторитета судебной власти»; 
«создание условий для конкуренто-
способности российской судебной 
системы в международном сообще-
стве» и «повышение качества испол-
нения судебных актов и качества 
проводимых судебных экспертиз». 
Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев вчера сказал, что ФЦП финанси-
руется только из федерального бюд-
жета, что расходы «должны способ-
ствовать максимальной открытости 
правосудия, ну и, конечно, влиять на 
независимость судебной власти — с 
тем, чтобы нашим компаниям было 
выгодно судиться в наших юрисдик-
циях, а не бегать по различным дру-
гим странам, подчиняя свои контрак-
ты иностранным судам».

Особенности взаимоотношений 
правительства и судебной ветви вла-
сти привели к тому, что способ до-
стижения этих благородных целей 
Белым домом, указанный в ФЦП, вы-
глядит сугубо и даже цинично мате-
риалистическим. По словам премьер-
министра, «три четверти этих средств 
будет направлено на укрепление 
материально-технической базы 
судебной системы». Но из самого 

паспорта ФЦП следует, что на это 
укрепление уйдет 100% расходов: 
из 90 млрд руб. совокупных трат 
68 млрд руб. придется на расходы по 
строительству новых зданий судов, 
управлений судебных приставов, 
центров экспертиз и по реконструк-
ции уже имеющихся объектов, а еще 
22 млрд руб. за семь лет — на IT и ин-
форматизацию судов. Большая часть 
инноваций в судах будет связана с 
развитием системы дистанционного 
правосудия — к 2020 году предпола-
гается оснастить все арбитражные 
суды РФ системами видеоконферен-
цсвязи, видеозаписи и трансляции 
заседаний. В порядке эксперимента 
предполагается провести в системе 
арбитражных судов создание «мо-
бильных офисов» для судей.

Больших задач ФЦП себе действи-
тельно не ставит. Наращивание фи-
нансирования от текущего уровня 
(напомним, эта программа является 
наследницей схожей, но более раз-
нообразной ФЦП на 2007–2012 годы) 
предполагается лишь с 2015–2016 
годов. С 2013 по 2020 год главной 
целью является снижение с нынеш-
них 19,1% до 5% числа граждан, счи-
тающих организацию работы судов 
неудовлетворительной, а с 35,5% до 
10% — числа граждан, которые оце-

нивают как недостаточную публи-
куемую информацию о работе судов. 
Довольно быстро, к 2014 году, предпо-
лагается оснастить все федеральные 
суды общей юрисдикции системой 
видеопротоколирования, к 2017 году 
ею же обеспечат все залы судебных за-
седаний (более 10 тыс.).

Еще одним ключевым параме-
тром ФЦП является, как это странно 
ни звучит, объем площади служебных 
помещений, приходящихся на одно-
го федерального судью. Сейчас это 
145 кв. м в судах общей юрисдикции, 
в 2020 году эта площадь должна уве-
личиться на 10% и достичь 160 кв. м. В 
арбитражных судах на одного судью 
метраж должен увеличиться суще-
ственнее — с 111,5 кв. м до 131,3 кв. м. 
Сведений о том, как именно связаны 
количество квадратных метров на 
судью и доступность для него инстру-
ментов «электронного правосудия» с 
открытостью, доступностью и незави-
симостью суда в РФ, ФЦП не раскры-
вает. Впрочем, в целях упоминается 
авторитетность суда: в администра-
тивных структурах РФ авторитет-
ность госоргана при прочих равных 
действительно неформально опреде-
ляется возможностями в области не-
движимого имущества.

Дмитрий Бутрин

Качество правосудия обеспечат кирпичом
ФЦП развития судебной системы будет чисто строительной

ОЦЕНКА ПЕРСПЕКТИВ РЫНКА ТРУДА 
В СТРАНАХ ЕС (%)
ИСТОЧНИК: ЕВРОКОМИССИЯ.

Доля респондентов, считающих, 
что пик кризиса пройден, осень 2011 года

Доля респондентов, считающих, 
что пик кризиса пройден, осень 2012 года

ЕС 27

Германия

Франция

Италия
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Кипр
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             24
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          30
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                 20
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Правительство вновь изме-
нило перечень госпрограмм, 
вернув их к первоначальному 
числу из 42 пунктов. В резуль-
тате созданное в этом году 
Минвостокразвития наконец 
добилось права админи-
стрировать госпрограмму 
развития дальнего Востока 
и Байкальского региона. 
Минрегион, курировавший 
регион ранее, вместо даль-
невосточной программы 
получил под контроль новую 
госпрограмму — по развитию 
Калининградской области. 
Кроме того, Белый дом пере-
стал считать туризм спортом 
и отдал это направление 
Минкульту, а молодежную по-
литику вообще исключил из 
списков приоритетов, нужда-
ющихся в специальном упо-
минании в госпрограммах.

Постановление правитель-
ства, меняющего структуру го-
спрограмм, премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
15 декабря, вчера оно было 
официально опубликовано. 
Существенные изменения в 
следующем. Прежде всего до-
бавлена новая госпрограмма 
«Социально-экономическое 
развитие Калининградской об-
ласти до 2020 года». Напомним, 
что в 2010 году список госпро-
грамм был уменьшен исклю-
чением из него олимпийской 
программы. Решение о раз-
работке калининградской го-
спрограммы в ноябре принял 
президент Владимир Путин 
во время встречи с губернато-
ром этого региона Николаем 
Цукановым. Уже 4 декабря 
вице-спикер Госдумы Алек-
сандр Жуков в Калининграде 
объявил, что Минфину, Минэ-
кономики, Минрегиону пору-
чено разработать документ до 
20 января 2013 года и внести в 
правительство.

Стоимость новой програм-
мы пока не объявлена, но по 
ее значимости господин Жуков 
уже сравнивает калининград-
скую госпрограмму с «наиболее 
известными региональными 
программами развития Даль-
него Востока и Северного Кав-
каза». Напомним, в последние 
20 лет ключевой парадигмой 
для развития Калининградской 
области в Белом доме было соз-
дание региону преференцио-
нальных налоговых и таможен-
ных режимов, свободных и осо-
бых экономических зон и т. д., а 
также достаточно осторожные 
и постоянно непоследова-
тельные попытки локальной 
кооперации Калининградской 
области с европейскими сосе-
дями — Польшей и Литвой. Эта 
позиция было связана преиму-
щественно с невозможностью 
крупных инфраструктурных 
вложений в регион в 90-х. Пока 
неизвестно, последует ли за 
созданием госпрограммы для 
Калининградской области ре-
шение об инфраструктурных 
вложениях в регион: в этом 
случае с некоторой вероятно-
стью это будут вложения и в 
военно-промышленный ком-
плекс, и в объекты оборонного 
назначения.

Кстати этим же документом 
зафиксировано изменение «от-
ветственного исполнителя» по 
Дальневосточной госпрограм-

ме — она отошла от Минрегио-
на к Минвостокразвития. Про-
ект этого документа разрабаты-
вался в Минрегионе и преду-
сматривает 2 трлн руб. расходов 
федерального бюджета до 2020 
года. Документ передан в Белый 
дом с возражениями Минфина. 
Теперь в процесс согласования 
включится Министерство по 
Дальнему Востоку, с перемен-
ным успехом боровшееся за 
контроль над федеральными 
ресурсами в этом районе с Мин-
регионом. Минрегиону на этот 
раз определена роль только со-
исполнителя госпрограммы 
(см. ”Ъ“ от 28 июня, 1 ноября и 
7 декабря).

Остальная правка перечня 
госпрограмм больше космети-
ческая и скорее уточняет вос-
приятие Белым домом отдель-
ных сфер реальности. До вче-
рашнего дня предполагалось 
разрабатывать госпрограмму 
«Развитие физической культу-
ры, спорта, туризма и повы-
шение эффективности реали-
зации молодежной политики». 
Теперь же туризм в правитель-
стве явно перестали считать 
спортом и присоединили его 
к госпрограмме развития куль-
туры. Соответственно, теперь 
бюджетную политику туризма 
как отрасли будет определять 
не Минспорта, а Минкульту-
ры. Упоминание же молодеж-
ной политики в названиях го-
спрограмм теперь полностью 
исключено. Редактура перечня 
госпрограмм в Белом доме объ-
яснена «изменениями полно-
мочий ряда министерств и 
ведомств и переподчинением 
отдельных служб и агентств, 
утверждением положений о 
вновь созданных федераль-
ных органах исполнительной 
власти, а также изменением 
статуса соисполнителя и участ-
ника госпрограммы РФ» — то 
есть, по существу, не объясне-
на. Очевидно, «снижение ста-
туса» молодежной политики в 
составе госпрограмм должно 
связываться с общим разоча-
рованием Кремля в такого рода 
деятельности — во всяком слу-
чае официальной.

Источники ”Ъ“ в правитель-
стве отмечают, что при подго-
товке вчерашнего постановле-
ния обсуждалась возможность и 
исключения из перечня госпро-
граммы «Развития пенсионной 
системы». По мнению Минфина 
и Минэкономики, главная про-
блема пенсионной системы — 
дефицит Пенсионного фонда. 
Но она регулируется другими 
бюджетными механизмами. 
Минтруд же отказываться от 
собственной госпрограммы 
не стал. В результате сегодня в 
правительстве обсуждается пе-
ренос сроков подготовки этой 
госпрограммы на первый квар-
тал 2014 года. То есть уже после 
завершения формирования 
бюджета на 2014–2016 годы, 
который должен стать первым 
полностью программным бюд-
жетом. По новым правилам 
пенсионная госпрограмма 
может оказаться программой 
без бюджетного финансирова-
ния — и, таким образом, ока-
жется исключенной из перечня 
не де-юре, а де-факто.

Петр Нетреба,  
Дмитрий Бутрин

Правительство 
правит 
программный 
список
Калининград и Министерство 
Дальнего Востока получат 
по собственной госпрограмме

Заместитель главы ФНС 
Сергей Аракелов (слева) 
рассказал бизнесу  
о готовности службы к экспе-
риментам ФОТО ГлебА ЩелкунОвА
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Президент Грузии Михаил  
Саакашвили впервые при-
грозил отправить в отставку 
правительство Бидзины Ива-
нишвили. Этому предшест-
вовали новые аресты в окру-
жении главы государства,  
а также решение грузинско-
го парламента о переподчи-
нении личной охраны прези-
дента премьеру. Конститу-
ция позволяет Михаилу Саа-
кашвили не только отправить 
в отставку правительство,  
но и распустить парламент, 
который контролируется 
блоком «Грузинская мечта» 
Бидзины Иванишвили.

Новый виток противостоя-
ния между президентом и пре-
мьером Грузии начался в среду 
вечером, когда представители 
следственной службы Минфи-
на и генпрокуратуры вызвали 
на допрос группу бывших вы-
сокопоставленных чиновни-
ков по делу о взятке в размере 
$1 млн. После пятичасового до-
проса из статуса свидетелей они 
были переквалифицированы в 
обвиняемых и взяты под стра-
жу. Речь идет о бывшем минист-
ре юстиции и образования, ген-
директоре телекомпании «Рус-
тави-2» Нике Гварамии, бывшем 
министре энергетики и финан-
сов Александре Хетагури, ген-
директоре компании «Теласи» 
Дэви Канделаки, бывшем за-
мминистра экономики Кахе Да-
мении.

По данным следствия, в ав-
густе тогдашний глава компа-
нии «Теласи» Вадим Митюшин 
договорился с Александром Хе-
тагури об оформлении налого-
вого соглашения, которое поз-
воляло компании, 75% кото-
рой принадлежит российскому 
«Интер РАО ЕЭС», избежать на-
логовой проверки и не платить 
в бюджет десятки миллионов 
долларов,— за это был обещан 
$1 млн. «Хетагури принял пред-
ложение Митюшина и попро-
сил своего друга Нику Гвара-
мию помочь в легализации сум-
мы,— говорится в заявлении 
следственного департамента.— 
С этой целью в августе была за-
регистрирована фиктивная 
компания L&F Service, на счета 
которой ”Теласи“ и другие гру-
зинские компании, принадле-

жащие ”Интер РАО ЕЭС“, пере-
числили деньги якобы за кон-
сультативные услуги».

Новость об аресте соратни-
ков застала Михаила Саакаш-
вили в Кутаиси, где он встречал-
ся с членами парламента от пар-
тии «Единое национальное дви-
жение» (ЕНД) и депутатами мест-
ного сакребуло (городская дума). 
Президент решил сразу вернуть-
ся в столицу, но у выхода из зда-
ния думы его ждали сотни сто-
ронников правящей коалиции 
«Грузинская мечта». Они попы-
тались блокировать президент-
ский кортеж, а некоторые стали 
бросать в него камни. Охране с 
трудом удалось провести маши-
ну с главой государства через 
толпу. Затем митингующие на-
пали на депутатов от ЕНД, избив 
и оплевав некоторых из них.

Выступив позднее по теле-
видению, Михаил Саакашвили 
открыто пригрозил правитель-
ству «серьезными последствия-
ми» за все происходящее, в том 
числе за аресты и нападения 
на депутатов. «Гендиректора са-
мой большой и популярной в 
стране телекомпании аресто-
вали по лживому обвинению. 
Но для тех, кто творит такое, 
все закончится очень скоро и 
очень плохо. Я предупреждаю 
их, что они уже очень близки к 
опасной черте»,— заявил глава 
государства.

Эксперты восприняли слова 
президента как угрозу отпра-
вить правительство в отставку. 
«Согласно конституции, прези-
дент может в любой момент, да-
же без объяснения причин, от-
править в отставку премьера и 
все правительство. А если пар-
ламент не согласится с новой 
кандидатурой премьера, рас-
пустить и сам парламент»,— 
пояснил ”Ъ“ эксперт агентс-
тва GHN Ника Имнаишвили. 
По его мнению, «в этом случае 
Михаил Саакашвили назначит 

внеочередные парламентские 
выборы на октябрь, и они со-
стоятся вместе с выборами пре-
зидента».

Несмотря на это, «Грузинская 
мечта» демонстрирует реши-
мость довести до конца «демон-
таж режима Саакашвили», как 
неоднократно обещал премьер 
Иванишвили. Парламентское 
большинство проголосовало в 
первом чтении за законопроект 
о переподчинении главе прави-
тельства Службы госохраны, в 
том числе департамента лич-
ной охраны президента. «Бид-
зина Иванишвили пытается 
превратить личную охрану Саа-
кашвили в его конвой, который 
будет за ним присматривать до 
окончания президентских пол-
номочий в октябре,— отметил 

”Ъ“ эксперт Global News Давид 
Авалишвили.— Но совершен-
но очевидно, что Саакашвили с 
этим не смирится, а значит, си-
туация действительно приобре-
тает взрывоопасный характер».

Георгий Двали,  
Тбилиси; 
Александр Реутов

У Михаила Саакашвили 
остался только один ход
Согласно конституции,  
он может отправить правительство в отставку

Президент США Барак Обама 
объявил, что центральной те-
мой его второго президент-
ского срока станет контроль 
над оборотом оружия. Среди 
первоочередных мер — вве-
дение запрета на автомати-
ческое оружие и обязатель-
ная проверка всех потенци-
альных покупателей. Впро-
чем, инициативу главы Бело-
го дома уже раскритикова-
ли республиканцы, считаю-
щие, что защитить себя мо-
жет только хорошо вооружен-
ное население.

«Пришло время перейти от 
слов к делу, и для этого я исполь-
зую все возможности, которые 
мне предоставляет занимаемая 
должность»,— пообещал Барак 
Обама. Выступая в Белом доме, 
президент заверил, что подав-
ляющее большинство амери-
канцев поддерживают введе-
ние жестких мер по борьбе с во-
оруженным насилием, а неже-
лание «некоторых законодате-
лей» ограничить продажи ору-
жия военного образца приве-
ло к очередным трагедиям. Но-
вый закон Барак Обама пообе-
щал передать в Конгресс до кон-
ца января.

Мотивируя необходимость 
принятия срочных мер, пре-
зидент напомнил, что уже пос-
ле бойни в школе Sandy Hook в 
Коннектикуте произошли но-
вые инциденты с применени-
ем оружия. Их жертвами стали 
полицейские в штатах Теннесси 
и Канзас, от пуль грабителей по-
гибли три человека в Алабаме, 
смертельные ранения получи-
ла женщина в Лас-Вегасе, а слу-
чайная стрельба стала причи-
ной смерти 4-летней девочки в 
Миссури.

Вопросы контроля над ору-
жием традиционно считают-
ся одной из самых деликатных 
тем в США, а право на свобод-
ную продажу и ношение винто-
вок и пистолетов поддержива-
ют более половины американ-
цев. В ходе своего первого срока 
Барак Обама предпочитал ни-
как не комментировать эту про-
блему, теперь же он объявил, 
что собирается сделать вопро-

сы контроля над оборотом ору-
жия «центральной темой» свое-
го второго срока.

Разрабатывать пакет предло-
жений поручено вице-прези-
денту Джо Байдену. В конце не-
дели он проведет встречу с пред-
ставителями правоохранитель-
ных органов из разных штатов. 
До Нового года свои замечания 
должны представить Минис-
терства юстиции, внутренней 
безопасности и образования.

Барак Обама дал понять, что 
намерен восстановить запрет 
на продажу автоматического и 
полуавтоматического стрелко-
вого оружия, ограничить сво-
бодную продажу многозаряд-
ных магазинов и ввести обяза-
тельную проверку личности по-
купателей правоохранительны-
ми органами. Последний пункт 
в основном касается многочис-
ленных оружейных выставок: 
согласно существующим пра-

вилам, пистолет или винтовку 
там может купить любой жела-
ющий, не предъявляя никаких 
документов. Как уточнил пресс-
секретарь Белого дома Джей 
Карни, во время подготовки но-
вого законопроекта будут учте-
ны пожелания медиков, работа-
ющих с людьми с различными 
психическими отклонениями, 
а также проведен анализ влия-
ния, которое оказывают на под-
ростков фильмы и видеоигры.

Впрочем, инициатива прези-
дента уже натолкнулась на жес-
ткое неприятие республикан-
цев. По словам конгрессмена 
Луи Гомерта, безоружные люди 
не могут сопротивляться напа-
дению, а шесть учителей в шко-
ле Sandy Hook погибли только 
потому, что закон штата Кон-
нектикут запрещает проносить 
оружие в образовательные уч-
реждения. «Мне бы хотелось, 
чтобы в кабинете у директора 
школы лежал карабин М-4,— 
заявил Луи Гомерт в эфире теле-
канала Fox News.— Тогда ей не 
пришлось бы бросаться на напа-
давшего с голыми руками, и она 
смогла бы просто прострелить 
ему голову».

А губернатор штата Техас Рик 
Перри посоветовал федерально-
му правительству «воздержать-
ся от необдуманных мер», до-
бавив, что люди, официально 
получившие лицензию на ору-
жие, должны «иметь право но-
сить его везде». Выступая на 
конференции консервативного 
Движения чаепития, Рик Пер-
ри пообещал поддержать опыт 
округа Хэрролд — согласно ре-
шению, принятому в 2008 году 
для «защиты учащихся», учите-
ля там получили право носить 
заряженное оружие во время 
уроков.

По данным Ассоциации роз-
ничной торговли США, траге-
дия в школе Sandy Hook спрово-
цировала резкий рост продаж 
огнестрельного оружия. Коли-
чество заявок на выдачу лицен-
зий на Восточном побережье 
выросло более чем на 40%. Осо-
бым спросом пользуются полу-
автоматические винтовки AR-
15 и Bushmaster М-4, которую 
использовал для стрельбы по 
школьникам 20-летний Адам 
Ланза.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Барак Обама разоружает граждан
Администрация США вступает в борьбу с оружейным лобби

США предложили компро-
миссный вариант, который, 
как надеются в Вашингтоне, 
поможет урегулировать спор 
между Ливаном и Израилем 
о принадлежности прибреж-
ного шельфа и обнаруженных 
там богатейших месторож-
дений газа. Конфликт между 
двумя соседями, обострив-
шийся в последнее время, 
усугубляется территориаль-
ными претензиями Турции, 
Кипра и Египта. Если догово-
риться не удастся, под угро-
зой окажутся действующие и 
потенциальные многомилли-
ардные контракты, в том чис-
ле и планы российского «Газ-
прома».

О необходимости разделить 
шельф Восточного Средиземно-
морья на экономические зоны 
заговорили несколько лет на-
зад, когда там были обнаруже-
ны газовые месторождения, по-
тенциальные запасы которых 
оцениваются в сотни миллиар-
дов долларов. Спор между Изра-
илем и Ливаном идет о 180-ки-
лометровой полосе «эксклюзив-
ной экономической зоны», ко-
торую соседи не могут поделить 
из-за отсутствия договора о гра-
нице и разных взглядов на рас-
положение линии прекраще-
ния огня 1949 года.

Компромиссный план пере-
дела части Левантийского шель-
фа представили бывший совет-
ник Госдепа по Ливану Фреде-
рик Хоф и заместитель помощ-
ника госсекретаря США по энер-
гетической дипломатии Амос 
Хохштайн. Они постарались 
учесть требования, которые обе 
стороны передали в 2010 и 2011 
годах в ООН в виде карт с раз-
меченными границами. Аме-
риканская инициатива пред-
лагает лишь формулу пользова-

ния природными ресурсами, не 
предвосхищая решения вопро-
са о границе. Стороны должны 
высказать мнение по американ-
скому плану в течение ближай-
ших месяцев. Если получится 
договориться, Вашингтон готов 
выступить посредником и га-
рантом соглашения между сосе-
дями, формально находящими-
ся в состоянии войны.

США крайне заинтересованы 
в улаживании спора между Из-
раилем и Ливаном. Американс-
кая Noble Energy вместе с изра-
ильскими компаниями Delek 

Energy и Ratio Oil Exploration 
уже несколько лет ведет разра-
ботку крупнейшего газового 
месторождения Левиафан, от-
крытого Израилем два года на-
зад и содержащего около 500 мл-
рд кубометров газа: добыча его 
должна начаться в 2016 году.

Израиль основывает свои 
претензии на соглашениях о 
границах с Кипром, а также 
между Кипром и Ливаном. Бей-
рут же считает зону в треуголь-
нике морских границ Израи-
ля, Ливана и Кипра своей и тре-
бует от ООН остановить работы 

на месторождениях Тамар и Ле-
виафан, находящихся «в ливан-
ских экономических водах». «В 
сложившейся ситуации разре-
шение территориального спора 
и создание благоприятного ин-
вестиционного климата в реги-
оне — задачи не из легких»,— 
признал Амос Хохштайн.

Борьба за ресурсы на Леван-
тийском шельфе затрагивает и 
интересы российского «Газпро-
ма». После того как компания 
проиграла тендер на участие 
в проекте разработки Левиа-
фана австралийской Woodside 
Petroleum, вице-премьер Ар-
кадий Дворкович заявил, что 
Россия «сохраняет интерес к 
участию в разработке запасов 
природного газа на израиль-
ском шельфе». А еще весной до-
черняя структура «Газпрома» 
Gazprom Marketing & Trading 
Switzerland AG подписала про-
токол о намерениях с возмож-
ными покупателями газа с из-
раильского месторождения Та-
мар, запасы которого оценива-
ются в 250 млрд кубометров и 
на которое также претендует 
Ливан.

С тех пор ситуация вокруг га-
зового шельфа только обостря-
лась. Помимо уже предъявив-
ших на него свои права Израи-
ля, Кипра, Ливана и Турции не-
давно в борьбу включился Еги-
пет. Его парламентская комис-
сии по национальной безопас-
ности заявила, что намерена по-
дать в СБ ООН жалобу, так как 
Израиль «самовольно присво-
ил принадлежащие Египту га-
зовые месторождения». В от-
вет израильское правительство 
предупредило, что ради защи-
ты права на добычу газа в сво-
их экономических водах готово 
применить и военную силу.

Мария Ефимова

Америка вывела формулу раздела газа
США предложили план раздела месторождений  
между Израилем и Ливаном

Президент Грузии 
Михаил Саакашвили 
(слева) потерял  
уже немало фигур  
из своего окружения 
ФОТО REUTERS/PRESidEnTial 
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После ужесточения за-
конов по торговле ору-
жием американцы уже 
не смогут приобретать 
автоматические вин-
товки  ФОТО REUTERS
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Лев Амбиндер,
руководитель российского фонда 
помощи (русфонд), член совета 
при президенте рф по развитию 
институтов гражданского 
общества и правам человека

Оправдание добра
Если улыбка ребенка объединяет 
миллионы людей, что мешает власти 
поддержать их?

Дело было в Кисловодске 14 сентября, в такси. Накануне 
«Первый канал» показал сюжет о подопечном Русфонда 
Максиме Куренкове, и мы с коллегой обсуждали по телефо-
ну итоги минувших суток: полмиллиона SMS на 37 млн руб. 
Таксист Роман, узнав, что я имею отношение к этим сборам, 
сказал: «Мороз по коже, когда отправляю вам SMS». Отчего 
мороз? «Я как олигарх — спасаю детей»,— ответил он.  
И добавил: «А нельзя за пару дней объявлять о новой акции? 
Я бы на работе подменялся. А нельзя чаще, раз в неделю,  
передавать ваши истории?» Роман отправляет по десять 
SMS кряду и готов еженедельно отправлять столько же.  
Он зарабатывает до 25 тыс. руб. в месяц. У него нет компью-
тера, чтобы посмотреть сюжет в интернете, если не поспел  
к телевизору. Ему 27 лет.

Этот кисловодский Роман не идет у меня из головы все эти ме-
сяцы. И сейчас, когда по традиции в последнем в этом году выпус-
ке Русфонда в ”Ъ“ надо бы подводить итоги, я понимаю, что без Ро-
мана они будут неполные. Роман ломает все устойчивые стереоти-
пы, созданные вокруг массовой или, как ее еще называют полити-
ки, народной благотворительности. Социологи нам говорят, что 
жертвовать на что бы то ни было люди начинают после 35 — и эта 
тенденция не только наша, но и мировая, а если говорить о наших 
«простых людях», то они вовсе индифферентны. А без «простых 
людей» какая массовость, она же народность?!

Вот и «Мировой рейтинг благотворительности-2012», на этой 
неделе обнародованный британским фондом CAF, напоминает 
о черствости нашего общества. Россия, согласно исследованию, 
хотя и поднялась на три пункта, но все равно только 127-я сре-
ди 148 стран (подробности на rusfond.ru). Однако «Мировой рей-
тинг-2012» никак не объясняет мне Романа и не учитывает три 
знаковых для меня российских явления уходящего года: траге-
дию Крымска — и десятки тысяч российских волонтеров, которых 
объединила она; запуск Центра детской гематологии, онкологии и 
иммунологии имени Дмитрия Рогачева — и сотни тысяч жертво-
вателей, чьи деньги фонд «Подари жизнь» собрал и вложил в этот 
центр; полмиллиарда рублей SMS-пожертвований — и пять мил-
лионов телезрителей «Первого канала», которые в рамках проекта 
«Русфонд на ”Первом“» помогли 465 детям.

«Мировой рейтинг-2012» и не мог учесть эти явления, так как 
британцы использовали опросы «Гэллапа» за 2011 год. Каким, по 
их версии, оказалось место России в мире за 2012 год, мы узна-
ем только в следующем декабре. Я согласен с руководителем «CAF-
Россия» Марией Черток, когда в комментариях к «Мировому рей-
тингу-2012» она пишет о «восходящем в РФ тренде частных пожер-
твований». В 2012 году тренд только усиливался — это видно и на 
примере Русфонда. По нашим ожиданиям нынче сборы без учета 
пожертвований телезрителей «Первого» составят до 430 млн руб. 
(в 2011 году — 368 млн руб.), а общие — до 890 млн руб.

Итоги могли быть и получше — и не только у Русфонда. Наши 
расчеты показывают огромный благотворительный потенциал 
большинства регионов. По данным Минюста, в России до 9 тыс. 
фандрайзинговых фондов, которые и заняты развитием массовой 
филантропии. Однако большинство существуют на бумаге — тор-
мозят несовершенные законы. Мы в Русфонде знаем, как чиновни-
ки сдерживают это развитие, в нашем случае — чиновники здра-
воохранения. Они не желают сотрудничать. Еще год назад не жела-
ли демонстративно, теперь — тихо саботируя. Они обставляют де-
ло так, что врачи боятся благотворителей.

Все годы Русфонда меня не оставляет ощущение, о котором вся-
кий раз кажется неуместным говорить, разве что вот сейчас, под 
Новый год. Ты все время должен оправдываться, хотя все, что де-
лаешь,— это обычная работа журналиста и фандрайзера. Но ты 
все равно оправдываешься, потому что добро, которое несут ты-
сячи читателей и теперь миллионы телезрителей, не вписывается 
в представления чиновников о государственном порядке. Иным 
читателям и зрителям это чужое добро тоже видится неуместным, 
они убеждены: государство богатое, и власти обязаны платить за 
лечение, тем более за дорогое. Кто бы спорил, но ведь не всегда 
платят. Однако дарящих больше, чем критикующих. С бюрократа-
ми, даже самыми честными, все сложнее. Они нам с вами не обяза-
ны, для них закон — бюджет, это норма, а не чужие болячки и на-
ши с вами благотворительные хлопоты. Ненормально, когда все, 
кто не вписался в госбюджет, у нас обречены, если нет рядом состо-
ятельных родных и друзей.

Весь вопрос в том, удастся ли нам с ними договориться. Цена 
этого вопроса — улыбка больного ребенка. Посмотрите на этой 
странице на Рому Гупту — вы только что подарили ему шанс.

Бог ты мой, какая же это улыбка!

Девочке восемь лет, но вы-
глядит она на пять — малень-
кая очень. У нее несовершен-
ный остеогенез, повышен-
ная ломкость костей. Благо-
даря вам, на ваши деньги 
эта девочка из Хабаровско-
гокрая прошла уже восемь 
курсов лечения в Москве. 
Ее кости перестали быть та-
кими уж хрупкими, и она на-
училась ходить. Но много-
кратно переломанные бедра 
очень деформированы: чем 
больше Маша становится, 
тем ходить больнее. И еще 
из-за деформированных бе-
дер искривляется позвоноч-
ник. Ей надо в Германию: вы-
править бедренные кости и 
вставить в них растущие 
вместе с ребенком телеско-
пические штифты.

Мы сидим с Машей на крова-
ти, она листает планшет и рас-
сказывает мне, что жизнь пре-
красна. Ну, то есть совершен-
но прекрасна. Во всех своих 
проявлениях. Вот, например, 
город Комсомольск. Он совер-
шенно прекрасен, потому что 
в Комсомольске есть зоопарк. 
А зоопарк прекрасен, потому 
что там есть вот какой прекрас-
ный медведь (Маша листает фо-
тографии) и вот какой прекрас-
ный крокодил и особенно пре-
красные летучие мыши. Они 
весь день спят гроздьями на де-
ревьях вниз головой — ну раз-
ве не прекрасно? И особенно 
прекрасно то, что у мамы есть 
фотоаппарат и можно прекрас-
но фотографироваться со спя-
щими мышами и с вот какой 
прекрасной огромной змеей. 
И еще прекрасно то, что…

Подождите! Дайте перевести 
дух! Невозможно же жить боль-
ше пяти минут в этой атмосфе-
ре тихого, но тотального счас-
тья, которую организует вок-
руг себя Маша. Надо же быть ре-
алистом. Надо же смотреть как-
то фактам в лицо. А факты дра-
матические. В год и три месяца, 
едва начав ходить, девочка упа-
ла дома в прихожей на ровном 
месте и сломала бедро. На мел-
кие осколки. Да со смещением. 
И ужасно плакала. Так мама рас-
сказывает.

Но Маша ничего такого не 
помнит. Каким-то волшебным 
образом дурные воспоминания 
стираются из ее памяти или 
трансформируются в воспоми-
нания приятные. Она не пом-
нит, ни как в первый раз слома-
ла ногу, ни как во второй, ни как 
в третий… Она помнит только 
свой последний перелом три 
года назад.

— Дедушка меня посадил… 
ой! — Маша осекается, поняв, 
что, рассказывая так, подстав-
ляет дедушку, как бы обвиняет 
прекрасного дедушку в том, что 
причинил ей страдания.— Нет, 
я сама так села, что у меня сло-
малась нога.

— Больно было? — спраши-
ваю.

— Больно. Но очень недол-
го. Мама очень быстро мне по-
могла.

— А какую ты ногу сломала?
— Я не помню. Правую или 

левую.

Она не помнит, как до нача-
ла лечения не могла ходить. За-
то прекрасно помнит, как, впер-
вые приехав в Москву, познако-
милась в больнице с прекрас-
ной девочкой. Было очень весе-
ло вместе.

Как научилась ходить, Маша 
тоже не помнит. Наверное, пер-
вые шаги были болезненны и 
потому стерлись из памяти. Ма-
ша помнит только, что надо же 
было ей ходить в школу. Вот она 
встала и пошла. Потому что в 
школе очень хорошо. Там учат 
считать и писать. И это очень 
интересно. Особенно писать. 
Особенно переписывать упраж-
нения из учебника в тетрадку.

Дома тоже хорошо. Дома 
есть две куклы. Одна из них все 
время болтает, а вторая плачет, 

оттого что подруга ее такая не-
возможная болтушка. И очень 
весело смотреть, как одна кук-
ла болтает, а вторая плачет. 
Только в Москву с собой Маша 
кукол не взяла, потому что она 
уже взрослая и потому что ез-
дить в Москву и так хорошо, и 
даже без кукол.

Что хорошего в поездке в 
Москву? Да все хорошо!

Во-первых, самолет. Он ле-
тит над облаками, и сверху об-
лака очень красивые, краси-
вее, чем снизу. Летит очень дол-
го, как что можно и облаков на-
смотреться досыта, и поесть 
вкуснейшей самолетной еды, 
и поспать, покачиваясь в зонах 
турбулентности, и наиграться в 
планшет.

Во-вторых, лечение в кли-
нике — это совсем не больно. 
В руку ставят катетер, а в кате-
тер ставят капельницу. И ле-
жать под капельницей надо 
совсем недолго, всего часа по 
четыре в день. И можно ведь в 
планшет играть все это время. 
А потом от капельницы отклю-
чают, и можно делать вообще 
все что угодно. Играть, учить-
ся, мультики смотреть. А мож-
но ходить в гости к мальчиш-
кам, которые лежат в сосед-

ней палате. А можно еще помо-
гать доктору: ходить к ней на 
первичный прием и рассказы-
вать испуганным людям, кото-
рые пришли впервые, что в не-
совершенном остеогенезе нет 
ничего страшного.

А в-третьих, вот еще что хо-
рошо. Что мы пришли и фото-
графируем ее. Потому что Ма-
ша очень любит фотографиро-
ваться. И перед нашим прихо-
дом мама заплела Маше пре-
красные косы, целую корзин-
ку из кос на голове. И закрепила 
эту прическу прекрасной закол-
кой с медвежатами. И даже дала 
свою губную помаду, чтобы Ма-
ша немножко покрасила губы. 
И Маша покрасила. И глупо же 
ведь уже говорить, как прекрас-
но получилось. Это же само со-
бой разумеется, что прекрасно.

— Но ведь тебе больно хо-
дить? — спрашиваю я Машу.

— Да, больно немножко,— 
девочка потупляет глаза и мгно-
венно превращает плохое в хо-
рошее.— Но ведь мне сделают 
операцию и все ведь пройдет?

Тут мне нечего возразить. Ко-
нечно, ей сделают операцию.

И жизнь станет прекрасной 
абсолютно.

Валерий Панюшкин

Только хорошее
Маше Фадеевой нужна операция в Германии

Даша Кудряшова, 3 года, поражение центральной нервной 
системы, спасет курсовое лечение. 188 тыс. руб.

Когда я после десяти лет замужества забеременела, счастью не 
было предела. Как по облакам ходила. Но вскоре спустилась на 
землю. Дочка появилась недоношенной, через кесарево сечение. 
Уже в три месяца появились тревожные признаки отклонений: Да-
ша не держала голову, отказывалась от еды. Одна больница сменя-
лась другой, но Даша только ползает на животе с прямыми ножка-
ми, тащит свое тело. Посидит с опорой, а потом ее голова падает на 
бок, устает. Все понимает, а говорит лишь «мама». Узнав, что реаби-
литация в Институте медтехнологий (ИМТ) дает хорошие резуль-
таты, мы связались с неврологами, и они берут Дашу на лечение. 
Но его не оплатить с зарплаты мужа (он охранник на предприятии 
по переработке металлолома). Остается просить помощи у велико-
душных людей. Алевтина Кудряшова, Чувашия
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Если срочно начнем 
терапию, многого достигнем. Научим Дашу говорить, сидеть, сто-
ять и ходить. Ее развитие еще можно довести до возможности обу-
чения в коррекционной школе».

Данила Крылов, 5 лет, сахарный диабет 1-го типа, требуется 
инсулиновая помпа и расходные материалы. 151 055 руб.

Сын растет общительным и активным. Мечтает о футболе, зна-
ет буквы, умеет решать несложные задачи. Данила любит задавать 
вопросы, но на один из них: «Зачем мне этот диабет?» — у меня от-
вета нет. Три года безуспешно боролись с высоким уровнем саха-
ра, искололи все руки, ноги и живот, а результата нет. Этой весной 
нам во временное пользование дали инсулиновую помпу. С ее по-
мощью лекарство поступает в организм постоянно малыми доза-
ми, рассчитанными для данного ребенка. Данила носит помпу на 
поясе, никогда не расстается с ней и радуется: не надо ежедневно 
делать болезненные инъекции. Но помпу пора вернуть, а купить 
такую же я не могу, воспитываю сына один. Помогите нам! Денис 
Крылов, Санкт-Петербург
Эндокринолог детского городского диабетологического  
центра Татьяна Трясова (Санкт-Петербург): «У Данилы тяжелое 
течение диабета, нестабильный уровень сахара в крови. Компен-
сация может быть достигнута только методом помповой инсули-
нотерапии, она оградит малыша от осложнений».

Настя Курсакова, 1 год, сосудистая гиперплазия теменной 
области, спасет операция. 100 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 150 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 50 тыс. руб. (бюджет «М.Видео»  
для Русфонда на 2012 год 9,6 млн руб.). Не хватает 100 тыс. руб.

Моя первая беременность закончилась трагично: дочка прожи-
ла всего пять часов. Ко второй я тщательно готовилась. Выяснив, 
что у меня густая кровь, все девять месяцев каждые 12 часов делала 
укол в живот. На свет явилось маленькое чудо с ямочками на щеках 
— Настя, здоровая и красивая! Через неделю на ее голове появи-
лась красная точка и стала расти вширь и в высоту. После трех при-
жиганий жидким азотом образовалась большая голая шишка и 
грубые рубцы, которые никогда не зарастут волосами. Шишку на-
до удалить, а чтобы не осталось лысины, сместить волосяной пок-
ров. Оперировать надо очень точно, ведь шишка на темени возле 
родничка. Мы нашли медцентр с врачами экстра-класса, но стои-
мость операции для нас велика. Ползарплаты мужа уходит на али-
менты его ребенку от первого брака. Остается в обрез на самое не-
обходимое. Наталья Курсакова, Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий 
Рогинский (Москва): «Объемное образование с отсутствием во-
лос — это гиперплазия кровеносных сосудов, не опухоль. Лечение 
только хирургическое: полное удаление с пластикой дефекта для 
устранения безволосистого участка кожи».

Миша Рыбка, 4 месяца, врожденная двусторонняя  
косолапость, требуется лечение. 120 тыс. руб.

Я ветеран службы ФСО при президенте России, ныне инвалид 
первой группы. Хроническую почечную недостаточность полу-
чил при неквалифицированном лечении, и уже четыре года моя 
жизнь зависит от возможности принятия гемодиализа. А тут новое 
горе. Наш сын родился с тяжелой косолапостью обеих ног. В горо-
де, где я проживаю с женой и трехлетней приемной дочерью, косо-
лапость лечат изнурительными гипсованиями. Мишу начали гип-
совать с пятого дня жизни, но делали это так плохо, что у малыша 
загноилось колено. От длительной операции под общим наркозом 
мы отказались. Через интернет узнали о методе лечения без нарко-
за. Однако платить за него нечем и продать нечего, живем в доме 
1957 года постройки. Я, как ветеран службы безопасности, не при-
вык просить помощи, но обстоятельства вынуждают. Андрей Рыбка, 
Краснодарский край
Заместитель главного врача больницы им. Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Если немедленно присту-
пим к лечению щадящим методом Понсети, мы навсегда избавим 
Мишу от тяжелой косолапости».

Руслана Барова, 1 год, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 119 100 руб.
Внимание! Цена операции 189 100 руб. Компания ТТК внесет  
70 тыс. руб. Не хватает 119 100 руб.

В нашем городе дочку не могут прооперировать: она, мол, еще 
слишком маленькая. Несмотря на поддерживающую терапию, ма-
лышке стало хуже, и ждать, когда она подрастет, нельзя. Кардиолог 
советует везти Руслану в Томск, там закрывают пороки сердца и не 
таким младенцам. Причем даже не вскрывая грудную клетку! Но 
стоимость такой щадящей операции непреодолимая для нас пре-
града. У меня две дочери, я из одного декретного отпуска сразу в 
другой. Муж работал техником в БТИ, но, понимая, что на такую за-
рплату с детьми не прожить, недавно уволился и пытается занять-
ся строительством частных ферм. Денег совсем нет. Пожалуйста, 
помогите оплатить операцию! Оксана Барова, Удмуртия
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Учитывая возраст Русланы, топи-
ку дефекта межпредсердной перегородки и признаки легочной ги-
пертензии, ей, безусловно, показана эндоваскулярная операция».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи 
авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, 
«Газете.ru», «Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской 
коммуне» (Самара), «Тверских ведомостях», «Уральском рабочем» (Екатеринбург), 
на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@mail.ru, интернет-
порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fondmarhamat.ru (Башкирия), 
«15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские родители» (Самара), 
в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА (Самара), «Апрель» 
(Тверь), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $91,72 млн. В 2012 году (на 20 декабря) 
собрано 874 808 048 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

14 декабря в ”Ъ“, в «Газете.
ru» и на сайтах rusfond.ru, 
«Эхо Москвы», livejournal.com 
и Здоровье@mail.ru мы рас-
сказали историю пятилетне-
го Ромы Гупты из Москвы 
(«Съедобное-несъедобное», 
Валерий Панюшкин). У Ромы 
синдром короткой кишки: 
мальчик живет на капельни-
цах, обычная пища не усваи-
вается. Чтобы его спасти, на-
до удлинить тонкий кишеч-
ник, за операцию берется 
Университетская клиника 
Мангейма (Германия). Рады 
сообщить: родители Ромы 
и наши читатели собрали 
всюнеобходимую на лечение 
сумму (1 910 826 руб.). В ян-
варе мальчика ждут в клини-
ке. Ромины родители благо-

дарят за помощь. Примите 
и нашу признательность!

Всего с 14 декабря 882 837 чи-
тателей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-
зрителей проекта «Русфонд на 
Первом» исчерпывающе помог-
ли (80 029 314 руб.) 62 тяжело-
больным детям. 

Спасибо, дорогие друзья!

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Германия примет  
Рому Гупту в январе

что было дальше
Зал аплодисментами встречает артистов 
симфонического оркестра. Они рассажи-
ваются, только концертмейстер остается 
на ногах; дождавшись тишины, он берет на 
скрипке «ля». Оркестр взрывается многого-
лосием звуков: идет настройка. И вот зати-
хает оркестр, затихает зал. Позади оркестра 
распахивается кулиса. Бурей аплодисмен-
тов зал встречает главных действующих 
лиц. Дирижер пропускает вперед солиста. 
Молодой пианист легкой походкой подхо-
дит к роялю, раскланивается и садится за 
инструмент. 

Это я фантазирую. То есть нет: прогно-
зирую. Я уверен, что примерно так оно и 
будет. Илья Степанов еще молод, ему 16 
лет, и он только на первом курсе Санкт-
Петербургского музыкального коллед-
жа имени Н.А. Римского-Корсакова. Но 
у него есть все для таких прогнозов: та-
лант, упорство, желание работать, победы 
на конкурсах юных пианистов в России, 
Франции, Швеции. 

И у него теперь есть та легкая походка, 
которой он подойдет к «Стейнвею». Есть — 
во многом благодаря читателям ”Ъ“ и теле-
зрителям «Первого канала».

У Ильи с рождения в ногах нет малобер-
цовых костей, деформированы стопы и 
голеностопные суставы, не хватает паль-
цев. Такая вот злая шутка природы: она 
будто решила именно этого мальчика, на-

градив талантом, испытать на прочность. 
Еще совсем маленьким он перенес слож-
ные операции, лежал полгода в гипсе, и 
только потом начал кое-как ходить в спе-
циальной обуви. Полтора года назад мы с 
вами помогли Илье: оплатили лечение в 
германской клинике Шарите, откуда Илья 
вернулся на ортезах — таких приспособ-
лениях, которые помогают ходить. Но пе-

редвигаться на дальние расстояния он мог 
только в инвалидной коляске.

Те ортезы выработали свой срок, при-
шли в негодность, и бабушка Ильи вновь 
обратилась к нам. Сама она помочь внуку 
не могла: в этой семье трое инвалидов — са-
ма Галина Петровна, Илья и его мама, дочь 
Галины Петровны. 

В начале декабря Илья с бабушкой вер-
нулись из Германии. Известная фирма «От-
то Бок» изготовила для Ильи новые ортезы. 
Удобные, прочные, умные, делающие прак-
тически все то, чего не могут делать его но-
ги. В России, к сожалению, таких ортезов 
делать не умеют.

Илья в Германии несколько раз играл на 
фортепиано — специально для работников 
фирмы, медиков. Может быть, они особен-
но старались, потому что знали, кому помо-
гают. А скорее всего, они просто по-другому 
работать не умеют.

«Теперь я могу обходиться без инвалид-
ной коляски,— пишет нам Илья,— я чувс-
твую себя уверенно. А поскольку моя бу-
дущая профессия пианиста связана со сце-
ной, я могу отныне подбирать себе обувь, 
которая будет и удобна, и эстетична… Мы 
с бабушкой благодарим за это Русфонд, 

”Ъ“, ”Первый канал“ и всех людей, кото-
рые приняли такое живое участие в моей 
судьбе».

Письмо короткое. Гораздо больше он ска-
жет нам с вами с помощью рояля. 

Виктор Костюковский

Пианист и его походка
Илье Степанову теперь не нужна инвалидная коляска

К А К  П О М О Ч ь Д л Я  С П А С Е Н И Я  М А ш И  Ф А Д Е Е В О й  Н Е  Х В АТА Е Т  1  14 9  3 2 6  Р У Б . 

Заведующая отделением педи-
атрии Европейского медицин-
ского центра Наталья Белова 
(Москва): «При поступлении к нам 
Маша не ходила из-за тяжелой дефор-
мации бедренных костей. Но через год 
после нашей терапии она пошла, одна-
ко в любую минуту в местах наиболь-
шего искривления может случиться 
перелом. Нужно в Германии установить 
в бедренные кости телескопические 
(раздвижные) штифты. Это устранит 
риск новых переломов и предотвра-
тит развитие сколиоза, вернет Маше 
активный образ жизни». 

Заведующий детским отде-
лением ортопедии больницы 
Альтона профессор Ральф Штю-

кер (Гамбург, Германия): «У Маши 
очень сложные деформации бедренных 
костей. Мы исправим деформации 
раздвижными штифтами, что позволит 
девочке свободно передвигаться».

Лечение Маши, сопровождение и 
проживание в Германии обойдутся 
в €59 334, или 2 421 326 руб. Наши 
постоянные партнеры компания «Ин-
госстрах» и LVMH Perfumes & Cosmetics 
(Россия) перечислят 417 тыс. руб. и 355 
тыс. руб. соответственно. В рамках тра-
диционной акции «Благотворительность 
вместо новогодних сувениров» OOO 
HSBC BANK (RR) внесет еще 500 тыс. 
руб. То есть не хватает 1 149 326 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Машу Фадееву, пусть вас не 

смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в благотворительный фонд «Помощь» 
(учредители — Издательский дом «Ком-
мерсантъ» и руководитель Русфонда 
Лев Амбиндер) или на банковский счет 
Машиной мамы — Кристины Викто-
ровны Фадеевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей систе-
мой электронных платежей, сделав 
пожертвование с кредитной карточки 
или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи

Б У Д Е Т  Б О Г У Н О В ы М  М А ш И Н А !

14 декабря в ”Ъ“ и на rusfond.ru мы подвели итоги читательской помощи много-
детной семье Екатерины Богуновой, о которой rusfond.ru рассказывал в течение 
2012 года («Катя и сыновья», Виктор Костюковский). Мы напомнили и о самой 
насущной потребности Богуновых — об автомобиле. Рады сообщить, что и эта 
проблема решена. Читательница ”Ъ“, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
всю сумму за кроссовер, который мы выбрали в петербургском салоне «Восток-
Авто». В одном из январских выпусков Русфонда в ”Ъ“ мы обязательно расскажем 
о вручении подарка. Екатерина Богунова горячо благодарит за помощь. Примите 
и нашу признательность!
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В год и три месяца, 
едва начав ходить, 
Маша упала на ровном 
месте и сломала бед-
ро. И ужасно плакала. 
Но теперь ничего 
не помнит. Ее дурные 
воспоминания каким-
то волшебным обра-
зом трансформируют-
ся в воспоминания 
приятные

Илья в новых ортезах — с бабушкой 
и специалистами фирмы «Отто Бок»
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Как стало известно 
”
Ъ“, ФГУП «Росмор-

порт» реанимировало идею своего акци-
онирования, которая была жестко отвер-
гнута прежним министром транспорта 
Игорем Левитиным. Компания заплати-
ла 11,68 млн руб. Boston Consulting Group 
(BCG) за концепцию по выбору новой ор-
ганизационно-правовой формы и уже 
ведет консультации с Минтрансом и Ро-
сморречфлотом. Аналитики поясняют, 
что ОАО будет прямым владельцем чис-
тых активов стоимостью более 90 млрд 
руб., тогда как ФГУП лишь управляет ими, 
а собственником является государство.

О том, что руководство ФГУП «Росморпорт» 
вернулось к идее акционирования предпри-
ятия и активно работает над ее воплощением, 

”Ъ“ сообщили два источника, знакомые с ситу-
ацией. Осенью был сделан заказ BCG на разра-
ботку соответствующей концепции. За 
11,68 млн руб. консультант подготовил свои 
предложения по смене организационно-пра-
вовой формы предприятия, ФГУП получило 
эти материалы в ноябре. BCG в презентации 

оценивает преимущества и ограничения та-
ких форм для «Росморпорта», как ФКУ, ФБУ и 
ОАО, их «гибкость и систему принятия реше-
ний», экономическо-финансовые возможнос-
ти, в том числе по привлечению финансирова-
ния и реализации капитальных проектов, а 
также риски. Консультант в итоге определил 
целевую организационно-правовую форму 
для «Росморпорта» и сформулировал эффек-
тивные механизмы перехода к ней.

В BCG от комментариев отказались. Источ-
ник, знакомый с концепцией, лишь уточнил, 
что целевой организационно-правовой фор-
мой для «Росморпорта» определено ОАО.

• ФГУП «Росморпорт» было создано в 2002 
году. По итогам 2011 года за ним было за-
креплено 656 гидротехнических сооружений 
в 44 из 63 морских портов России. Под конт-
ролем предприятия около 74% причалов (ос-
тальные частные или закреплены за други-
ми ведомствами), флот, паромные комплек-
сы и др. ФГУП сдает причалы в аренду, ока-
зывает услуги по навигационному и лоцман-
скому обслуживанию, занимается разви-

тием портовой инфраструктуры за счет 
бюджета. Прогнозная выручка 2012 года — 
14,75 млрд руб., прибыль — 110,7 млн руб. 
Чистые активы — 90,1 млрд руб. Основной 
доход формируют портовые сборы. Гендирек-
тор — Андрей Лаврищев.
В «Росморпорте» подтвердили, что консуль-

тант подготовил концепцию смены организа-
ционно-правовой формы предприятия, но от 
других комментариев отказались. Источник 
во ФГУПе пояснил ”Ъ“, что «тема болезненная, 
в свое время ее уже блокировали». «Руководс-
тво предприятия запретило обсуждать ее в 
прессе, пока не будет принято хотя бы предва-
рительное решение по акционированию»,— 
пояснил источник ”Ъ“. Он добавил, что очеред-
ные рабочие консультации с представителями 
Росморречфлота по вопросу акционирования 
могут состояться уже на следующей неделе. В 
Росморречфлоте от комментариев отказались. 
Не ответили на запрос и в пресс-службе Минт-
ранса. Источник в правительстве сообщил, что 
«предложений по смене организационно-пра-
вовой формы ”Росморпорта“ не поступало».

Акционирование «Росморпорта» активно 
лоббировал прежний руководитель ФГУПа 
Игорь Русу. В 2010 году предприятие уже гото-
вило финансово-экономическое обоснование 
для смены организационно-правовой формы. 
Тогда господин Русу рассчитывал, что прави-
тельственная комиссия примет решение по ак-
ционированию «Росморпорта» в конце 2010-го 
— начале 2011 года. Однако весной 2011 года 
проект жестко раскритиковал министра транс-
порта Игорь Левитин. Выступая на итоговой 
коллегии Росморречфлота, господин Левитин 
отметил, что в результате акционирования 
ФГУПа может быть создан монополист, кото-
рый станет неуправляемым. «Смена формы мо-
жет быть нужна для того, чтобы привлекать 
средства, иметь нормальную структуру собс-
твенности. Но пример РЖД показал, что за 
этим надо очень внимательно следить. Мы мо-
жем создать монополиста, и потом вы все вок-
руг него будете плясать»,— говорил тогда госпо-
дин Левитин. После этого предметно вопрос об 
акционировании «Росморпорта» до последнего 
времени не поднимался.

«После акционирования ”Росморпорт“ ста-
нет более независим от государства. Это будет, 
по сути, полноценный рыночный игрок, толь-
ко с огромными возможностями. Есть риск, что 
он будет пользоваться своим положением, 
сравнение с РЖД здесь вполне уместно»,— ска-
зал ”Ъ“ один из стивидоров на условиях ано-
нимности. Дмитрий Карамыслов из Debevoise 
& Plimpton LLP отмечает, что ОАО более приспо-
соблено для участия в гражданском обороте, в 
том числе в плане привлечения и осуществле-
ния инвестиций. «Имущество унитарного 
предприятия находится в его владении на пра-
ве хозяйственного ведения или оперативного 
управления, а право собственности сохраняет-
ся у его учредителя. ОАО, в свою очередь, может 
иметь имущество в собственности»,— пояснил 
господин Карамыслов. Кроме того, ОАО может 
привлекать дополнительные инвестиции за 
счет увеличения уставного капитала, а для уни-
тарного предприятия этот способ привлечения 
инвестиций недоступен, добавил эксперт.

Евгений Тимошинов,  
Елизавета Кузнецова

«Олимпстрой» инициировал 
возбуждение уголовного де-
ла в отношении сотрудни-
ков «Трансстроя». Госкорпо-
рация настаивает, что компа-
ния нарушила условия кон-
тракта по обустройству Име-
ретинской низменности, где 
строятся крупные спортив-
ные объекты. «Трансстрой» 
все претензии опровергает 
и утверждает, что все рабо-
ты и материалы были согла-
сованы и приняты «Олим-
пстроем». Этот генподряд-
чик не единственный, к ко-
му у следователей появи-
лись вопросы: участники 
олимпийской стройки счи-
тают, что началась кампания 
по поиску «крайних».

В ноябре возобновлено рас-
следование уголовного дела в от-
ношении неустановленных лиц 
из числа сотрудников ЗАО «Ин-

жиниринговая компания 

”Трансстрой“» и его «дочки» ООО 
«Краснодар-Трансстрой», строя-
щих объекты инженерной защи-
ты Имеретинской долины Сочи. 
Это следует из имеющейся в рас-
поряжении ”Ъ“ справки, подго-
товленной следственными орга-
нами для госкорпорации «Олим-
пстрой» (курирует строительство 
всех объектов к Олимпиаде). 
Следствие считает, что генпод-
рядчик и субподрядчик без со-
гласования с заказчиком — гос-
корпорацией «Олимпстрой» за-
сыпали Имеретинку смесью из 
гравелистого и мелкого песка, 
которая стоит дешевле песчано-
гравийной смеси (именно этот 
материал по условиям контракта 
должны были использовать 
строители). Кроме того, испол-
нители подряда предъявили за-
казчику — госкорпорации 
«Олимпстрой» к оплате счета, где 

указываются цены неиспользо-
ванных, но указанных в конт-
ракте материалов. Таким обра-
зом, полагает следствие, груп-
пой лиц совершено мошенни-
чество и «Олимпстрою» причи-
нен крупный ущерб, но сумму 
не приводит. Эта цифра превы-
шает 1 млрд руб., утверждает ис-
точник ”Ъ“ в правоохранитель-
ных органах, знакомый с ходом 
расследования.

В пресс-службе «Олимпстроя» 
утверждают, что дело в отноше-
нии генподрядчика «ИК ”Транс-
строй“» возбуждено по материа-
лам, переданным госкорпораци-
ей правоохранительным орга-
нам. В ответе госкорпорации на 
запрос ”Ъ“ также сообщается, 
что в ходе проверки «Олимпс-
трой» обнаружил, что контраген-
тами подрядчика по проекту в 
Имеретинке были офшорные 
компании. «Это может свиде-

тельствовать о непрозрачности 
всей схемы поставки (материа-
лов.— ”Ъ“) и о возможном значи-
тельном завышении стоимости 
песка»,— считают в госкорпора-
ции. Разбирательство с подряд-
чиками, обещают в «Олимпс-
трое», не отразится на сроках ре-
ализации проекта, который пла-
нируется завершить в 2013 году. 
В аппарате вице-премьера Дмит-
рия Козака (курирует в прави-
тельстве РФ подготовку к Олим-
пиаде) отказались комментиро-
вать ситуацию.

Сумма контракта по инженер-
ной защите Имеретинки, где 
строятся основные спортивные 
объекты к Олимпиаде в 2014 го-
ду, составляет 3,336 млрд руб. «На 
текущий момент мы выполнили 
работы стоимостью 2,371 млрд 
руб. Работа по отсыпке ПГС на 

участках, фигурирующих в этом 
деле, принята заказчиком, что 
подтверждают подписанные 

”Олимпстроем“ акты приемки и 
факт их оплаты. Никаких пре-
тензий по качеству исполнения 
работ мы не получали»,— заяви-
ли ”Ъ“ в пресс-службе «Транс-
строя» (куда входят «ИК ”Транс-
строй“» и «Краснодар-Транс-
строй»). В «Олимпстрое» подтвер-
дили, что 73% работ по договору 
у подрядчика принято и оплаче-
но. Представитель «Трансстроя» 
говорит, что в Имеретинке ис-
пользовались материалы, соот-
ветствующие требованиям за-
казчика,— это подтвердили сра-
зу две экспертизы, проведенные 
Московским государственным 
строительным университетом и 
ОАО «НИЦ Строительство» НИИ 
имени Герсеванова.
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*На  20:24.    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  10039,33 (–121,07)
РТС  1528,89 (+11,5)
FTSE 100*  5961,49 (+0,14)

DAX 30*  7668,71 (+0,21)
DJIA*  13242,34 (–9,63)
NASDAQ Composite*  3041,56 (–2,8)

*За 10. **За 10 000. ***За 100.    По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 21.12.12
Австралийский доллар  32,2787
Английский фунт  50,0052
Белорусский рубль**  35,9757

Датская крона*  54,5192
Доллар США  30,7592
Евро  40,6544

Индийская рупия***  56,0634
Казахский тенге***  20,4448
Канадский доллар  31,1296

Китайский юань*  49,3767
Норвежская крона*  55,1903
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2187
Новая турецкая лира  17,2417
Украинская гривна*  37,9649

Шведская крона*  46,9062
Швейцарский франк  33,6681
Японская иена***  36,6203

На прошлой неделе банк HSBC согласился уплатить 
штраф $1,92 млрд американским регуляторам в обмен 
на снятие обвинений в недостаточной бдительности 
при соблюдении антиотмывочных законов. Какие-то 
мексиканские наркокартели и торговцы оружием с 
помощью счетов в HSBC, проводили свои незаконные 
операции. Штраф поделят между собой несколько ор-
ганизаций — Министерства юстиции и финансов 
США, ФРС, а также Управление контроля за оборотом 
денег. Финансовые рынки ответили дружным ростом 
на новость о том, что стороны договорились. Хотя, ес-
ли разобраться, ничего позитивного в этом нет.

В мировой банковской системе подобные истории 
давно уже перестали быть редкостью. За год амери-
канским регуляторам было уплачено более $10 млрд 
в виде штрафов за аналогичные нарушения. Попада-
лись почти все крупнейшие банки — JP Morgan и 
Citigroup, Wachovia и ING, HSBC и Standard Chartered.

По закону американские финансовые организа-
ции обязаны помогать правительству ловить преступ-
ников. В каждом банке есть свой «первый отдел», кото-
рый пытается среди банковских трансакций отыс-
кать незаконные. Но после террористических актов 
11 сентября 2001 года требования к банкам сильно 
выросли. Сегодня они уже не помогают ловить пре-
ступников — они ловят их сами. По программе «Знай 
своего клиента» составляются все более сложные ан-
кеты, которые должны заполнить все владельцы сче-
тов. Эти анкеты нужно обработать, составить новые 
запросы — о происхождении средств, о типе бизнеса, 
о продаваемых товарах и оказываемых услугах, о де-
ловых партнерах.

Впрочем, эффективность этой кипучей работы 
близка к нулю. В графе «назначение платежа» никто не 
пишет «отмывание денег, полученных преступным 
путем», а банковские служащие при всем своем усер-
дии все-таки не оперативники ЦРУ или «Моссада».

И при этом ни одно из отмывочных дел в отноше-
нии банкиров не было доведено до суда — финансис-
ты предпочитают каяться, идти на мировую, платить 
внушительные штрафы. За что они платят? За то, что 
не ловят преступников. Но ведь преступников долж-
ны ловить спецслужбы. С их обученным персоналом. 
С их огромными бюджетами и немыслимыми техни-
ческими средствами. С их правом получать любую ин-
формацию. Но банки платят, обреченно кивая на регу-
ляторов, с которыми лучше не спорить. За два года 
расходы банков на содержание «первых отделов» воз-
росли в девять раз. А страдают клиенты банков. Ведь в 
конечном итоге именно клиенты в виде дополнитель-
ных комиссионных все и оплатят — и огромные 
штрафы, налагаемые на банки, и неповоротливость 
государственных регуляторов и спецслужб.

обсудить 
kommersant.ru/1918

отмывает независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Американские банки привыкли 
 платить миллиардные штрафы 
за то, что не борются с органи-
зованной преступностью

Несмотря на высокую конку-
ренцию, активно растущий 
сегмент банковской розни-
цы привлекает все новых 
игроков. Некоторые из них 
ради повышения собствен-
ной эффективности готовы 
на радикальную перестрой-
ку имеющегося банковского 
бизнеса. В частности, как ста-
ло известно 

”
Ъ“, полностью 

сконцентрироваться на ра-
боте с физлицами и вый-
ти из сегмента корпоратив-
ного банкинга намерен под-
контрольный АФК «Система» 
МТС-банк.

О том, что МТС-банк (бывший 
МБРР), 87,1% акций которого на-
прямую принадлежат АФК «Сис-
тема», свернет корпоративный 
бизнес и сконцентрируется на 
розничном, в интервью ”Ъ“ (чи-
тайте ”Ъ“ 24 декабря) рассказал 
председатель совета директоров 
АФК «Система» Владимир Евту-
шенков. «Максимально сокра-
тить долю корпоративного биз-
неса хотелось бы как можно быс-
трее, уже в этом году, однако сро-
ки могут сдвигаться, так как про-
цесс перехода банка в новый для 
него сегмент, с учетом того что 
он 15 лет концентрировался на 
корпоративном бизнесе, требу-
ет времени»,— сообщил госпо-
дин Евтушенков. По его словам, 
корпоративный бизнес в банке 
акционеру неинтересен: для об-
служивания интересов группы 
банк слишком мал, результат от 
работы МТС-банка с внешними 
корпоративными клиентами 
также малозаметен в масштабах 
группы. По мнению господина 
Евтушенкова, развитие рознич-
ного банка сможет генериро-
вать более заметный для группы 

финансовый результат. «Наша 
абонентская база (МТС.— ”Ъ“) 
составляет 110 млн клиентов, о 
лояльности и платежеспособ-
ности которых мы имеем до-
вольно хорошее представле-
ние,— пояснил он.— Глупо бы-
ло бы не воспользоваться ситуа-
цией, ведь риск ошибки у нас го-
раздо меньше, чем у любого дру-
гого, кто выходит на рынок роз-
ничных услуг».

Активно развивать розницу 
МТС-банк, входящий в топ-40 
банков по активам и в топ-60 по 
капиталу, стал в начале этого го-
да, однако, делая акцент на роз-
ничном направлении, о наме-

рениях свернуть корпоратив-
ный бизнес раньше не заявлял. 
«Согласно стратегии банка, со-
отношение корпоративного и 
розничного бизнеса должно до-
стичь 60% к 40% к 2016 году про-
тив 80% к 20% на конец 2011 го-
да»,— говорит аналитик Moody’s 
Ольга Ульянова. По оценкам гос-
подина Евтушенкова, сейчас роз-
ничное направление выходит на 
самоокупаемость, и ожидается, 
что в первом квартале банк на-
чнет приносить прибыль. За 11 
месяцев текущего года банк по-
лучил убыток 3,8  млрд руб.

Розничное направление, 
действительно, более эффектив-

но, и банк его активно увеличи-
вает, указывают аналитики. В це-
лом по банковскому сектору 
этот сегмент растет темпами бо-
лее 40% в годовом выражении. 
На 1 декабря, по данным офици-
альной отчетности по российс-
ким стандартам, портфель роз-
ничных кредитов МТС-банка со-
ставил 39,3 млрд руб., увеличив-
шись в 2,7 раза с начала года. 
При этом корпоративный порт-
фель банка вырос за тот же пери-
од на 16,2%, до 57,4 млрд руб. 
«Частично рост розницы про-
изошел благодаря присоедине-
нию во второй половине2012 го-
да купленного еще в 2008 году 

Далькомбанка, но в будущем мы 
ожидаем ускоренного органи-
ческого роста розничного кре-
дитования МТС-банка, в том чис-
ле благодаря синергии с мо-
бильным оператором МТС»,— 
поясняет госпожа Ульянова. По 
словам Владимира Евтушенко-
ва, мотивационные показатели 
эффективности (KPI) менедж-
мента МТС связаны с KPI ме-
неджмента банка.

Однако существенно сокра-
тить долю корпоративных кре-
дитов банку оперативно вряд ли 
удастся, отмечают эксперты. 
Полностью свернуть корпора-
тивный портфель в короткий 
промежуток времени не так 
просто, указывают банкиры. 
«Даже хорошим крупным кли-
ентам необходимо время, чтобы 
перекредитоваться в других бан-
ках, а плохие в таком случае, как 
правило, уходят в глухую оборо-
ну, то есть отказываются пога-
шать кредит, что для банка обо-
рачивается повышением расхо-
дов на резервы»,— говорит экс-
предправления банка «Связной» 
Сергей Радченков. По его оцен-
кам, на это может понадобиться 
как минимум год-два. Это может 
затруднить банку задачу превра-
щения из убыточного в при-
быльного игрока. «У банка высо-
кие административные расхо-
ды, в том числе связанные с 
внедрением новых розничных 
продуктов, а маржа, которую ге-
нерирует текущий портфель, не 
позволяет с комфортом покры-
вать одновременно администра-
тивные расходы и формирова-
ние резервов»,— считает госпо-
жа Ульянова.

Ольга Шестопал, 
Ксения Дементьева

МТС-банк не идет на корпоратив
Бывший МБРР сконцентрируется исключительно на рознице

потребительский рынок   >[12] 
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«Росморпорт» готовит акции
ФГУП опять хочет стать ОАО

«Трансстрой» закапывают в песок
К генподрядчику появились претензии по олимпийской стройке

 kommersant.ru
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NYSE EuroNExt

сообщила о продаже за $8,2  млрд 
американской бирже Interconti
nen talExchange (ICE). Сделка одоб-
рена советами директоров обеих компа-
ний. ICE, торгующая сырьевыми контрак-
тами, фьючерсами и деривативами, ку-
пит акции NYSE Euronext с 38-процент-
ной премией к цене закрытия вчерашних 
торгов. 67% сделки будет финансиро-
ваться акциями ICE, 33% — наличными. 
 Евгений Хвостик

Солид-банК

сообщил, что на следующей не
деле будет объявлено о вхожде
нии в состав его акционеров одно
го из крупнейших холдингов Япо
нии — Sawada. Согласно сообщению 
Sawada, размещенному 12 декабря, кор-
порация приобретает 192,291 тыс. ак-
ций ЗАО «Солид-банк», в результате чего 
ее доля в банке составит 40%. Как следу-
ет из сообщения Sawada, данная сделка 
отвечает интересам корпорации по рас-
ширению своего присутствия на Дальнем 
Востоке России, но дальнейшего увели-
чения доли не планируется. Сумма сдел-
ки не раскрывается. Доля Sawada на рын-
ке Японии cреди финансовых корпора-
ций — 7,19% (3-е место). Банковская де-
ятельность приносит Sawada 61% при-
были. Сейчас в России работают такие 
японские банки, как Мидзухо Корпорэйт 
банк (Москва), Банк оф Токио-Мицуби-
си «ЮФДжей» (Евразия), Сумитомо Ми-
цуи Рус банк и Тойота-банк. Кроме то-
го, японский акционер есть у Обибан-
ка, долей 50% в нем владеет SBI Holding. 
 Отдел финансов

Совет диреКторов  
«аэрофлота»

одобрил создание Дальневосточ
ной авиакомпании (ДВА) на ба
зе ОАО «Авиакомпания ”Сахалин
ские авиатрассы“». В совете дирек-
торов подчеркнули, что эффективная де-
ятельность ДВА станет возможной при на-
личии государственной поддержки реги-
ональных авиационных перевозок и суб-
сидировании со стороны субъектов Даль-
невосточного ФО. Совет директоров так-
же представил прогноз по финансовым 
показателям группы «Аэрофлот» на 2013 
год. По его итогам общая выручка группы 
может достигнуть $9,5 млрд, из которых 
$8,5 млрд принесут перевозки. На 2013 
года «Аэрофлот» также запланировал по-
полнить свой парк самолетами Boeing 777 
и 737, Airbus 320 и 321 и обновить флот 
всех авиакомпаний, входящих в группу. 
Елизавета Кузнецова

Плата за LtE-чаСтоты

в России может быть снижена в не
сколько раз. Как сообщил заместитель 
главы Роскомнадзора Олег Иванов, под-
готовлены изменения в нормативные ак-
ты, регламентирующие методику расче-
та платы за радиочастотный спектр, ко-
торые меняют схему оплаты частот и сни-
жают цену. Если сейчас операторы платят 
за каждое частотное присвоение, то в бу-
дущем могут платить за всю выделен-
ную полосу радиочастот стандартов GSM, 
3G и LTE. Кроме того, будут пересмот-
рены коэффициенты платы, зависящие 
от технологий. Это позволит, в частнос-
ти, за частоты LTE платить в 15 раз мень-
ше. Всего российские операторы запла-
тили за использование частот в 2012 го-
ду 16,2 млрд руб. Основная часть плате-
жей (83%) приходится на частоты GSM 
и 3G, заявил Олег Иванов. Сети LTE в те-
кущем году только начали запускать-
ся. По данным Радиочастотного центра, 
крупнейшим плательщиком за частоты 
LTE в настоящее время является «Скар-
тел» (бренд Yota), запустивший сети LTE 
в 18 городах. «Интерфакс»

Совет диреКторов  
«вымПелКома»

утвердил председателем  совета 
главного операционного директора 
Vimpelсom Ltd Йана Эдварда Тюгесе-
на, говорится в сообщении компании. 
Йан Эдвард Тюгесен пришел в Vimpelсom 
в январе 2012 года и вошел в совет дирек-
торов российского «Вымпелкома» в фев-
рале, когда последний раз переизбирал-
ся совет директоров. На посту председа-
теля совета директоров господин Тюгесен 
сменил гендиректора Vimpelcom Ltd. Джо 
Олава Лундера, который возглавлял совет 
с августа 2011 года. «Интерфакс»
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Некоммерческое партнерство РТС, объединя-
ющее 131 участника фондового рынка, соби-
рается конкурировать с Московской биржей 
в регистрации внебиржевых сделок. Тарифы, 
предложенные структурами биржи, участни-
ков рынка не устраивают.

НП РТС в первой половине 2013 года собирается 
предоставить участникам фондового рынка услуги 
репозитария, сообщил вчера глава НП РТС Роман Го-
рюнов. «Мы будем стараться построить универсаль-
ный репозитарий, который сможет учитывать не 
только внебиржевые сделки репо, валютные свопы 
и другие срочные сделки на финансовые активы, но 
и срочные сделки на товары»,— сообщил он.

• Репозитарий — организация, в которой регис-
трируются и хранятся отчеты о внебиржевых 
сделках, передаваемые их участниками. Специ-
альной лицензии для репозитария не требуется, 
репозитарием может стать клиринговая, само-
регулируемая организация или биржа. НП РТС и 
ее участникам принадлежит Санкт-Петербург-
ская биржа.

Российскому рынку репозитарий понадобился 
после принятия в прошлом году закона «О клирин-
ге». В рамках этого закона на российском рынке бы-
ло введено понятие взаимозачета требований и 
обязательств сторон сделки в случае банкротства 
одной из них (ликвидационного неттинга). Благо-
даря этой процедуре у участников рынка снижают-
ся риски. Вводя практику ликвидационного нет-
тинга, Россия следует опыту развитых мировых 
рынков. Так, благодаря ликвидационному неттин-
гу удалось избежать массового банкротства компа-
ний в США, которые выступали контрагентами по 
сделкам с рухнувшим инвестбанком Lehman 
Brothers. Однако без репозитария ликвидацион-
ный неттинг работать не может.

В настоящее время в России нет репозитария. В 
октябре (см. ”Ъ“ от 18 октября) Национальный рас-
четный депозитарий (НРД, принадлежит Московс-
кой бирже) заявил, что до 3 декабря направит заяв-
ку в ФСФР на осуществление функций репозитария 
и начинает тестирование программных систем. Од-
нако до настоящего времени на сайте ФСФР не поя-

вилась информация о компании, оказывающей ус-
луги репозитария. Как пояснил ”Ъ“ директор депар-
тамента НРД Александр Семин, задержка в регист-
рации НРД как репозитария связана с тем, что ФСФР 
в конце ноября внесла изменения в свой приказ, 
определяющий порядок ведения реестра догово-
ров, и направила его на согласование в Минюст.

Между тем НРД обнародовал предполагаемые 
тарифы на свои услуги репозитария, и они не пон-
равились участникам рынка. Так, в тарифах НРД не 
предусмотрена возможность регистрировать одно-
типные сделки (валютный своп) одним отчетом по 
итогам квартала, в результате у клиентов возника-
ла необходимость оплачивать регистрацию каж-
дой такой сделки, поясняет господин Семин. «По 
просьбе клиентов НРД обеспечит к наступлению 
первого срока квартальной отчетности (апрель 
2013) возможность предоставления квартального 
отчета с совокупными данными по краткосроч-
ным сделкам и разработает совместно с участника-
ми рынка специальный тариф на такой отчет»,— 
заверяет он.

Однако это не полностью решит проблему. Дело 
в том, что ФСФР не разрешает регистрировать еди-
ным отчетом сделки репо, а НРД планирует брать за 
регистрацию каждой сделки 20 руб. с каждой сторо-
ны. По словам главы дилингового центра Метал-
линвестбанка Сергея Романчука, один участник 
рынка может ежедневно заключить до нескольких 
сотен сделок репо на внебиржевом рынке. Платить 
до полумиллиона рублей в год за простую регистра-
цию сделок большинство участников рынка не го-
товы. НРД планирует обсуждать свои тарифы с учас-
тниками рынка в январе.

Но ситуацией уже воспользовалось НП РТС. 
Председатель совета директоров НП РТС Анатолий 
Гавриленко заявил, что еще несколько месяцев на-
зад совет директоров НП РТС принял решение не 
создавать свой репозитарий. «Однако после того, 
как НРД объявил о предполагаемых тарифах на 
свои услуги репозитария, мы решение измени-
ли»,— объяснил он. По его словам, НП РТС свои та-
рифы еще не сформировала.

Петр Руденко

Конкуренция вне биржи
За регистрацию внебиржевых сделок начинается тарифная война

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 75 лет 
экс-председателю 
Центробанка РФ  
Виктору Геращенко

Его поздравляет ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов:
— Виктор Владимирович! У вас за плечами долгая и интересная 
жизнь. Работа в системе советских госбанков: Великобритания, 
Ливан, Германия, Швейцария, Сингапур. Ваш опыт в банковском 
деле и знание системы денежного обращения оказались востре-
бованными как в плановой, так и в рыночной экономике. Это бы-
ли годы яростных споров о том, как проводить денежную рефор-
му, как бороться с инфляцией, какой должна быть денежная по-
литика, чтобы не допустить резкого падения экономики, как 
обеспечить полноценную конвертируемость рубля и превратить 
его в валюту, которая вызывает доверие у экономических аген-
тов. Готовых рецептов не было, а предлагавшиеся не подходили, 
и многое приходилось изобретать, выдумывать с чистого листа. 
Во всех этих спорах вам была присуща независимость взгляда, 
умение отстаивать свою позицию в спорах с сильными оппонен-
тами и безукоризненная честность. В вас восхищает неистощи-
мое жизнелюбие, умение видеть корень проблемы и прямо об 
этом говорить, не стесняясь ни дутых авторитетов, ни властей 
предержащих.

Рубрику ведет Анна Макеева

В ближайшем будущем 
 банковские клиенты смо-
гут ознакомиться со своими 
кредитными историями, 
не выходя из дома, букваль-
но за минуты. Новую услугу 
для пользователей своих 
систем онлайн-банкинга 
 готовят сразу несколько 
 игроков из ТОП-30.

По сведениям ”Ъ“, перегово-
ры с банками о возможности по-
лучения их розничными клиен-
тами своих кредитных историй 
через системы интернет-бан-
кинга ведут два крупнейших 
бюро. Это Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ) и 
«Эквифакс», совокупно консо-
лидирующие более 70% всей ин-
формации о кредитных истори-
ях граждан. В обоих бюро эту 
информацию подтвердили. 
«Мы рассчитываем, что первые 
банки, с которыми ведутся пере-
говоры, смогут запустить новый 
сервис для своих клиентов уже 
в начале 2013 года»,— сообщил 
гендиректор «Эквифакса» Олег 
Лагуткин. По словам гендирек-
тора НБКИ Александр Викули-
на, идентификация граждани-
на как субъекта кредитной исто-
рии при доступе к ней через сис-
темы онлайн-банкинга будет 
проводиться при входе клиента 
в эту систему.

Необходимость идентифика-
ции — основная причина, по 
которой сейчас граждане не 
имеют оперативного удаленно-
го доступа к своим историям. За-
казать кредитную историю уда-
ленно можно и на сайтах БКИ, 
но во избежание ознакомления 
с ней посторонних лиц граж-
данину необходимо подтвер-
дить свою личность. Для этого 
нужно либо явиться в офис БКИ, 
либо отправить телеграмму 

почтой, что значительно удли-
няет процесс ознакомления с 
кредитной историей. При полу-
чении истории через систему 
интернет-банкинга этих не-
удобств не будет.

В БКИ не раскрывают назва-
ния банков, с которыми ведутся 
переговоры. Однако по инфор-
мации ”Ъ“, среди них — ТКС-
банк, «Петрокоммерц», ВТБ 24, 
Москомприватбанк. В этих бан-
ках информацию о переговорах 
с БКИ подтвердили. «Мы обсуж-
дали с НБКИ и ”Эквифаксом“ та-
кую возможность»,— сообщил 
вице-президент ТКС-банка Олег 
Анисимов. «Мы рассматриваем 
возможность предоставления 
клиентам доступа к информа-
ции об их кредитных историях 
в разных БКИ. Одна из идей — 
предоставлять данные о кредит-
ной истории через наш интер-
нет-банк — Телебанк,— расска-
зала зампред правления ВТБ 24 
Екатерина Петелина.— Но сна-
чала мы планируем протести-
ровать этот сервис в пилотном 
режиме в отделениях». По сло-
вам исполнительного директо-
ра банка «Петрокоммерц» Павла 
Неумывакина, в настоящее вре-
мя обсуждается техническая 
возможность реализации про-
екта. В пресс-службе Моском-
приват банка сообщили, что 
 подобный сервис уже более 
двух лет существует на Украи-
не в материнском Приватбанке 
и сейчас готовится к запуску в 
России.

Впрочем, за удобство и опера-
тивность доступа к своей кре-
дитной истории клиентам бан-
ков, скорее всего, придется за-
платить. «Если мы примем ре-
шение о запуске такого сервиса, 
то он в любом случае будет плат-
ным»,— говорит господин Неу-

мывакин. Устанавливать цену 
будут банки. По мнению пред-
ставителей БКИ, скорее всего, 
она будет на уровне либо чуть 
выше тех 300–400 руб., которые 
сами банки платят бюро за каж-
дую историю заемщика. При 
этом, по мнению экспертов, сто-
имость получения кредитной 
истории через систему интер-
нет-банкинга будет ниже, чем 
стоимость ее получения у дру-
гих посредников (0,8–1 тыс. 
руб.): ведь затраты банков, уже 
давно имеющих клиентские он-
лайн-системы, на создание инф-
раструктуры для новой услуги 
будут минимальны.

В БКИ рассчитывают, что но-
вый сервис будет пользоваться 
спросом у банковских клиентов 
и принесет бюро дополнитель-
ный доход. Так, например, появ-
ление услуги по заказу кредит-
ной истории на сайте «Эквифак-
са» увеличило число запросов от 
граждан с 250 до 80 тыс. в месяц, 
говорит господин Лагуткин. 
Число пользователей банковс-
ких онлайн-систем несопоста-
вимо больше. Так, только у Сбер-
банка системой интернет-бан-
кинга пользуются 5 млн чело-
век. Аффилированное с ним 
третье по размеру БКИ (Объеди-
ненное кредитное бюро) также 
рассматривает возможность ре-
ализации нового сервиса. Впро-
чем, подробностей о новой услу-
ге для клиентов крупнейшего 
российского банка пока немно-
го. «В качестве одного из при-
оритетных проектов ОКБ на 
2013 год заявлена разработка 
глобальной концепции предо-
ставления физическим лицам 
доступа к их кредитным истори-
ям»,— сообщили в пресс-службе 
госбанка.

Ксения Дементьева

Кредитным историям  
придали ускорение
Узнать о себе все заемщики смогут  
в системах интернет-банкинга

Общий объем заявленных и завершен-
ных сделок по слиянию и поглощению 
в мире в 2012 году составил на 4% мень-
ше, чем в предыдущем. Эксперты отме-
чают, что уходящий год можно назвать 
годом стагнации, поскольку инвесто-
ры не испытывают должной уверен-
ности по поводу ближайших перспек-
тив мировой экономики.

По предварительным данным Thomson 
Reuters, во всем мире было объявлено о 
слияниях и поглощениях на общую сумму 
$2,4 трлн, что является минимумом с 2010 
года. Активнее остальных вели себя компа-
нии из США, где экономика не так сильно 
ощущает на себе последствия европейско-
го долгового кризиса. Сделки, совершен-
ные с участием американских компаний, 
составили 49% от всех сделок M&A в мире, 
тогда как сделки с участием европейских 
компаний — всего 28%. Однако снижение 
объема сделок отмечается и в США, и в Ев-
ропе. В США за год было объявлено о сдел-
ках на общую сумму $881 млрд, что на 8% 
меньше, чем год назад. В Европе за год отме-
чено снижение на 3%. Впрочем, в четвертом 
квартале этого года на мировом рынке на-
метилось некоторое оживление — общеми-
ровой объем сделок M&A составил $660 мл-
рд, что на 15% больше, чем в третьем кварта-
ле этого года, и на 16% больше, чем в четвер-
том квартале 2011 года. Во многом оживле-
ние произошло благодаря европейским 
компаниям, которые в четвертом квартале 
текущего года объявили о слияниях и пог-
лощениях на $175 млрд, что на 63% больше, 
чем в третьем квартале.

Энергетический сектор остался в лиде-
рах — доля сделок в нем составила 19% от 
общего числа. На втором месте по объему 
M&A идут компании финансового сектора 
с долей 11%. Всего на 1% от финансового сек-
тора отстали компании, занимающиеся до-
бычей и обработкой материалов. Обра-
батывающая промышленность вошла в 
тройку лидеров по M&A во многом благо-
даря объединению двух горнодобываю-
щих компаний Xstrata и Glencore (на сум-
му почти $46 млрд), о котором было объяв-
лено в июле.

Крупнейшей сделкой на рынке M&A 
($55,3 млрд) стало не слияние, а разделение 
американского фармацевтического хол-
динга Abbott Laboratories на две части — од-
на будет заниматься производством ле-
карств и медицинской техники и сохранит 

название Abbott, вторая получит названи-
ем AbbVie — в нее войдут научно-исследо-
вательские операции Abbott Laboratories. 
Thomson Reuters отмечает, что эта сделка 
является весьма показательной для 2012 го-
да: объем сделок по разделению компаний 
на части или по выделению операций в от-
дельные структуры составил $1,1 трлн — 
это 47% от общего объема сделок M&A этого 
года. Столь высокую долю сделок по разде-
лению, рекордную с 1992 года, эксперты 
объясняют стремлением многопрофиль-
ных компаний упростить корпоративное 
управление и повысить эффективность 
своих операций в текущей экономической 
ситуации.

Говоря о сделках с участием компаний из 
развивающихся рынков, Thomson Reuters 
отмечает, что общий объем слияний и пог-
лощений сократился на 16% (доля в обще-
мировом объеме — 12%). Лидером среди 
 таких стран является Китай, компании 
 которого приняли участие в 37% сделок 
M&A на развивающихся рынках. За Кита-
ем следуют Южная Корея (с долей 12%) и 
Бразилия (10%).

Россия идет на четвертом месте с долей 
9% — во многом благодаря сделке между 
Роснефтью и ВР на $54,5 млрд.

Ведущим финансовым консультантом 
по сделкам M&A, как и в 2011 году, стал 
Goldman Sachs. Он принял участие в 393 
сделках на общую сумму $617 млрд. На вто-
ром месте остался Morgan Stanley c 361 сдел-
кой ($488 млрд). На третье место после 
 прошлогоднего седьмого вырвался бри-
танский Barclays. А вот Bank of America 
Merrill Lynch опустился с четвертого места 
на восьмое.

Характеризуя год в целом, Леон Сондерс 
Калверт, который возглавляет в Thomson 
Reuters управление по исследованиям и 
анализу банковской отрасли в Европе, на 
Ближнем Востоке и в Африке (EMEA), за-
явил: «2012 год стал годом стагнации, тогда 
как прошлый можно было четко разделить 
на две части — позитивное первое полуго-
дие и второе полугодие, на котором нега-
тивно отразились события в Европе. Уве-
ренность инвесторов является главной дви-
жущей силой рынка M&A. И пока уверен-
ность к ним не вернется, инвестбанки и 
другие финансовые посредники продол-
жат сражаться за каждую малейшую воз-
можность заработать на рынке M&A».

Евгений Хвостик

Рынок насытился 
поглощениями
Сделкой года по слиянию стало разделение

Сокращение вложений в акции, ко-
торые до сих пор оказывали сущес-
твенное влияние на финансовый 
результат группы ВТБ, в третьем 
квартале позволило ее инвестици-
онному подразделению выйти из 
полосы убытков. В третьем кварта-
ле инвестиционный блок ВТБ зара-
ботал 8,1 млрд руб. против убытка 
3,9 млрд руб. кварталом ранее. Экс-
перты уверены, что отказаться от 
высокорискованной инвестицион-
ной стратегии группе стоило еще в 
конце прошлого года, когда по ито-
гам четвертого квартала ее инвес-
тиционное подразделение зафик-
сировало убыток 14,5 млрд руб.

По итогам девяти месяцев текущего 
года чистая прибыль группы ВТБ по 
международным стандартам финансо-
вой отчетности (МСФО) составила 
60,2 млрд руб., что на 18% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
За третий квартал группа заработала 
26,9 млрд руб. чистой прибыли, и это 
превзошло прогнозы аналитиков, ожи-
давших прибыль на уровне 20,4 млрд 
руб. Кроме того, третий квартал стал са-
мым удачным для ВТБ, в первом и вто-
ром кварталах чистая прибыль группы 
составила 23,3 млрд и 10 млрд руб. соот-
ветственно.

Как пояснил финансовый директор 
ВТБ Герберт Моос, такого результата по-
могла достичь новая стратегия, направ-
ленная на минимизацию рисков инвес-
тиционного подразделения группы. 
С начала года инвестиционный блок 
группы демонстрировал крайне неста-
бильные результаты. Так, если в первом 
квартале доход ВТБ от инвестиционного 
бизнеса составил 7,1 млрд руб., то во вто-
ром — по нему был зафиксирован убы-
ток 3,9 млрд руб. В третьем квартале ин-
вестиционный бизнес вновь стал при-
быльным, от него группа получила 
8,1 млрд руб. Аналогичная ситуация сло-
жилась и в прошлом году: в первом квар-
тале инвестблок принес банку 8,9 млрд 
руб. прибыли, однако по итогам года 
данное подразделение зафиксировало 
лишь 1 млрд руб. прибыли, из-за сущес-
твенных убытков в четвертом квартале 
— 14,5 млрд руб. При этом наибольшее 
влияние на финансовые результаты ин-
вестиционного подразделения оказыва-
ли операции на фондовом рынке — 

убытки от торговых операций. «Чтобы 
уменьшить волатильность финансового 
результата, мы снижаем объем ценных 
бумаг на балансе за сокращение вложе-
ний в акции»,— сообщил Герберт Моос. 
Согласно отчетности банка, за третий 
квартал он уменьшил портфель ценных 
бумаг с 247 млрд до 201 млрд руб., доля 
акций в активах группы снизилась с 
3,6% до 2,8%. При этом оставшийся порт-
фель акций захеджирован, поэтому на-
чиная с текущего квартала не ожидает-
ся, что он будет оказывать сильное влия-
ние на финансовый результат, отметил 
господин Моос. По его словам, из-за про-

дажи акций в третьем квартале группа 
получила убыток около 9 млрд руб., ко-
торый был компенсирован доходом от 
операций на долговом рынке.

Как следует из отчетности группы, со-
кращение вложений в акции помогло 
ВТБ снизить рыночные риски на 75%. По 
словам аналитика рейтингового агентс-
тва Moody’s Евгения Тарзиманова, исто-
рически финансовый результат банка 
был подвержен серьезной волатильнос-
ти, теперь же его деятельность станет бо-
лее предсказуемой. «Отказавшись от 
своего торгового портфеля, банк скон-
центрируется на обслуживании клиент-
ских портфелей, и его доходы станут бо-
лее стабильными»,— соглашается за-
меститель руководителя аналитическо-
го департамента компании «Совлинк» 
Ольга Беленькая. По ее мнению, ВТБ сле-
довало отказаться от излишне агрессив-
ной инвестиционной политики еще в 
прошлом году, когда были получены 
первые убытки от этой деятельности.

Александра Баязитова

ВТБ уходит от рисков
Смена инвестиционной стратегии группы 
принесла первые плоды
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Для того чтобы уменьшить вола-
тильность финансового результа-
та, мы снижаем на балансе объем 
 ценных бумаг
— Герберт Моос, 
финансовый директор ВТБ
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«Газпром» на 2013 год принял 
самую скромную инвестици-
онную программу как мини-
мум за последние пять лет 
в объеме 705 млрд руб. Моно-
полия оказалась в сложной 
экономической ситуации, 
ее добыча и экспорт в Евро-
пу падают, из-за чего разду-
тая инвестпрограмма может 
вызвать вопросы в прави-
тельстве, где с этого года «Газ-
пром» должен согласовывать 
свои траты. Но компания 
ежегодно увеличивает при-
нимаемые изначально ин-
вестпрограммы, аналитики 
ждут, что и в 2013 году она 
приблизится к 1 трлн руб.

Совет директоров «Газпрома» 
утвердил инвестпрограмму на 
2013 год в объеме 705,4 млрд 
руб., из них 658,45 млрд руб.— 
капзатрары, 46,95 млрд руб.— 
долгосрочные финансовые вло-
жения, сообщила компания. В 
конце ноября зампред правле-
ния «Газпрома» Валерий Голубев 
сообщал, что инвестпрограмма 
компании в следующем году бу-
дет примерно такой же, как и в 
этом (975 млрд руб.). В течение 
года «Газпром» традиционно пе-
ресматривает программу, увели-
чивая ее объем, поэтому итого-
вые инвестиции наверняка бу-
дут отличаться от первоначаль-
ных и могут приблизиться к 1 тр-
лн руб., считает аналитик ИФК 
«Метрополь» Сергей Вахрамеев.

Начальная инвестпрограмма 
«Газпрома» на этот год принима-
лась в объеме 777 млрд руб., но 
в итоге выросла на 25%, в 2011 
году она начиналась с 816 млрд 
руб., но к концу года выросла 
почти на 60%, до 1,3 трлн руб. 
При этом вчера «Газпром» при-

нял самую маленькую началь-
ную инвестпрограмму как ми-
нимум за последние пять лет. В 
этом году у компании возникла 
необходимость согласовывать 
программу с правительством, 
поэтому ее первоначальный ва-
риант принят, чтобы в том чис-
ле «не пугать общественность» и 
обеспечить одобрение прави-
тельства, считает аналитик 
Sberbank Investment Research 
Валерий Нестеров.

В середине ноября в поста-
новление правительства от 29 
мая 2006 года по «совершенс-
твованию управления акция-
ми, находящимися в федераль-
ной собственности», были вне-
сены изменения, согласно кото-
рым федеральные органы ис-
полнительной власти проводят 
согласование и утверждение 
инвестиционных программ ак-
ционерных обществ с госучас-
тием, являющихся субъектами 
естественных монополий. Со-
гласовательным органом для 
«Газпрома» является Минэнер-
го. По словам источника ”Ъ“ в 
министерстве, «Газпром» «свою 
инвестпрограмму для утверж-
дения правительства еще не 
предоставил». Ранее источники 

”Ъ“ в «Газпроме» говорили, что 
это, вероятно, произойдет пос-
ле ее одобрения советом дирек-
торов. Вчера в монополии это 
не комментировали.

«Газпром» сейчас в непростой 
экономической ситуации, у не-
го падает добыча и экспорт в Ев-
ропу, на этом фоне рост инвест-
программы может вызвать «воп-
росы в правительстве», согласен 
аналитик Номос-банка Денис 
Борисов. В этом году «Газпром», 
как ожидают в компании, добу-

дет менее 500 млрд куб. м газа 
против 513 млрд куб. м — в 2011 
году. Его экспорт в Европу в ян-
варе–ноябре, по данным ЦДУ 
ТЭК, сократился на 8%. Чтобы 
сохранить долю на европейс-
ком рынке, компания вынужде-
на снижать цены. Если раньше 
среднегодовая прогнозная цена 
для Европы на 2013 год состав-
ляла $415 за 1 тыс. куб. м, то сей-
час — $370, скорректирована 
прогнозная цена и для крупней-
шего потребителя — Украины 
— с $420 до $350.

Вместе с тем в этом году «Газп-
ром» закончил ряд масштабных 
дорогостоящих проектов: до-
строил вторую ветку «Северно-
го потока» и запустил Бованен-
ковское месторождение, напо-
минает господин Борисов. При 
этом строительство «Южного 
потока» начнется не раньше 
конца 2013 года, а разработка 
Штокмана отложена на неопре-
деленный срок.

Согласно сообщению «Газп-
рома», в этом году его капзатра-
ты в основном пойдут на обуст-
ройство российских месторож-
дений, реконструкцию и обнов-
ление основных фондов по до-
быче и транспортировке, в том 
числе на увеличение мощнос-
тей ряда магистральных газоп-
роводов, включая инвестиции в 
«Южный коридор» (расшире-
ние российской газотранспорт-
ной системы для подачи газа в 
«Южный поток»). По оценке гос-
подина Нестерова, инвестиции 
в этот проект в 2013 году соста-
вят около 90 млрд руб. Долго-
срочные финансовые вложения 
«Газпром» направит на зарубеж-
ные проекты.

Михаил Серов

«Роснефть» активизирует работу 
по интеграции ТНК-ВР, которую 
госкомпания должна консолиди-
ровать до середины следующего 
года. В президиум специального 
комитета войдут четыре человека, 
среди которых президент «Росне-
фти» Игорь Сечин и глава ВР Ро-
берт Дадли. Разработка схемы ин-
теграции может занять несколько 
месяцев, говорят эксперты.

В среду по итогам встречи в Моск-
ве президента «Роснефти» Игоря Се-
чина с главой ВР Робертом Дадли бы-
ло принято решение о том, что гос-
подин Дадли войдет в президиум ко-
ординационного комитета по интег-
рации компаний, который возглав-
ляет господин Сечин. По словам ис-
точников ”Ъ“, в него также войдет 
первый вице-президент «Роснефти» 
Эдуард Худайнатов. Всего комитет 
будет состоять из четырех участни-
ков, в него планируется также при-
гласить «крупного международного 
эксперта по этой теме», уточняет со-
беседник ”Ъ“.

«Роснефть» должна получить конт-
роль над ТНК-ВР к середине будущего 
года. В октябре госкомпания достигла 
договоренностей о выкупе 50% нефте-
компании у ВР, а в середине декабря 
— оставшихся 50% у AAR. Долю бри-
танской компании «Роснефть» частич-
но оплатит за счет своих акций — 
12,84%. ВР приобретет у государствен-
ного «Роснефтегаза» еще 5,66% в 
«Роснефти» и с учетом уже имеющего-
ся пакета станет владельцем 19,75%. 
Британская компания получит право 
иметь двух представителей в совете 
директоров «Роснефти».

О том, что в «Роснефти» создан ин-
теграционный комитет, в конце нояб-
ря заявил Игорь Сечин. По словам ис-
точников ”Ъ“ в госкомпании, в него 
может войти несколько десятков че-

ловек — в основном сотрудников 
профильных департаментов и управ-
лений «Роснефти». Например, недав-
но назначенный советник господина 
Сечина Эндрю Болгарни, возглавляв-
ший с 1996 по 1999 год российский 
Morgan Stanley. Также консалтинго-
вые услуги по консолидации «Росне-
фтью» ТНК-ВР будет оказывать ряд 
компаний, среди которых Boston 
Consulting Group (она разработала 
для «Роснефти» новую управленчес-
кую структуру, которая сейчас рас-
сматривается). Руководить комите-
том будет президиум. Когда будет раз-
работан план по интеграции, в 
«Роснефти» не уточняют.

По словам источников ”Ъ“, в интег-
рационный комитет пока не плани-
руется привлекать топ-менеджеров 
ТНК-ВР и представителей AAR, в част-
ности, исполнительного директора 
нефтекомпании Германа Хана. «У Бо-
ба Дадли есть достаточное представ-
ление о ТНК-ВР»,— говорит один из 
собеседников ”Ъ“. Несмотря на то что, 
как утверждают источники ”Ъ“, 
«Роснефть» пока не вмешивается в 
оперативное управление ТНК-ВР, по 
просьбе госкомпании был перенесен 
совет директоров, на котором должен 
был рассматриваться бизнес-план на 
следующий год.

Аналитик Reiffeisenbank Андрей 
Полищук считает, что процесс созда-
ния схемы интеграции может занять 
несколько месяцев — ТНК-ВР имеет 
сложную структуру управления и 
с о б с т в е н н о с т и ,  к р о м е  т о г о , 
«Роснефть» должна провести анализ 
деятельности ее менеджеров. Парт-
нер кадрового агентства Top Contact 
Артур Шамилов отмечает, что госком-
пания будет заинтересована сохра-
нить костяк действующий команды, 
которая хорошо знает ТНК-ВР.

Кирилл Мельников

[1] >
АвтоВАЗ оперативно распространил за-

явление о том, что не объявлял buy back, а 
«любые объявления и сообщения на эту те-
му не соответствуют действительности и 
являются провокацией». В компании так-
же отметили, что «в структуре АвтоВАЗа нет 
подразделения ‘’Лада Фаворит’’, от имени 
которого распространяются информаци-
онные и рекламные объявления», а пред-
ложения и цены на автомобили Lada, ука-
занные в них, «не являются рекомендован-
ными ценами АвтоВАЗа».

Действительно, все цены Lada, предлага-
емые в рекламе «Лады Фаворит», были на 
15–20% ниже рыночных. При этом на сайте 
«Лады Фаворит», указанном в объявлении, 
отсутствовали какие-либо координаты са-
лонов или хотя бы адрес головного офиса. 
Телефоны, по которым предлагалось полу-
чить информацию о машинах, были либо 
переведены на горячую линию АвтоВАЗа, 
либо вовсе не работали. По данным СПАРК, 
единственная компания под названием 
«Лада Фаворит» зарегистрирована в Дагеста-
не с уставным капиталом 10 тыс. руб., ее ос-
новная деятельность — «эксплуатация гара-
жей и стоянок».

Михаил Пак из «Атона» считает, что «речь 
идет о манипулировании рынком» «Вместе с 
сообщением о buy back была запущена мас-
штабная рекламная кампания несуществую-
щего дилера, который выдавался за ”дочку“ 
АвтоВАЗа, что, видимо, было нужно для 
убеждения игроков в подлинности инфор-
мации о выкупе»,— говорит аналитик. При 
этом было использовано название в про-
шлом крупного дилера Lada «Лада Фаворит», 
который впоследствии стал ГК «Фаворит Мо-
торс». Президент «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов сообщил ”Ъ“, что «компания не 
имеет никакого отношения к распростра-
ненной рекламе». «“Фаворит Моторс“ пере-
стал продавать автомобили Lada в 2006 году, 
само название ”Лада Фаворит“ было тогда же 
упразднено»,— подчеркнул господин Попов. 
По его мнению, «распространение не соот-
ветствующей действительности информа-

ции могло быть выгодно владельцам круп-
ных миноритарных пакетов АвтоВАЗа».

Источники ”Ъ“ в СМИ, разместивших рек-
ламу, сказали, что ее заказчиком было агент-
ство «Вебком» из Санкт-Петербурга, предо-
ставившее гарантийные письма о будущей 
оплате объявлений. В «Вебкоме» ”Ъ“ сообщи-
ли, что «лишь занимались созданием сайта 
для ”Лады Фаворит“, а также осуществляли 
поиск подрядчиков для дальнейшей рекла-
мы». «С нами общался Михаил Мыкало из 
ООО ”Фаворит“»,— рассказали ”Ъ“ в агентс-
тве. Но «платежные документы, которыми 

”Фаворит“ оплачивал сайт, оказались не-
действительными», жалуются в «Вебкоме», 
добавляя, что остальные подрядчики оказа-
лись в той же ситуации.

Глава Федеральной службы по финансо-
вым рынкам Дмитрий Панкин в своем бло-
ге на сайте ведомства вчера вечером сооб-
щил, что служба начала «проверку на пред-
мет возможного манипулирования акция-
ми ОАО АвтоВАЗ». Управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Муранов, Черняков и 
партнеры» Дмитрий Черняков считает, что 
«определить тех, кто получил материаль-
ную выгоду от сообщения, и доказать, что 
они публиковали сообщение именно с на-
мерением расшатать рынок, будет сложно». 
По мнению господина Чернякова, пробле-
ма будет в том, что информация публикова-
лась на правах рекламы и не была юриди-
чески оформлена как оферта.

«Объем торгов акциями АвтоВАЗа сегод-
ня был беспрецедентно высок»,— отмечает 
Михаил Пак. При этом, по мнению экспер-
та, если целью публикации ложных сооб-
щений была именно попытка взвинтить 
цены и выгодно продать пакет, то, запус-
тившие слух могли начать консолидиро-
вать его во вторник, когда было понятно, 
что рекламная кампания будет запущена. 
По подсчетам аналитика, таким образом на 
росте обыкновенных акций можно было 
заработать более 14% от их стоимости нака-
нуне, привилегированных — 9%. В сумме, 
по расчетам господина Пака, инициаторы 
ложного сообщения могли заработать око-
ло 11 млн руб.

Егор Попов

«Газпром» стал скромнее
Концерн удовлетворил  
небольшую инвестпрограмму на 2013 год

Игорь Сечин пригласил 
Роберта Дадли в президиум
комитета по интеграции ТНК-BP в «Роснефть»

АвтоВАЗ проверили  
на buy back
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 «МАГНИТ» (ФБ ММВБ)

После расширения Москвы 
количество строек жилых 
многоквартирных домов 
в городе увеличилось мини-
мум в два раза. На присоеди-
ненных к столице террито-
риях реализуется почти 300 
подобных проектов, следует 
из данных Москомстройин-
веста, тогда как в старых 
границах — около 250.

По данным Москомстройин-
веста, из 1803 жилых строек на 
территории новой Москвы 76%, 
или 1374 объекта, приходится 
на индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС), 16%, или 
293 объекта, реализуется в соот-
ветствии с 214-ФЗ «Об участии в 
долевом строительстве». В рам-
ках жилищно-строительных ко-
оперативов продаются десять 
объектов (1%).

В Мосгосстройнадзоре (осу-
ществляет контроль строительс-
тва) подсчитали, что на начало 
декабря из 1374 объектов, имею-
щих статус ИЖС, 29 возводятся 
как многоквартирные дома. В 
качестве примеров нарушений 
ведомство приводит стройки в 
деревнях Румянцево, Летово, 
Марьино и Щербинка. «Объекты 
вынесены на рассмотрение ок-
ружной комиссии по пресече-
нию самовольного строительс-
тва на территории Троицкого и 
Новомосковского администра-
тивных округов. По объекту в 
Щербинке на застройщика на-
ложен штраф»,— сообщили ”Ъ“ 
в Мосгосстройнадзоре.

Девелоперы признаются, что 
строительство многоквартир-

ных домов на дачных участках 
— это обычная «серая» схема. 
«Строительство на земле под ин-
дивидуальное жилье дешевле, 
так как не предполагает затрат на 
городские сети, социально-быто-
вое обслуживание. Соответс-
твенно, цена продажи таких объ-
ектов ниже, и люди на это поку-
паются»,— говорит один из за-
стройщиков. По его оценкам, се-
бестоимость строительства без 
затрат на коммуникации и про-
чие составляющие может быть 
почти в два раза ниже рыноч-
ной, которая в Подмосковье на 
объекте этого девелопера состав-
ляет 52 тыс. руб. за 1 кв. м. Чаще 
всего за такие проекты берутся 
индивидуальные предпринима-
тели. «Это частные лица, кото-
рые выстраивают цепочки ком-
паний таким образом, что их 
сложно найти, а если это удается, 
то сложно что-то предъявить»,— 
объясняет другой участник рын-
ка. По оценкам юриста одной из 
девелоперских компаний, стои-
мость продажи жилья у таких за-
стройщиков может быть до 30% 
ниже среднерыночной.

По данным Москомстройин-
веста, в границах старой Москвы 
строится около 250 объектов (ин-
вестиционное жилье без учета 
городского заказа), из них поряд-
ка 100 — по договорам долевого 
участия в рамках 214-ФЗ, осталь-
ное — жилищно-строительные 
кооперативы. Еще в 2009 году 
строек по 214-ФЗ было в два раза 
меньше, полагают в Москомс-
тройинвесте, основываясь на 
данных Росреестра. Тогда деве-

лоперы предпочитали предвари-
тельные договоры купли-прода-
жи. В середине 2010 года вступи-
ли в силу поправки, обязываю-
щие строителей работать только 
по 214-ФЗ: в соответствии с ним 
застройщик может принимать 
деньги от граждан в счет оплаты 
недостроенных квартир, только 
заключив договор долевого учас-
тия. За получение денег с покупа-
телей по иным схемам (предва-
рительный договор купли-про-
дажи, вексельная схема и др.) 
компаниям грозит штраф в раз-
мере 0,5–1 млн руб. за каждую 
проданную квартиру. По словам 
президента ФСК «Лидер» Влади-
мира Воронина, обязательство 
соблюдать закон резко повлияло 
на рынок. «Ряд застройщиков ра-
зорились, заявленные проекты 
не были выведены на рынок, в 
результате образовался дефицит 
предложения жилья, который 
сгладился только через несколь-
ко лет. Закон обеспечивает чис-
тоту проекта, страхует от двой-
ных продаж, так как договор ре-
гистрируется, но не дает гаран-
тий того, что объект будет достро-
ен»,— поясняет он. Представи-
тель компании «Мортон» Игорь 
Ладычук добавляет, что сегодня 
застройщикам выгоднее соблю-
дать 214-ФЗ, чем обходить его. 
«Если квартиры в строящемся 
объекте продаются по договорам 
долевого участия, банки оформ-
ляют под них ипотеку, а это авто-
матически 25–30% дополнитель-
ных продаж для девелопера»,— 
говорит он.

Екатерина Геращенко

[9] >
«Трансстрой» передал ”Ъ“ копию письма, направлен-

ного в декабре 2011 года вице-президентом «Олимпстроя» 
Николаем Грязновым следственному управлению УВД Со-
чи. В письме сообщается, что дефицит инертных материа-
лов, необходимых для обустройства Имеретинки, может 
привести к срывам сроков завершения работ, поэтому 
подрядчику было разрешено использовать завезенный 
им из Абхазии материал, но в обмен на компенсацион-
ные мероприятия. «Эти мероприятия выполнены»,— на-
стаивает представитель генподрядчика. В компании счи-
тают, что дело возбуждено необоснованно — это доказал 
Ленинский районный суд Краснодара, куда «Трансстрой» 
обратился с жалобой. В судебном акте (копия есть у ”Ъ“) 
указывается, что у следствия «отсутствовали достоверные 
сведения о наличии материального ущерба, нанесенного 

”Олимпстрою“». Правда, в октябре решение первой инс-
танции отменил Краснодарский краевой суд по формаль-
ному признаку (дело должно было рассматриваться в Ад-
лерском районном суде Сочи). «Мы обратились уже в этот 
суд с аналогичной жалобой, первые слушания назначены 
на 24 декабря»,— отмечают в «Трансстрое».

Параллельно «Трансстрой» пытается взыскать с 
«Олимпстроя» через арбитражный суд 1,49 млрд руб.— 
эти дополнительные расходы, считает подрядчик, воз-
никли из-за корректировки проекта (иск подан 13 де-
кабря). В «Олимпстрое» говорят, что еще не получали 
этот иск, но ранее генподрядчик направлял госкорпо-
рации аналогичную претензию. «Но мы считаем ее не-
правомерной»,— заявили в госкорпорации.

«Трансстрой» не единственный контрагент «Олимпс-
троя», которому грозят уголовным преследованием. Ле-
том этого года УВД Сочи возбудило дела в отношении не-
установленных лиц из числа сотрудников объединения 

«Ингеоком» (по заказу госкорпорации строит в Имере-
тинке центральный стадион) и НПО «Мостовик» (строит 
санно-бобслейную трассу). «Ингеоком» подозревается в 
попытке завысить стоимость строительства на 5,6 млрд 
руб., а НПО «Мостовик» — на 2,5 млрд руб. Ни один из 
подрядчиков, работающих в Сочи по заказу «Олимпс-
троя», не желает комментировать сложившуюся ситуа-
цию. Но неофициально они говорят, что по большинству 
проектов госкорпорация предоставляла подрядчикам 
некачественную проектную документацию, которую 
приходилось корректировать в процессе стройки. «Поэ-
тому любая компания, участвующая в олимпийской 
стройке, может попасть в такую ситуацию, как ”Транс-
строй“, ”Ингеоком“, НПО ”Мостовик“»,— говорит один 
из собеседников ”Ъ“. По его мнению, большинство конт-
рагентов «Олимпстроя» считают, что сейчас началась 
кампания по поиску «стрелочников».

Халиль Аминов

Москва перестроилась
Новые территории удвоили количество 
проектов жилых домов

«Трансстрой» закапывают в песок

Крупнейший в рунете сервис 
бесплатных объявлений Avi-
to.ru готовит очередную сдел-
ку. В первом квартале 2013 го-
да в составе совладельцев 
компании может появиться 
новый акционер, заплатив 
за допэмиссию $50 млн.

Avito готовит допэмиссию на 
$50 млн, которую выкупит но-
вый совладелец, сообщила вче-
ра шведская инвесткомпания 
Vostok Nafta (один из акционе-
ров Avito, владеет 16,9% ресурса). 
Сделку должны одобрить «соот-
ветствующие власти», следует из 
сообщения. Avito, действитель-
но, вчера подписала соглашение 
о потенциальной сделке, кото-
рая должна состояться в первом 
квартале 2013 года, подтвердил 

”Ъ“ исполнительный директор и 
соучредитель Avito Филип Эн-
гельберт, воздержавшись от 
дальнейших комментариев.

В случае успешного заверше-
ния сделки денежная оценка до-
ли Vostok Nafta в Avito увеличит-
ся примерно на 55%, говорится в 
сообщении инвесткомпании. По 
данным финансовой отчетности 
Vostok Nafta за девять месяцев 
2012 года, принадлежащие ей 
16,9% Avito оценивались в $50,7 
млн. Следовательно, стоимость 
принадлежащих Vostok Nafta ак-
ций в классифайд-сервисе воз-
растет до $78,5 млн.

• Сервис бесплатных объяв-
лений Avito.ru был запущен 
в 2007 году. Сайт зарабаты-
вает на рекламе и дополни-
тельных платных услугах. 
Ежемесячная аудитория — 
около 30 млн уникальных 
пользователей, просматрива-
ющих более 2 млрд страниц. 
Совладельцы ресурса — скан-
динавские Kinnevik, Vostok 
Nafta и Northzone, а также 
Baring Vostok Private Equity 
Fund IV и Accel Partners. В сен-

тябре еженедельная аудито-
рия Avito превысила 10 млн 
уникальных пользователей, 
пишет Vostok Nafta.
Несмотря на то что Avito.ru 

продолжает оставаться самым 
популярным ресурсом в сегмен-
те онлайн-классифайдов, свою 
аудиторию сервис монетизиру-
ет слабо: выручка в 2010 году не 
превысила $1 млн. При этом уже 
тогда убыточный проект оцени-
вался почти в $66 млн. В 2010 го-
ду Kinnevik и Northzone инвес-
тировали в Avito.ru дополни-
тельные $25 млн.

В отчете за 2011 год Vostok Naf-
ta приводила новую оценку Avito.
ru. Она основывалась на очеред-
ных инвестициях в проект, сде-
ланных, в частности, Kinnevik в 
середине прошлого года,— 100 
млн крон. Весь ресурс был оценен 
уже в 1 млрд крон, или $158,73 
млн по курсу 6,3 кроны за $1.

А в мае этого года Avito.ru при-
влек инвестиции в размере 

$75 млн. Участниками сделки 
стали инвесткомпания Kinnevik 
и венчурный фонд Northzone 
(еще один действующий инвес-
тор — Vostok Nafta — участие в 
сделке не принимал), а также 
фонд Baring Vostok Private Equity 
Fund IV и американская Accel 
Partners. Оценка Avito pre-money 
в ходе этого раунда составила 
$300 млн, сообщала Kinnevik. 
Стало быть, с середины 2011 года 
оценка ресурса, согласно кото-
рой инвесторы входили в акцио-
нерный капитал компании, вы-
росла практически в два раза.

Выручка сервиса по итогам 
2011 года увеличилась почти в де-
сять раз (около $9 млн), но при 
этом проект все равно оставался 
убыточным, признавался Филип 
Энгельберт в январе, объясняя 
это тем, что компания продолжа-
ет активно инвестировать в свое 
развитие. В январе гендиректор 
компании Йонас Нордландер 
прогнозировал, что в 2012 году 

выручка Avito может составить 
уже $25 млн, в 2013 году — 
$50 млн. В 2015 году выручка 
Avito увеличится до $100 млн, 
следует из декабрьской презента-
ции компании на сайте Vostok 
Nafta. Впрочем, насколько ресурс 
прибылен, в презентации ниче-
го не говорится. На вопросы ”Ъ“ в 
Vostok Nafta не ответили.

Несмотря на убытки, менедж-
мент и совладельцы Avito наде-
ются на развитие электронной 
торговли и продолжающийся 
рост проникновения интернета 
в России. В 2013 году количество 
пользователей интернета может 
вырасти до 90 млн человек (про-
никновение — до 67%), причем в 
2011 году онлайн-покупки совер-
шили 6,1 млн россиян, что на 
16,5% больше, чем в 2010 году, от-
мечают в Vostok Nafta.

Представители акционеров 
вчера комментариев не предо-
ставили.

Роман Рожков

За Avito выстроилась очередь
Онлайн-сервис объявлений получит еще $50 млн

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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«Банк выбирал: мочить девелопера, отпустить с дисконтом или поддержать»
Владелец «Миэля» Григорий Куликов о конфликте с Росбанком

Этим летом в офисах одного 
из крупнейших игроков на 
рынке столичной и подмос-
ковной недвижимости — 
холдинга «Миэль» — прошли 
масштабные обыски. Оказа-
лось, что по заявлению поку-
пателей коттеджей в одном 
из поселков компании — 
«Барвиха-Вилладж» на Руб-
левке — возбуждено уголов-
ное дело о мошенничестве 
в отношении неустановлен-
ных руководителей «Миэля». 
Претензии по этому проекту 
на сумму более $20 млн есть 
и у Росбанка, банкротящего 
компании холдинга. О буду-
щем «Барвихи-Вилладж» и 
взаимоотношениях с Росбан-
ком в интервью 

”
Ъ“ расска-

зал основной владелец «Миэ-
ля» ГРИГОРИЙ КУЛИКОВ.

— Когда появилась информа-
ция о возбуждении уголовно-
го дела в отношении неуста-
новленных руководителей 
«Миэля» и проверках в офи-
сах компании, сразу пошли 
разговоры о том, что вы уеха-
ли в Ригу и в Москве не появ-
ляетесь.
— Это пустые разговоры. На 
протяжении многих-многих 
лет вся моя семья на лето уезжа-
ет в Латвию. Это объясняется 
тем, что моя жена родом из Ри-
ги. Кроме того, в Риге мы строи-
ли крупнейший в Латвии ку-
рортный комплекс на 123 квар-
тиры, который не так давно был 
завершен, и сейчас мы занима-
емся продажей жилья в нем. Во-
обще, сегодня почти каждый 
бизнесмен то уезжает из Рос-
сии, то приезжает. Исключения 
— большая редкость, и я к ним 
не отношусь.
— Уголовное дело не мешает 
вам выезжать за границу?
— Я «обезображен» юридичес-
ким образованием, поэтому да-
вайте не фантазировать, а об-
суждать конкретные факты. Су-
ществует масса правовых инс-
трументов — подписка о невы-
езде, домашний арест и так да-
лее,— чтобы ограничить пере-
движение человека. По состоя-
нию на сегодняшний день ни-
кому из руководителей и со-
трудников «Миэля» правоохра-
нительные органы не предъяв-
ляли никаких ограничений, 
связанных с перемещениями.
— Если к вам претензий нет, 
то кто тогда ответственен за 
то, что проданные коттеджи 
в «Барвихе-Вилладж» стои-
мостью почти $60 млн оказа-
лись в залоге у Росбанка, тре-
бующего вернуть кредит?
— Начну с того, что пока идет 
следствие и обвинений никому 
не предъявлено. Чтобы объек-
тивно описать сложившуюся 
ситуацию, надо начинать с са-
мого начала, а именно с 2008 го-
да. Давайте для начала абстраги-
руемся от компании «Миэль» и 
Росбанка. Есть банк, и есть про-
ект, который он финансирует. 
Наступает кризис, нужно при-
нимать какое-то решение. Раз-
ные банки выбирали разные 
пути. Первый — остановить фи-
нансирование в односторон-
нем порядке и объявить margin 
call, потребовав вернуть все де-
ньги. Назовем этот способ «ме-
неджерским». Второй вариант 
— также остановить финанси-
рование, но не требовать сроч-
ного погашения кредита, рас-
считывая, что девелопер сам 
найдет, где ему перекредито-
ваться. Третий — «предприни-
мательский» — продолжить фи-
нансирование, возможно, не в 
тех объемах, которые были за-
явлены, и потребовав дополни-
тельное обеспечение, но тем не 
менее продолжить. Четвертый 
— «прагматично-коммерчес-
кий» — продать долг девелопе-
ра другому банку с большим 
дисконтом. Если говорить бо-
лее простым языком: банк вы-
бирал между тем, мочить деве-
лопера, отпустить с дисконтом 
или поддержать. В нашей исто-
рии было и то, и другое, и тре-
тье. К примеру, Абсолют-банк 
продал наш долг в размере 
$35 млн с дисконтом.
— Росбанк, как вы выражае-
тесь, решил вас мочить?
— Росбанк — транснациональ-
ный банк: правление в Париже 
приняло решение не давать де-
ньги на девелопмент в России. 
Точка.
— Почему не продали с дис-
контом?
— Вопрос не ко мне. Вообще, у 
нас с Росбанком развернулся 
очень интересный диалог. Еще 
в январе 2008 года на кредит-
ном комитете банк согласился 
выделить нам дополнительные 

$10 млн. Но тогда в них не было 
необходимости. В 2009 году нам 
понадобились эти деньги, но 
Росбанк отказал. Если бы мы по-
лучили эти деньги, поселок дав-
но был бы достроен и распро-
дан, банк бы вышел со своей 
прибылью и никакого бы конф-
ликта не случилось. Дальше на-
чались долгие и мучительные 
переговоры. Один из вариантов 
был такой: мы ведем строитель-
ство за наш счет, банк наблюда-
ет, и если все нормально, то пре-
доставляет нам процентные ка-
никулы на два года и снижает 
для нас кредитную ставку до 7% 
годовых, а также пролонгирует 
кредит. Летом 2010 года я при-
влек за счет своих личных ис-
точников финансирование и в 
ноябре обратился к ним с про-
сьбой исполнить обещанное. 
Ответ был краткий: конечно, но 
предоставьте нам еще дополни-
тельный залог стоимостью 
$20 млн. Правила игры меня-
лись на ходу, все время обрастая 
дополнительными требования-
ми. Ситуация оказалась пато-
вой: залог взять негде, а пере-
кредитоваться невозможно, так 
как участок под поселком нахо-
дится в залоге самого Росбанка.
— Подождите, долг структур 
«Миэля» перед Росбанком по 
«Барвихе-Вилладж» оценива-
ется в $24,5 млн, плюс еще 
$58 млн вы получили от поку-
пателей коттеджей и земли в 
поселке, которые оказались в 
залоге Росбанка. Разве этого 
было недостаточно, чтобы за-
вершить строительство?
— Знаете, я оперирую сумма-
ми в рублях, потому что сущес-
твует бухгалтерский учет, ба-
ланс юридического лица — 
компании—инвестора проек-
та. Два основных юридичес-
ких лица, которые работали с 
этим поселком,— ЗАО «Миэль 

— инвестиции в загородную 
недвижимость» и ЗАО «Барви-
ха-Вилладж». От частных ин-
весторов было получено до 
1,5 млрд руб., которые были 
использованы целевым обра-
зом на строительство.
— Вы хотите сказать, что 
1,5 млрд руб. было недоста-
точно, чтобы построить 
поселок?
— Сейчас в «Барвихе-Вилладж» 
продано только 40% таунхау-
сов. Полученной суммы было 
достаточно, чтобы построить 
отдельные дома, но недоста-
точно, чтобы построить весь 
поселок.
— А кредит Росбанка?
— С этим кредитом случилась 
очень занятная история, о кото-
рой я узнал совсем недавно. 
Действительно, 31 мая 2007 го-
да на ЗАО «Барвиха-Вилладж» 
был оформлен кредит на сумму 
$20 млн. Однако в тот же день он 
был перечислен на некую ком-
панию — ООО «Учебный 
центр М»,— единственным вла-
дельцем которой на тот момент 
являлся господин Николай Ста-
риков, доверенное лицо моего 
экс-партнера по компании «Ми-
эль-новостройки» Наталии Ти-
хоновской.
— То есть вы хотите сказать, 
что на строительство «Барви-
хи» эти деньги не пошли?
— Нет. Тогда, в мае 2007 года, 
строительство «Барвихи» не ве-
лось, и эти деньги были не нуж-
ны. Сегодня я понимаю, что На-
талия Тихоновская уговорила 
бывшего гендиректора ЗАО 
«Миэль — загородная недвижи-
мость» Савелия Орбанта переус-
тупить кредит ее структуре, это 
при том, что у него было личное 
поручительство по этому креди-
ту, а также еще у нескольких 
структур холдинга «Миэль», сре-
ди которых ЗАО «Миэль-недви-

жимость». Кроме того, Савелий 
Орбант совершил еще одну 
очень серьезную ошибку: он на-
чал привлекать деньги соинвес-
торов задолго до начала строи-
тельства, еще в декабре 2006 го-
да, тогда как на площадку мы 
вышли весной 2008 года. Конеч-
но, это были внутренние про-
цессы, без рекламы, но сработа-
ло сарафанное радио среди жи-
телей построенных нами же по 
соседству коттеджных поселков 
«Барвиха-клаб» и «Барвиха-2». 
Тогда рынок находился на пике, 
у них не было сомнений, что мы 
все построим, и они понимали, 
что смогут очень хорошо зара-
ботать, если вложатся на самом 
старте проекта.
— Куда же были потрачены 
эти деньги?
— Это еще одна ошибка Саве-
лия Орбанта. Нет, не думайте, 
он не потратил их на покупку 
яхты или на какие-то иные лич-
ные нужды. Как поступали тог-
да многие девелоперы, компа-
ния приобрела земельный учас-
ток под другой проект. В част-
ности, 52 га на Киевском шоссе, 
которые впоследствии ушли на 
погашение кредита перед Сбер-
банком. Мы не смогли правиль-
но оценить ситуацию на рынке, 
вовремя разглядеть приближа-
ющийся финансовый кризис. 
Менеджмент компании не имел 
злого умысла, в этом я абсолют-
но уверен, но стечение обстоя-
тельств, крах рынка недвижи-
мости, а также просчеты в руко-
водстве проектом привели к се-
рьезнейшим последствиям. Это 
грубая ошибка, но это не уго-
ловно наказуемое преступле-
ние. Здесь не было никакого 
умысла. Уже летом 2008 года, 
когда стало понятно, что даже 
при нормальном развитии со-
бытий средств на проект все 
равно не хватит, Савелий Ор-
бант был отстранен от работы.
— Не верится, что многомил-
лионная сделка по покупке 
земель проходила без вашего 
ведома. Создается ощуще-
ние, что вы просто списывае-
те все промахи на топ-ме-
неджмент.
— У управляющего партнера, 
должность которого занимал 
Савелий Орбант, по договорен-
ности существует свой масштаб 
и формат деятельности, свой 
масштаб ответственности, что 
он может делать и что он не мо-
жет делать. Конечно, сделка по 
покупке участка и кредит Сбер-
банка в конце 2007 года прохо-
дили с моим участием, отри-
цать этого не буду. Мы считали, 
что все успеем. Я не понимал 
других вещей — того, что «Бар-
виха-Вилладж» будет так мед-
ленно согласовываться и стро-
иться, ну и, конечно, я не про-
гнозировал ситуацию осени 
2008 года. Савелий как управля-
ющий этим бизнесом должен 
был быстрее достроить одно, 
быстрее начать строить второе 
и еще быстрее достраивать уже 

начатое. Эта одна из ключевых 
ошибок. Но это сегодня мы та-
кие умные. Некоторые «такие 
умные» уже не являются акцио-
нерами своих компаний.
— К тому моменту, когда на-
чалась стройка, сколько до-
мов уже было продано?
— Чуть больше половины. Ког-
да мы поняли, что ситуация 
критическая, часть средств кли-
ентам нам удалось вернуть или 
заменить на другие объекты. 
Это около четверти от всех поку-
пателей в «Барвихе-Вилладж».
— Обратившиеся в прокура-
туру покупатели обвиняют 
топ-менеджмент «Миэля» в 
том, что они продавали зем-
лю в поселке, которая уже бы-
ла заложена банку.
— Это широко распространен-
ная практика на рынке загород-
ной недвижимости: обычно у 
девелопера, строящего поселок, 
вся земля под ним находится в 
залоге у банка до самого завер-
шения инвестиционного про-
екта. Когда объект построен и 
введен в эксплуатацию, продан-
ные земельные участки выво-
дятся из-под залога. До введе-
ния в эксплуатацию объектов 
земельные участки под ними не 
межуются, а сохраняются в еди-
ном массиве в соответствии с 
проектной и иной первоначаль-
ной документацией. С «Барви-
хой» все было аналогично: при-
шли люди, желающие зарабо-
тать большие деньги на скачке 
цен и поэтому проинвестиро-
вавшие в чистое поле. С каж-
дым из них заключалось два 
контракта — договор инвести-
рования на таунхаус и другой, 
предварительный договор куп-
ли-продажи земельного участ-
ка. Основная стоимость сделки 
как раз приходилась на инвес-
тиции в строительство таунхау-
са. При этом в договоре соин-
вестирования срок завершения 
строительства указан 2010 го-
дом — именно к тому моменту 
мы должны были провести раз-
межевание и вывести продан-
ную землю из-под залога, но 
случился кризис, и банк потре-
бовал вернуть кредит, пошли су-
ды. Я считаю, что эта проблема 
не уголовного характера, а 
гражданско-правовая. Деньги 
покупателей не украдены, но 
нам нужны еще инвестиции, 
чтобы достроить поселок.
— Большие?
— Около 1,3 млрд руб.
— И вы знаете, где их взять?
— Я сейчас веду плотные пере-
говоры с несколькими инвес-
торами.
— Неужели в сложившейся 
ситуации кому-то может 
быть интересно войти в этот 
проект?
— Если Росбанк согласится на 
разумные условия, интерес-
ные потенциальному инвесто-
ру, то да. Выручка от продажи 
свободных объектов в «Барви-
хе-Вилладж» может составить 
до 2 млрд руб. Можно несколь-

ко изменить формат третьей 
очереди проекта, и тогда сум-
ма вырастет.
— Какие это условия?
— Инвестору выгодно войти в 
проект, если Росбанк от своих 
сегодняшних прав требования 
даст дисконт не меньше 50%. 
Есть большое количество бан-
ков, которые достаточно быстро 
дисконтировали свои права 
требования на 60–70%. Пока 
Росбанк не согласится на ком-
мерчески разумные условия 
вхождения нового инвестора в 
этот проект, ситуация будет на-
ходиться в тупике.
— Сомнительно, что в Росбан-
ке не понимают всей опаснос-
ти сложившейся ситуации.
— У меня есть предположение, 
что некий менеджмент банка, 
сидящий во Франции, прини-
мает решения, исходя только из 
одного: мы делаем так, как про-
писано в инструкции, чтобы к 
нам нельзя было предъявить 
никаких претензий. Пока мы 
не договоримся, будет тянуться 
длинная и нудная процедура 
банкротства. Но не все так тра-
гично: позиция Росбанка посте-
пенно меняется — сегодня уже 
ведутся переговоры о возмож-
ных дисконтах.
— Вы говорили, что кредит 
Росбанка был переуступлен 
компании Наталии Тихонов-
ской. Так почему тогда по не-
му отвечает «Миэль»? И кста-
ти, сама Наталия Тихоновс-
кая утверждает, что эти де-
ньги были возвращены через 
три месяца.
— Мы готовы предъявить доку-
менты, подтверждающие пере-
вод кредитных денег практи-
чески в тот же момент, когда 
они были получены. К сожале-
нию, документов, подтвержда-
ющих их возврат, мы не обна-
ружили, сколько ни искали у 
себя в архивах. Ответ на воп-
рос, почему по кредиту отвеча-
ет «Миэль», очевиден: именно 
структуры холдинга выступали 
заемщиком по кредиту. Дейс-
твия и личная корысть бывших 

топ-менеджеров «Миэля» кре-
дитора не интересуют.
— Из ваших слов следует, что 
с Наталией Тихоновской у 
вас сейчас, мягко говоря, на-
тянутые отношения?
— С Наталией Тихоновской у 
нас сложилась еще более запу-
танная и сложная история, чем 
с Росбанком. Она, как и Оксана 
Каарма, была моим партером 
по компании «Миэль-ново-
стройки» (каждой принадлежит 
примерно по 25%.— ”Ъ“), кото-
рая занималась соинвестирова-
нием в жилые стройки в Москве 
и Подмосковье. Они обе при-
шли в компанию в 1999 году, а 
по прошествии шести лет я 
предложил им выкупить доли и 
стать моими партнерами по 
бизнесу с новостройками. Со 
временем супруги Каарма (муж 
Оксаны Кайдо Каарма также ра-
ботал в холдинге «Миэль».— 

”Ъ“) решили создать свой собс-
твенный бизнес и уйти из ком-
пании. Как я понимаю сейчас, у 
Наталии Тихоновской некото-
рое время назад созрело анало-
гичное желание (сейчас ей и Ма-
рии Литенецкой принадлежит 
компания «Метриум Групп».— 

”Ъ“). Расставание партнеров — 
независимо, бизнес это или 
личная жизнь,— почти всегда 
носит болезненный характер. 
Когда решила уйти Оксана, она 
обо всем заявила открыто, и мы 
стали думать, как выделить ее 
долю. В портфеле проектов ком-
пании «Миэль-новостройки» на 
тот момент были разные акти-
вы — как высоколиквидные, то 
есть построенные, так и мало-
ликвидные, замороженные или 
проблемные, к тому же были и 
обязательства по оформлению 
ранее проданных квартир в 
собственность. Если один из 
партнеров хочет выйти, как бы 
ему ни хотелось, забрать только 
все самое вкусное не получит-
ся. Оксана Каарма пыталась 
справедливо выделить свою до-
лю, тогда как Наталия Тихонов-
ская ей в этом всячески мешала 
и, хуже того, осуществила ряд 

действий, направленных на 
некорректный вывод активов 
из компании.
—  П р и м ер ы  п р и в е с т и 
можете?
— Примеров несколько, и все 
они достойны детективного ро-
мана. У компании «Миэль-ново-
стройки», доли в которой были 
поделены между мною, Окса-
ной Каарма и Наталией Тихо-
новской, есть дочернее ЗАО 
«Миэль-инвест». В свое время на 
«Миэль-инвест» было оформле-
но примерно 35 тыс. кв. м. жи-
лья в Люберцах в районе Крас-
ная Горка. Из них 26 тыс. кв. м 
было успешно продано, а вот ос-
тавшиеся 9 тыс. кв. м готового 
жилья по настоянию Наталии 
Тихоновской были проданы не-
кому «СМВ-инвест», никакого 
отношения к «Миэлю» не имею-
щему, по цене сильно ниже ры-
ночной — за 330 млн руб., или 
около 37 тыс. руб. за 1 кв. м. Как 
вы думаете, сколько в реальнос-
ти стоит готовая квартира в Лю-
берцах? Уж никак не меньше 
60 тыс. руб. за 1 кв. м.
— Когда вы об этом всем 
узнали?
— Примерно год назад. Собс-
твенно, в марте мы с Оксаной 
Каарма созвали собрание акцио-
неров и отстранили Наталию 
Тихоновскую от исполнения 
обязанностей генерального ди-
ректора ЗАО «Миэль-новострой-
ки» и приступили к судебным 
процедурам. Причем претензии 
к Наталии Тихоновской у нас 
есть не только по квартирам в 
Красной Горке. Ей удалось про-
вернуть очень интересную схе-
му, в результате которой хол-
динг «Миэль» оказался должен 
очень приличную сумму непо-
нятно откуда взявшейся компа-
нии. Объясню на пальцах: в хол-
динге «Миэль» есть много струк-
тур, связанных между собой 
внутренними договорами зай-
ма. И вот представьте себе, что 
гендиректор головной компа-
нии берет и переуступает все 
эти договоры займа примерно 
за 1% от номинала какой-то сто-
ронней структуре. И теперь эта 
сторонняя структура с нами су-
дится, требуя вернуть наши же 
деньги. При этом важно пони-
мать, что деньги немалые, речь 
идет о сотнях миллионов руб-
лей. Помимо этого, сейчас я вы-
нужден признаться, что часть 
инвестиций, сделанных хол-
дингом «Миэль» по предложе-
нию Наталии Тихоновской в но-
вые проекты, оказались про-
вальными. Среди них проект 
строительства отеля в Красной 
Поляне: договор аренды земель-
ного участка по нему был при-
знан ничтожным, и в результате 
мы потеряли несколько милли-
онов долларов. Второй проваль-
ный проект также находится в 
Сочи. Здесь инвестиции более 
существенные — около $20 млн 
собственных средств, не заем-
ных. Было расселено более 50 
квартир, но строительство так и 
не началось. Руководителем это-
го проекта была именно Наталия 
Тихоновская. Все это ее грубей-
шие ошибки. Какие-то проекты 
мы пытаемся спасти и парал-
лельно готовимся к судебным ис-
кам к госпоже Тихоновской.
— Эта история не отвратила 
вас от желания делиться с 
топ-менеджментом долями в 
вашем бизнесе?
— Я думаю, что совсем избежать 
таких историй практически не-
возможно. С одной стороны, 
можно грешить на российский 
менталитет, но это не вполне 
справедливо, потому что корпо-
ративное мошенничество — об-
щемировая проблема. Это, ви-
димо, издержки предпринима-
тельской миссии.

Интервью взяла  
Маргарита Федорова

У меня есть предположение, что  
менеджмент Росбанка во Франции 
принимает решения, только исходя 
из того, как прописано в инструк-
ции, чтобы к ним не было никаких 
претензий

Мы не смогли правильно оценить 
ситуацию на рынке, вовремя  
разглядеть приближающийся  
финансовый кризис. Это грубая 
ошибка, но никакого злого умысла 
здесь не было

Эта проблема не уголовного  
характера, а гражданско-правовая. 
Деньги покупателей «Барвихи-Вил-
ладж» не украдены, но нам нужны 
еще инвестиции, чтобы достроить 
поселок

Родился в 1962 году в Москве. Окончил Московский институт электронного 
машиностроения по специальности «прикладная математика». Второе вы-
сшее образование получил в Московской государственной юридической ака-
демии, Executive MBA — в Высшей школе экономики. Стажировался в Канаде, 
Швеции, Венгрии и Германии. В 1990 году совместно с партнерами основал 
малое предприятие «Миэль». Является одним из основателей Московской ас-
социации риэлторов и Гильдии риэлторов Московской области. В 2008 году 
журнал «Финанс» оценил его состояние в $900 млн. Женат, трое детей.

К у л и К о в  Г р и Г о р и й  л ь в о в и чл и ч н о е  д е л о

Основан в октябре 1990 года как малое предприятие, которое разрабатывало 
системы управления металлорежущими станками. Через два года в компании 
были созданы отделы аренды квартир и коммерческой недвижимости. В 1993 
году «Миэль» преобразован в агентство недвижимости. Холдинг включает 
в себя более десяти компаний, в том числе «Миэль-Аренда», «Миэль-Броке-
ридж», «Миэль — Загородная недвижимость», «Миэль-Новостройки», «Миэль 
— Коммерческая недвижимость», «Миэль-Франчайзинг». Насчитывает более 
130 офисов в Москве и Московской области, а также в других городах России. 
Портфель девелоперских проектов оценивается в 1,78 млн кв. м. Кредитная 
нагрузка — $100 млн. По собственным оценкам, на «Миэль» приходится около 
8% предложения на рынке жилой недвижимости Москвы, 7,5% — в Московс-
кой области, 13% — на рынке загородной недвижимости Подмосковья. Среди 
реализованных проектов — коттеджные поселки Ромашково, Барвиха-2, 
«Барвиха Клаб», ЖК «Гранд Паркъ», микрорайоны Волжский, Юбилейный (го-
род Химки). Основной владелец — Григорий Куликов. В рейтинге Forbes круп-
нейших непубличных компаний России в 2011 году «Миэль» занял 153-е место 
с выручкой за 2010 год 15,1 млрд руб.

Х о л д и н Г  « М и э л ь »c o M p a n y  p r o F i l e
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Экс-управляющий партнер компании «Миэль-Но-
востройки», партнер «Метриум Групп» НАТАЛИЯ 
ТИХОНОВСКАЯ о конфликте с владельцем холдинга 
«Миэль» Григорием Куликовым. 

— Ваш бывший партнер Григорий Куликов утверж-
дает, что кредит Росбанка, выданный структурам 
холдинга «Миэль», в действительности не пошел на 
строительство поселка «Барвиха-Вилладж». Он го-
ворит, что вы убедили гендиректора ЗАО «Миэль — 
Загородная недвижимость» Савелия Орбанта пере-
дать полученные от Росбанка $20 млн некой компа-
нии «Учебный центр М».
— Хочу подчеркнуть, что ни господин Орбант, ни любой дру-
гой руководитель компании, входящей в группу «Миэль», не 
могли самостоятельно принять решение о движении денеж-
ных средств и их целевом использовании без согласования 
с основным акционером — Григорием Куликовым. 
— Что стало с этим кредитом?
— Чтобы завершить спекуляцию на тему реальных причин не-
возврата кредита Росбанку, хотела бы отметить, что «Учебный 
центр М» вернул заем через три месяца, еще в 2007 году. Та-

ким образом, это однозначно не могло являться причиной не-
исполнения господином Куликовым своих обязательств перед 
третьими лицами. Ведется следствие, и это в компетенции 
правоохранительных органов. 
— Есть две сделки, которые, как утверждают в «Ми-
эль», ущемляют экономические интересы холдинга 
и были совершены по вашему настоянию. Это прода-
жа части жилья в Люберцах по цене минимум в два 
раза ниже рыночной и уступка долговых обязательств 
компаний внутри холдинга за 1% их номинальной сто-
имости сторонней структуре, которая требует вернуть 
долги через суд. 
— Данные сделки были заключены на рыночных условиях. По-
лученные средства направлены на уплату налогов и выплаты 
сотрудникам. Правоту моих действий доказывает жизнь. Меня 
привлекали к участию в судебных процессах, на которых вы-
яснилось, что и 1% по этим долгам нельзя получить. Холдинг 
господина Куликова находится в процедуре банкротства. На 
сайте арбитражного суда есть информация о банкротстве 19 
компаний «Миэль». Слава богу, я не допустила образования 
долгов перед государством по налоговым платежам.

Интервью взяла Екатерина Геращенко

  о т в е т       « П р а в о т у  М о и Х  д е й с т в и й  д о К а з ы в а е т  ж и з н ь »
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Галерея «Культпроект» показывает 
петербургских художников из группы «Ретромутанты». 
Рецензию читайте в ”Ъ“ в понедельник

Джон Маккейн 
недоволен фильмом 
об охоте на бен Ладена
Три американских сенатора — 
Карл Левин, Дайан Файнстайн 
и неудачливый кандидат в пре-
зиденты Джон Маккейн — об-
ратились к возглавляющему 
компанию Sony Pictures Май-
клу Линтону с письмом, в ко-
тором пожаловались на фильм 
Кэтрин Бигелоу «Zero Dark 
Thirty» (в российский про-
кат лента выйдет с названи-

ем «Цель номер один»). Сена-
торы сочли, что фильм, повес-
твующий о поисках и устране-
нии Осамы бен Ладена, слиш-
ком вольно обращается с фак-
тами и компрометирует в гла-
зах общественности деятель-
ность американских спец-
служб. Больше всего авторам 
письма не понравились много-
численные сцены, где сотруд-
ники ЦРУ пытаются добыть 
сведения о местонахождении 
«террориста номер один» с по-

мощью пыток: Джон Маккейн 
и его коллеги указали, что 
специально проверяли офи-
циальные документы ЦРУ на 
этот счет и никаких сведений 
о применении пыток в них не 
нашли. Создатели фильма, по 
мнению сенаторов, должны 
были специально сообщить 
зрителю, что картина не осно-
вана на реальных событиях, а 
ее сценарий представляет со-
бой плод художественного вы-
мысла. Рита Русакова

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Новое здание 
Пермской 
художественной 
галереи начнут строить 
летом 2013 года
Вчера губернатор Пермского 
края прокомментировал теку-
щее положение дел вокруг но-
вого здания Пермской худо-
жественной галереи. В насто-
ящее время музей продолжает 
занимать здание бывшего Спа-
со-Преображенского кафед-
рального собора, которое в со-
ответствии с федеральным за-
коном №327-ФЗ должно быть 
передано Русской православ-
ной церкви (соответствующее 
распоряжение было подписа-
но Росимуществом по Перм-
скому краю еще в конце 2011 

года). В январе этого года кра-
евая администрация подпи-
сала с известным швейцарс-
ким архитектором Петером 
Цумтором договор о проекти-
ровании нового здания музея. 
Однако после того, как Олега 
Чиркунова на посту губернато-
ра Пермского края сменил Вик-
тор Басаргин, от предложенно-
го Петером Цумтором эскизно-
го проекта было решено отка-
заться из-за его дороговизны и 
сложности. Тем не менее раз-
рывать отношения с архитек-
тором руководства края не ста-
ло: по предложению нового гу-
бернатора Петер Цумтор сде-
лал исправленный вариант 
проекта, где все нарекания бы-
ли учтены — в частности, без 

сложных земляных работ для 
строительства нового здания 
можно будет обойтись. По сло-
вам господина Чиркунова, в 
настоящий момент готовится 
новое соглашение с Петером 
Цумтором и его бюро. «К марту, 
если никаких препятствий не 
будет, должны выйти на про-
ектную документацию,— про-
должил губернатор.— До это-
го месяца все эскизные рабо-
ты будут завершены. Где-то к 
лету будет закончена проект-
ная документация, и мы вый-
дем уже на площадку. Изыс-
кания начнем также где-то в 
марте». Предполагается, что 
строительство будет заверше-
но к концу 2015 года. Евгений 
Федоров

ПРОЕКТ

КОНЦЕРТ АВАНГАРД

Явление жреца народу
Олег Каравайчук выступил в «Гараже»

В Центре современной куль-
туры «Гараж» прошел первый 
из серии вечеров-лекций 
легендарного санкт-петер-
бургского композитора и пи-
аниста-импровизатора ОЛЕ-
ГА КАРАВАЙЧУКА. БОРИС 
БАРАБАНОВ не верил в воз-
можность такого мероприя-
тия, пока не увидел мастера 
своими глазами.

Человек-миф, полностью 
растворившийся в своей музы-
ке, пианист, начавший карьеру 
в семь лет с концерта для Иоси-
фа Сталина и выдавший на эк-
замене в консерватории собс-
твенную импровизацию за Ба-
ха, композитор, написавший не-
вероятное количество гениаль-
ной киномузыки, питерский за-
творник, мудрец и фрик 85-лет-
ний Олег Каравайчук существу-
ет в природе как символ сверхъ-
естественного начала, материа-
лизовываться перед публикой 
ему совершенно необязатель-
но, легенды заменяют его фи-
зическое присутствие, и все-та-
ки иногда он снисходит до про-
стых смертных. Олег Каравай-
чук выбирает для своих выступ-
лений не академические кон-
цертные залы, а музеи, галереи, 

клубы. В прошлый раз ”Ъ“ писал 
о нем в 2009 году в период празд-
нования 200-летия Гоголя. Тогда 
в Санкт-Петербурге он вышел на 
сцену в одном представлении с 
Александром Башировым, Рена-
той Литвиновой и Земфирой, но 
за рояль не сел, а ходил по сцене 
под фонограмму собственных 
произведений и пускался в про-
странные комментарии к музы-
ке. В «Гараже» произошло нечто 
подобное.

В затемненном выставочном 
зале, превращенном в концер-
тный, стояло целых два рояля, 
однако Олег Каравайчук ни за 
один из них не садился и в ос-
новном комментировал демонс-
трировавшиеся на экране виде-
озаписи собственного музици-
рования. Во плоти он предстал в 
том самом эксцентричном виде, 
в котором его привыкла видеть 
публика в последние 30–40 лет. 
Практически бестелесное сущес-
тво в берете, мешковатых брю-
ках и растянутом свитере с чел-
кой, закрывающей лицо. К сви-
теру был прикреплен радиомик-
рофон-петличка, позволявший 
музыканту свободно передви-
гаться. Несмотря на его наличие, 
90% того, что говорил Олег Кара-

вайчук, расслышать было невоз-
можно. Знающие его люди ут-
верждают, что это не возрастные 
особенности речи, а часть выра-
ботанной десятилетиями стра-
тегии: Каравайчуку хочется, что-
бы к нему прислушивались. Тем 
не менее до публики долетали 
довольно эффектные тезисы и 
хлесткие эпитеты: «протяжен-
ная грусть», «сутулая музыка», 
«искусство — это отсутствие пос-
тупка», «я не знаю, сколько мне 
лет, 14 или 25, но точно не 85».

В повестке дня была заявлена 
тема «встречи культур Востока и 
Запада», и Олег Каравайчук ре-
шал ее в абсолютно своем стиле. 
У стены зала расположились чле-
ны группы тибетского народно-
го пения Phurpa. По мановению 
сухой кисти мастера они вступа-
ли со своими шаманскими зву-
ками или же выдавали глубокую 
мистическую коду к его форте-
пианной пьесе. Характеристике 
западного и восточного подхода 
к музыке Олег Каравайчук уде-
лил внимание и в своих моноло-
гах. Из тех фраз, что были разли-
чимы, можно было сделать вы-
вод, что одним из ключевых по-
нятий в композиторской мысли 
Олег Каравайчук считает «стра-

дание» и отношение к нему фор-
мирует «западную» или «восточ-
ную», а также «классическую» 
или «современную» музыку. Так-
же стало ясно, что западная со-
чинительская школа, по версии 
Олега Каравайчука, претерпе-
ла серьезные метаморфозы под 
влиянием Арнольда Шёнберга, 
прежде всего это касается отно-
шения к мелодии.

Записи произведений Олега 
Каравайчука иллюстрировались 
слайдами с живописью и черно-
белыми кинокадрами старых ба-
летных постановок. Самым эф-
фектным эпизодом стал фраг-
мент вечера с участием солистов 
балета Михайловского театра. 
Идеальное тело балерины Окса-
ны Бондаревой жило вопреки за-
конам биологии, скорее, олицет-
воряя какие-то футуристические 
полимеры, текучие энергии и 
вселенские стихии. Компьютер-

ные графические структуры на 
экране дрожали, гнулись и ме-
няли структуру в унисон со зву-
чанием рояля, актеры на сцене 
действовали, повинуясь не сю-
жету, а свободному течению му-
зыки, импульсам, словно рож-
денным магнитным полем Зем-
ли. Сам Олег Каравайчук в на-
чале балетного блока присел на 
край сцены, потом прилег, по-
том его руки стали частью зре-
лища, током проходил сквозь 
них и передавался танцорам, ко-
торые точно знали, что требует-
ся музыке и время от времени в 
пластических синкопах повто-
ряли ключевые па. Иногда ком-
позитор подпевал записи сво-
им инопланетным высоким го-
лосом. Насчет танца у него тоже 
был заготовлен отдельный мо-
нолог. Его ключевой тезис звучал 
так: «Па-де-де — это антибалет».

После балета на экране де-
монстрировались записи вы-
ступлений в Эрмитаже, потом 
Олег Каравайчук выходил в круг 
света и сквозь свист микрофона 
продолжал рассказывать о му-
зыке, и, несмотря на всю стран-
ность происходящего, эта речь 
не выглядела бессвязными об-
рывками, в ней на животном 
уровне ощущался конечный 
смысл. Ближе к финалу Олег Ка-
равайчук все же сел за рояль, хо-
тя и жаловался до этого весь ве-
чер на акустику помещения. Бо-
лее того, он играл, вопреки обык-
новению, без бумажного пакета 
на голове и не лежа на банкетке, 
а во вполне традиционной по-
зе, то касаясь клавиш костяшка-
ми двух пальцев, то хлеща кис-
тью, словно плеткой, то картин-
но поднимая руки над головой. 
Это были вариации на тему «Кня-
зя Игоря», и в последующем скет-
че композитор воспроизводил 
всем известную мелодию голо-
сом, иллюстрируя сложный ход 
рассуждения о музыке Востока 
и Запада. К этому моменту зри-
тели уже порядком устали, мно-
гие стулья пустовали, но госпо-
дин Каравайчук заявил, что ему 
наплевать, даже если все уйдут. 
В его лице «Гараж» получил од-
новременно и автора-партнера, 
и произведение. Каравайчук вы-
глядел существом, полностью 
посвященным своему ремеслу, 
вовсе не идентифицирующим 
себя, скажем, по половому или 
общественному признаку. Кара-
вайчук был переполнен искусст-
вом до краев и не давал даже на-
мека на то, где оно начинается и 
где заканчивается.

В «Рабочем и колхознице» 
показывают «Венеру Совет-
скую», замечательную вы-
ставку Русского музея, в не-
сколько сокращенном виде 
импортированную из 
Петербурга в Москву. МВЦ 
«Рабочий и колхозница» 
с нынешнего года входит в 
музейно-выставочное объ-
единение «Манеж», которое 
возглавила Марина Лошак: 
отныне внутри многоэтаж-
ного постамента мухинских 
колоссов обещают делать 
выставки сугубо музейного 
качества. Дебют порадовал 
АННУ ТОЛСТОВУ.

Пусть пять лет назад на вы-
ставке в Русском музее экспо-
натов было больше, зато те-
перь хорош выставочной зал 
— он составляет выразитель-
ный контраст с наполняющей 
его экспозицией. Наверху сна-
ружи — одна советская богиня, 
титаническая Колхозница, что 
в трудовом и феминистском по-
рыве ни на шаг не уступает ти-
таническому Рабочему. А внут-
ри — совсем другая, «Венера 
Советская». То есть она, конеч-
но, тоже выступает в ипоста-
си ударницы физического или 
интеллектуального труда, «Мет-
ростроевки» или «Вузовки», как 
у Александра Самохвалова. Но 
по тому, как соблазнительно 
обнажены торсы самохваловс-
ких метростроевок и как того и 
гляди лопнет кофточка на пол-
ной груди вузовки, видно, что в 
этих шедеврах двоемыслия го-
товность к стахановским под-
вигам органично сочетается с 
официально дозволенным ра-
зумным гедонизмом.

Жаждущие подвигов могут 
сразу бежать на самый послед-
ний этаж — там выставлен пре-
имущественно довоенный со-
ветский плакат, зовущий жен-
щину «за штурвал комбайна, 
за руль трактора» и вообще на 
борьбу с урожаем. Случается, 
что Венера Советская предста-
ет в амплуа Богородицы, как в 
«Материнстве» Климента Редь-
ко, где за плечом иконописной 
мадонны на подоконнике сто-

ит как бы вместо Святого Ду-
ха фигурка красноармейца в 
шинели, и тогда заголеннная 
грудь не выглядит обнаженной 
натурой. Однако большинство 
Венер, лежащих, сидящих, сто-
ящих, полу- и совсем раздетых, 
лезущих в ванну и ныряющих 
в озеро, это именно ню — в жи-
вописи, графике или скульпту-
ре. Обнаженная натура, даже 
когда она прикрывается спор-
тивным трусами, целомудрен-
ным купальником и образом 
советского физкультурника. 
Коль скоро говорить об иконог-
рафии, то из всех типов анти-
чных Венер наша, Советская, 
выбрала два: Каллипигу, Пре-
краснозадую и Анадиомену, Из 
моря выходящую.

Абсолютное торжество чувс-
твенности — будь то мучитель-
но умирающий, прикованный 
к постели жизнелюб Борис Кус-
тодиев или полная сил, но сдер-
жанно-глубокомысленная мо-
лодежь из учеников скульпто-
ра Матвеева, ироничный эро-
томан Владимир Лебедев или 
простодушная сладострастни-
ца Татьяна Маврина, жирно-
масляный соцреализм Ильи 
Машкова и Петра Кончаловско-
го или фресково-сухой соцаван-
гард «Круга художников». Разве 
что Казимир Северинович Ма-
левич в своих поздних сезанно-
аналитических «Купальщицах» 
выше всех этих глупостей, бед-
ный. Торжество чувственнос-
ти, почти свободной от идеоло-
гических предписаний, этюд-
ной и эскизной, благо рисова-
ние с обнаженной натуры оп-
равдано академической тради-
цией, а если кого и сажали за 
порнографию, так то фотогра-
фов вроде великого Александ-
ра Гринберга. Чувственности, 
надеющейся, приникнув к ло-
ну, отсидеться в будуаре.

Выставка состоит в основ-
ном из произведений 1920–
1930-х и сделана по фирменно-
му рецепту Русского музея — 
сочинение на заданную тему, 
не омраченное премудростя-
ми истории, искусствознания 
или же, что напрашивалось в 

данном случае, гендерных ис-
следований. Мы не узнаем тут, 
к примеру, как в соответствии 
с постановлениями партии и 
правительства по поводу поло-
вого вопроса трансформиро-
вался прекрасно-доблестный 
физкультурный идеал. И поче-
му «Спор об искусстве» — махи-
на три с половиной на четыре 
метра соцреалиста-стилизато-
ра Василия Яковлева, изобра-
зившего группу явно преуспе-
вающих академиков АХ СССР в 
просторной мастерской, кото-
рая представляет собою насто-
ящий барочный натюрморт с 
парчой, коврами, вазами, среб-
ром и златом, гипсами и анти-
ками, где прямо на куче это-
го снейдерсовского барахла 
восседает пышнотелая рубен-
совская натурщица,— вызвал 
такой скандал в 1946-м. Нам 
предлагают просто любовать-
ся и наслаждаться, как, веро-
ятно, любовались и наслажда-
лись в процессе мастера советс-
кого искусства, где-то в другом 
месте уже выполнившие по-
ложенные партзадания — уве-
ковечившие эпоху, воплотив-
шие чаяния и выразившие дух 
— и сейчас здесь, на досуге, ре-
шающие свои личные и фор-
мальные задачи. Налюбовав-
шись хрупкой и беззащитной 
наготой в интимной атмосфе-
ре камерных залов постамента 
под ногами 185-тонных 25-мет-
ровых стальных людей, дума-
ешь, насколько удачным вы-
шло это сопряжение. Снаружи 
— мухинские гиганты, homo 
politicus по вдохновению, по 
убеждению и при исполнении, 
внутри же — островок Кифе-
ры, где этот homo позволяет се-
бе снять мундир и немного по-
быть самим собой. Невольно 
получился рельефный образ 
времени — не только 1937-го, 
когда «Рабочий и колхозница» 
вознеслись на пьедестал.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Островок Киферы
«Венера Советская» 
в «Рабочем и колхознице»

Участие академичес-
ких танцовщиков 
только подчеркнуло 
эксцентричность 
перформанса Олега 
Каравайчука (на пере-
днем плане)  ФОТО 

ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

В Санкт-Петербурге про-
должается XIII Междуна-
родный зимний фестиваль 
«Площадь Искусств». Од-
ним из главных событий фо-
рума стал концерт ансам-
бля Akademie für Alte Musik 
Berlin, выступившего на сце-
не Большого зала филар-
монии в рамках года Герма-
нии в России. Комментирует 
ДМИТРИЙ РЕНАНСКИЙ.

Афиша нынешней «Площади 
Искусств» с ее неслыханной рас-
пахнутостью репертуарных ра-
мок и неожиданными акцента-
ми на старинной и современной 

музыке — прорыв для фестива-
ля, всегда славившегося своим 
программным консерватизмом. 
Приезд на «Площадь Искусств» 
Akademie für Alte Musik Berlin 
(AAMB), институции по мень-
шей мере из первой тройки кол-

лективов, занимавшихся и зани-
мающихся в Европе историчес-
ки информированным испол-
нительством,— прорыв вдвой-
не. Ансамбли такого рода и тако-
го уровня выступают в России ку-
да реже, чем требуют реалии се-

годняшнего музыкального про-
цесса,— но дело не только в этом. 
До сих пор петербургские музы-
кальные власти относились к де-
ятельности старинщиков как к 
явлению глубоко маргинально-
му, отводя ей соответствующее 

место в афишах главных город-
ских площадок и культурных 
форумов. Такую тактику, в сущ-
ности, можно было понять: при-
знать аутентистов, впустить их в 
святую святых музыкального Пе-
тербурга означало бы признать, 

что исполнительские стандарты, 
на которые ориентируются мест-
ные академисты (хоть на площа-
ди Искусств, хоть на Театральной 
площади), безбожно устарели не 
один десяток лет назад.

Признать проблему, как из-
вестно — значит, наполовину ее 
решить, потому нынешняя вы-
садка представительного аутен-
тистского десанта на главной 
концертной площадке Север-
ной столицы, да еще и в рамках 
самого официозного из здеш-
них фестивалей — прецедент, 
важность которого в историчес-
кой перспективе, что называет-
ся, трудно переоценить. Другое 
дело, что по гамбургскому счету 
само выступление AAMB произ-
вело на петербургских мелома-
нов впечатление отнюдь не та-
кой силы, на какую можно бы-
ло рассчитывать. Первая из объ-
ективных тому причин — не-
простая акустика Большого фи-
лармонического зала, в кото-
рой музицирование берлинс-
ких гостей порастеряло немало 
драгоценностей. Причина но-
мер два — выбранная AAMB ре-
пертуарная стратегия. Стихия 
этого коллектива — сверкаю-
щее медью громокипящее ба-
рокко во всей его пышной мно-
голюдной избыточности. В Пе-
тербург же музыканты привез-
ли программу подчеркнуто ка-
мерную, представляющую Ба-
ха и Генделя прозрачными Пя-
тым Бранденбургским концер-
том и Вторым Concerto grosso и в 
конечном счете ориентирован-
ную не на привычную театраль-
ную яркость и броскость саунда, 
а на неожиданную и в конечном 
счете не слишком для AAMB ор-
ганичную интровертную дели-
катность скорее не немецкого, а 
французского толка.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Особо деликатная гастроль
Akademie für Alte Musik Berlin на «Площади Искусств»

Советский идеал 
женской красоты 
показан в совершенно 
неприкрытом виде  
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Подчеркнуто камер-
ное барокко оказалось 
со стороны именитых 
аутентистов не самым 
выигрышным реперту-
арным выбором  
ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА



15Коммерсантъ   l   Пятница 21 декабря 2012 №242   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

спорт

После паузы, связанной с про-
ведением второго этапа Евро-
тура — Кубка «Первого кана-
ла»,— возобновился регуляр-
ный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги. Начало но-
вой недели в нем запомнилось 
сразу несколькими яркими 
матчами. ЦСКА, лишившийся 
на прошлой неделе главного 
тренера, уступил вчера — 1:2 — 
казанскому «Ак Барсу». Лидер 
первенства — московское «Ди-
намо» — неожиданно уступил 
«Сибири» в серии буллитов — 
3:4, причем сибиряки спас-
лись от поражения лишь за 
полторы минуты до окончания 
основного времени, забросив 
две шайбы.

Вчерашний игровой день в 
КХЛ интриговал прежде всего 
встречей в Москве между ЦСКА и 
«Ак Барсом», которая стала пер-
вой для армейцев после неожи-
данного увольнения главного 
тренера Валерия Брагина (см. ”Ъ“ 
от 17 декабря). Неожиданным оно 
оказалось потому, что отрезок, ко-
торый предшествовал отставке, 
красно-синие провели на высо-
ком уровне: на стыке ноября и де-
кабря они выдали серию из пяти 
побед подряд, оборвавшуюся по-
ражением в упорной борьбе от 
лидирующего в сводной таблице 
регулярного чемпионата «Дина-
мо». До встречи с «Ак Барсом» 
ЦСКА занимал в ней восьмое мес-
то, в Западной конференции он 
шел четвертым, а в своем дивизи-
оне — Анатолия Тарасова — вто-
рым, всего на два очка отставая от 
ярославского «Локомотива».

Тем не менее после перерыва в 
чемпионате ЦСКА вывел на матч 
уже Вячеслав Буцаев, для которо-
го роль исполняющего обязан-
ности главного тренера в ЦСКА 
отнюдь не нова. В конце прошло-

го регулярного чемпионата был 
отправлен в отставку тогдашний 
главный тренер красно-синих 
Юлиус Шуплер, который завое-
вал с командой путевку в play-off. 
Тогда его место занял Вячеслав 
Буцаев, чтобы уступить его в ми-
нувшее межсезонье как раз Вале-
рию Брагину.

Возвращение Буцаева на тре-
нерский мостик ЦСКА не получи-
лось триумфальным. В централь-

ном матче недели армейцы на 
своем льду уступили «Ак Барсу». 
При этом у москвичей были все 
предпосылки для победы: в нача-
ле второго периода они повели — 
1:0, а на его экваторе, уже при сче-
те 1:1, Игорь Григоренко упустил 
реальнейший шанс вывести 
свою команду вперед, проиграв 
дуэль голкиперу «Ак Барса» Конс-
тантину Барулину при исполне-
нии буллита. Настоящим могиль-

щиком ЦСКА стал форвард треть-
его звена казанцев Кирилл Пет-
ров. Его дубль все в том же втором 
периоде похоронил хозяев и ис-
портил возвращение Вячеслава 
Буцаева.

Впрочем, перспективы Буцае-
ва у руля команды довольно ту-
манны. На своей должности он 
продержится, скорее всего, лишь 
до Нового года. Далее в зависи-
мости от ситуации с локаутом в 
НХЛ армейцев может возглавить 
один из североамериканских спе-
циалистов. Источники ”Ъ“ ут-
верждают, что претендентом на 
пост нового наставника ЦСКА яв-
ляется Энди Мюррей. Канадский 
специалист десять лет работал в 
НХЛ и трижды добывал золотые 
медали мировых первенств со 
сборной своей страны.

Поражением возобновил ре-
гулярный чемпионат действую-
щий обладатель Кубка Гагарина 

и лидер текущего первенства — 
московское «Динамо». В Новоси-
бирске бело-голубые были биты 
«Сибирью». Уступавшие со сче-
том 1:3 за полторы минуты до 
конца третьего периода хозяева 
с перерывом в 43 секунды отыг-
рались и перевели игру в овер-
тайм и серию буллитов, в кото-
рой оказались в итоге удачливее 
динамовцев. Упустившие победу 
гости потом жаловались на не-
привычные условия, а именно 
на холод на арене. В Сибири сей-
час стоят 40-градусные морозы. 

Впрочем, это поражение никак 
не сказалось на лидирующем по-
ложении динамовцев, хотя оно и 
помогло «Ак Барсу» и «Авангар-
ду», добывшему во вторник побе-
ду в Москве над «Спартаком» 
(3:0), сократить отставание до 
трех очков.

Во вторник в чемпионате КХЛ 
состоялся еще один довольно лю-
бопытный матч, в котором «Локо-
мотив» принимал в Ярославле 
«Трактор». Несмотря на то что в 
матче было заброшено всего три 
шайбы, игра получилась захваты-
вающей. В составе хозяев выделя-
лась первая тройка Эмиль Гали-
мов—Артем Анисимов—Сергей 
Плотников, организовавшая обе 
шайбы в ворота «Трактора». У че-
лябинцев солировал, как обыч-
но, Евгений Кузнецов. Он нанес 
четверть бросков «Трактора» и в 
итоге сократил разницу в счете.

Юрий Угринов

КХЛ

Смена тренера ЦСКА не помогла
В первом матче под руководством Вячеслава Буцаева армейцы не устояли перед «Ак Барсом»

Оборона ЦСКА (в крас-
но-синей форме) не раз 
расступалась перед 
 нападением «Ак Барса»  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Нью-Йорк Никс»—«Бруклин» 
100:86. «Орландо»—
«Вашингтон» 90:83. 
«Индиана»—«Юта» 104:84. 
«Торонто»—«Детройт» 97:91. 
«Бостон»—«Кливленд» 
103:91. «Атланта»—
«Оклахома-Сити» 92:100. 
«Хьюстон»—«Филадельфия» 
125:103. «Финикс»—
«Шарлотт» 121:104. 
«Мемфис»—«Милуоки» 90:80. 
«Сакраменто»—«Голден 
Стейт» 131:127. «Лос-Андже-
лес Клипперс»—«Нью-Орлеан» 
93:77.

Футбол
Кубок 
Италии
1/8 финала. «Лацио»—
«Сиена» 1:1 (Сиани, 90+5 
— Цана, 56 (автогол)); серия 
пенальти 4:1. «Удинезе»—
«Фиорентина» 0:1 (Валеро, 
36). «Наполи»—«Болонья» 
1:2 (Кавани, 12 — Паскуато, 
38; Панайотис Коне, 90+2).

Кубок 
Германии

1/8 финала. 
«Вольфсбург»—«Байер» 
2:1 (Треш, 78; Дост, 90 
— Фагнер, 31 (автогол)). 
«Бохум»—«Мюнхен» 
(II дивизион) 3:0 (Дедич, 
30; Мальтриц, 75, 78). 
«Боруссия» (Дортмунд)—
«Ганновер» 5:1 (Гётце, 3, 
40, 85; Блащиковский, 18; 
Левандовский, 90 — Диуф, 
79). «Штутгарт»—«Кёльн» (II) 
2:1 (Гентнер, 31; Ибишевич, 
35 (пен.) — Клеменс, 80).
Выделенные команды 
вышли в 1/4 финала.

Кубок 
Английской лиги

1/4 финала. «Лидс» 
(II дивизион)—«Челси» 1:5 
(Беккио, 37 — Мата, 47; Ива-
нович, 65; Мозес, 66; Азар, 
81; Торрес, 83).
В 1/2 финала встречают-
ся: «Челси»—«Суонси», 
« Брадфорд» (IV дивизион)—
«Астон Вилла».

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Динамо» (М) 34 20 2 4 1 1 6 110:75 74
2. «Локомотив» 34 17 2 6 0 0 9 88:69 67
3. СКА 33 22 1 0 2 0 8 121:85 70
4. ЦСКА 34 16 3 4 0 0 11 97:74 62
5. «Слован» 34 13 0 5 3 0 13 79:84 52
6. «Северсталь» 34 12 1 4 2 3 12 81:78 51
7. «Донбасс» 35 11 2 4 4 0 14 89:100 49
8. «Лев» 33 14 0 1 1 2 15 80:81 47
9. «Торпедо» 33 13 0 1 4 1 14 94:94 46
10. «Динамо» (Мн) 35 10 4 1 1 3 16 84:113 44
11. «Витязь» 34 6 1 6 4 2 15 83:95 38
12. «Атлант» 34 9 0 3 1 3 18 81:97 37
13. «Динамо» (Р) 35 8 2 1 1 2 21 72:107 33
14. «Спартак» 34 7 2  1 4 1 19 73:106 32

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 35 19 0 4 3 3 6 106:73 71

2. «Авангард» 35 17 6 2 2 2 6 106:83 71

3. «Трактор» 34 19 0 2 4 1 8 104:74 66

4. «Металлург» (Мг) 34 19 0 0 4 5 6 115:78 66

5. «Салават Юлаев» 35 14 2 3 6 0 10 101:94 58

6. «Сибирь» 34 13 1 4 3 1 12 80:82 53

7. «Барыс» 34 14 2 0 2 4 12 107:99 52

8. «Нефтехимик» 34 11 3 4 4 1 11 96:100 52

9. «Металлург» (Нк) 34 11 2 1 3 1 16 90:103 43

10. «Югра» 34 10 2 3 2 0 17 93:111 42

11. «Амур» 34 9 1 1 1 0 22 79:100 32

12. «Автомобилист» 35 5 0 1 4 3 22 72:126 24

Первые два места в таблицах конференций 
занимают лидеры дивизионов.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс»
2. «Авангард»
3. «Трактор» 34 19 0 2 4 1 8 104:74 66

4. «Металлург» (Мг) 34 19 0 0 4 5 6 115:78 66

5. «Салават Юлаев» 35 14 2 3 6 0 10 101:94 58

6. «Сибирь» 34 13 1 4 3 1 12 80:82 53

7. «Барыс» 34 14 2 0 2 4 12 107:99 52

8. «Нефтехимик» 34 11 3 4 4 1 11 96:100 52

9. «Металлург» (Нк) 34 11 2 1 3 1 16 90:103 43

10. «Югра» 34 10 2 3 2 0 17 93:111 42

11. «Амур» 34 9 1 1 1 0 22 79:100 32

12. «Автомобилист» 35 5 0 1 4 3 22 72:126 24

Первые два места в таблицах конференций 
занимают лидеры дивизионов.

Регулярный 
чемпионат КХЛ
19.12. «Торпедо»—«Автомобилист» 2:1. 
«Локомотив»—«Трактор» 2:1. «Атлант»—
«Металлург» (Мг) 3:5. «Спартак»—«Авангард» 
0:3. «Динамо» (Мн)—«Нефтехимик» 3:1. 
«Донбасс»—«Югра» 4:2. «Динамо» (Р)—«Барыс» 
2:3 (овертайм). «Слован»—«Салават Юлаев» 
1:0 (буллиты). 20.12. ЦСКА—«Ак Барс» 1:2. 
«Витязь»—«Северсталь» 0:1.
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спорт Хоккей 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Вчерашняя жеребьевка 
1/16 финала Лиги Европы по-
лучилась, кажется, не очень 
удачной для трех вышедших 
в play-off второго по статусу 
футбольного еврокубка рос-
сийских клубов. Всем им в со-
перники достались команды 
из ведущих европейских чем-
пионатов: «Анжи» в феврале 
сыграет с немецким «Ганно-
вером», «Зенит» — с английс-
ким «Ливерпулем», а «Ру-
бин» — с испанским «Атлети-
ко», чемпионом прошлого 
турнира, считающимся и фа-
воритом нынешнего.

Вообще-то, казалось, что для 
«Рубина» эта жеребьевка как раз 
должна выйти более удачной, 
чем для других отечественных 
команд. Казанцы оказались 
единственными среди трех рос-
сийских клубов, которые перед 
ней очутились в первой корзи-
не посева. Но с фартом вчера у 
них дела обстояли примерно 
так же, как у «Манчестер Юнай-
тед», который в Лиге чемпио-
нов, так вышло, бился за пер-
венство в группе лишь для того, 
чтобы в 1/8 финала нарваться 
на «Реал» (см. материал на этой 
странице).

Во второй корзине было мно-
го довольно скромных по амби-
циям и возможностям клубов. 
Но «Рубину» «повезло» напо-
роться на тот, что смотрелся сре-
ди них белой вороной. Мадрид-
ский «Атлетико» умудрился в 
группе пропустить вперед себя 
чешскую «Викторию» и поэтому 
попал совсем не в ту компанию, 
в которой, исходя из его потен-
циала, должен был находиться.

Потенциал у него огромен. 
Соперник «Рубина» — это ко-
манда, которая идет второй в 
испанском чемпионате между 
«Барселоной» и «Реалом». При 
этом в 16 турах она проиграла 
только им плюс «Валенсии». Это 
команда, которая отлично 
укомплектована, а главное, рас-
полагает настоящим футболь-
ным бриллиантом в лице за-
бившего в первенстве уже 17 
мячей (в бомбардирской гонке 
он уступает одному Лионелю 
Месси) колумбийского снайпе-
ра Радамеля Фалькао. А еще это 
команда, для которой Лига Ев-
ропа, скажем так, совсем не чу-
жой турнир.

«Атлетико» стал его победите-
лем в 2010 году, а прошедшей 
весной повторил успех. В фи-
нальном матче другой крепкий 
испанский клуб с похожим на-
званием — «Атлетик» — был 
уничтожен со счетом 3:0 без на-
дежд на спасение. А еще более 
показательную демонстрацию 

своей еврокубковой мощи мад-
ридцы устроили в конце лета, 
когда в Монако не менее жесто-
ко — 4:1 — разобрались с «Чел-
си» в матче за Суперкубок, в ко-
тором Фалькао сделал хет-трик.

Нет ничего странного, что 
букмекеры — например, из кон-
торы William Hill — уверены в 
том, что «Атлетико» является ос-
новным претендентом на три-
умф и в нынешней Лиге Европы 
(коэффициент на такое событие 
равен 6,00). Странно скорее то, 
что на одном уровне с мадрид-
цами котируется его соперник 
по встрече в Монако, перешед-
ший во второй еврокубок из 
первого. «Атлетико» в этом сезо-
не выглядит, пожалуй, опаснее, 
чем «Челси».

«Зениту», который проследо-
вал по маршруту лучшего клу-
ба прошлой Лиги чемпионов, 
поменяв еврокубки, также до-
стался гранд. Правда, гранд, пе-
реживающий не лучшие вре-

мена в своей напичканной ти-
тулами истории. Финансовые 
возможности «Ливерпуля», по-
хоже, уже не позволяют комп-
лектоваться на уровне хотя бы 
близком к тому, на котором 
комплектуются «Манчестер 
Юнайтед», «Манчестер Сити» 
или «Челси». В английском чем-
пионате он идет 12-м и за при-
зы не борется. Игра у ливер-
пульцев крайне неровная. Хотя 
опасаться у них есть кого — до-
пустим, того же Луиса Суареса.

На групповом этапе они вы-
ступали в четверке с «Анжи», в 
итоге опередили махачкалин-
цев, но в личных матчах обме-
нялись с ними победами по 1:0. 
При этом на российскую игру 
ливерпульцы привезли дубли-
рующий состав, намекнув на 
то, что по примеру многих ав-
торитетных клубов из топовых 
чемпионатов не рассматрива-
ют Лигу Европы как приори-
тетный турнир.

Можно, однако, предполо-
жить, что весной он все-таки 
может превратиться для «Ли-
верпуля» в приоритет. В конце 
концов где еще ему добывать 
звания, как не в Лиге Европы? 
Иных шансов, по сути, и не 
предвидится. Так что букмеке-
ры смело выставляют на выход 
«Ливерпуля» и «Зенита» в следу-

ющий раунд примерно одина-
ковые коэффициенты. Дейс-
твительно, с ходу отдать кому-
то предпочтение в этой паре 
довольно тяжело.

«Анжи» выпал, видимо, бо-
лее приятный жребий, чем ка-

занцам и петербуржцам. «Ган-
новер» — команда из чемпио-
ната Германии, чемпионата с 
хорошей репутацией. Но он, 
как ни крути, далеко не элит-
ный его представитель. В дан-
ный момент позиции «Ганнове-
ра» соответствуют ливерпуль-
ским: он 11-й в таблице, и гонки 
за медалями в его исполнении 
не предвидится. А подбор игро-
ков у ганноверцев такой, что ис-
пугать одного из лидеров рос-
сийского первенства никак не 
должен. В основе, скажем, нахо-
дится местечко для Сабольча 
Хусти, который в «Зените» про-
чно сидел в запасе.

Одновременно с жеребьев-
кой стартового раунда play-off 
прошла и жеребьевка 1/8 фина-
ла. А вот ее итоги точно нельзя 
называть скверными для Рос-
сии. Соперников калибра «Атле-
тико», во всяком случае в их 
ближайшем еврокубковом бу-
дущем, нет. «Рубину» в случае 
выживания в первом круге до-
станется либо испанский «Ле-
ванте», либо греческий «Олим-
пиакос», «Зениту» — либо швей-
царский «Базель», либо украин-
ский «Днепр», а «Анжи» — либо 
английский «Ньюкасл», либо 
еще одна команда из Украины 
«Металлист».

Алексей Доспехов

ЛиГА ЕВРопы

Не в своей корзине
В стартовом раунде «Рубину» достался фаворит

Благодаря победе над ЦСКА,  
«Ак Барс» вышел в лидеры  
Восточной конференции  
чемпионата КХЛ 

В отсутствие Тито Вилановы руководить  
«Барселоной» в матче чемпионата испании против 
«Вальядолида» будет его помощник Хорди Роура

Жеребьевка 
1/16 и 1/8 финала
1/16 финала
1. «Леванте» (Испания)—«Олимпиакос» 
(Греция)

2. «Атлетико» (Испания)—«Рубин» (Россия)

3. «Зенит» (Россия)—«Ливерпуль» (Англия)

4. «Базель» (Швейцария)—«Днепр» (Украина)

5. «Анжи» (Россия)—«Ганновер» (Германия)

6. «Ньюкасл» (Англия)—«Металлист» (Украина)

7. «Спарта» (Чехия)—«Челси» (Англия)

8. «Аякс» (Голландия)—«Стяуа» (Румыния)

9. «Наполи» (Италия)—«Виктория» (Чехия)

10. БАТЭ (Белоруссия)—«Фенербахче» 
(Турция)

11. «Байер» (Германия)—«Бенфика» (Порту-
галия)

12. «Динамо» (Украина)—«Бордо» (Франция)

13. «Тоттенхем» (Англия)—«Лион» (Франция)

14. «Интер» (Италия)—«Клуж» (Румыния)

15. «Боруссия» (Германия, Менхенгладбах)—
«Лацио» (Италия)

16. «Штутгарт» (Германия)—«Генк» (Бельгия).

Первые матчи пройдут 14 февраля,  
ответные — 21 февраля.

В 1/8 финала победитель первой пары 
1/16 финала встретится с победителем второй, 
победитель третьей пары — с победителем 
четвертой и так далее. Первые матчи пройдут 
7 марта, ответные — 14 марта.

В Ньоне (Швейцария) вчера 
прошла жеребьевка 1/8 фи-
нала самого престижного 
клубного турнира — Лиги 
чемпионов. Уже на самой 
ранней стадии play-off глав-
ного еврокубка будут играть 
друг с другом сразу несколь-
ко статусных команд. Так, 
«Манчестер Юнайтед» в со-
перники выпал «Реал», «Ба-
варии» — «Арсенал», а фаво-
риту турнира «Барселоне» 
достался «Милан». Единс-
твенного участника play-off 
с постсоветского пространс-
тва — украинского «Шахте-
ра» — жребий свел с чемпио-
ном Германии дортмундской 
«Боруссией».

Хитом 1/8 финала Лиги чем-
пионов будет, конечно, проти-
востояние «Реала» и «Манчес-
тер Юнайтед». И только себя 
мадридцы должны винить 
в том, что уже в первом раунде 
play-off им достался такой гроз-
ный соперник: бывший игрок 
«Реала» Стив Макманаман, чья 
легкая рука вытащила роковой 
жребий, тут ни при чем. «Ман-
честер Юнайтед» свое дело сде-
лал отлично — досрочно занял 
первое место в группе H и до-
игрывал предварительный 
этап резервным составом. 
А вот чемпион Испании спло-
ховал, финишировав вторым 

в своей отборочной группе. 
При этом его обошел не пре-
красно укомплектованный 
«Манчестер Сити» (тот вообще 
провалился), а дортмундская 
«Боруссия». «Реал» проиграл ей 
на выезде (1:2), а дома разошел-
ся ничьей (2:2), которую вы-
рвал на предпоследней минуте 
встречи. Таким образом, еще за 
тур до конца группового тур-
нира испанцы лишились шан-
сов выйти в лидеры.

Предстоящие матчи МЮ 
и «Реала» заставляют вспом-
нить об их захватывающей руб-
ке восьмилетней давности. Го-
ворят, что именно те четверть-
финальные игры Лиги чемпио-

нов, завершившееся в пользу 
«Реала» (за него тогда выступа-
ли Роналдо, Рауль, Фигу, Зине-
дин Зидан), так завели Романа 
Абрамовича, что он загорелся 
идеей купить футбольный клуб 
и выиграть с ним главный ев-
рокубок (обе мечты российс-
кий миллиардер в итоге осу-
ществил). Известная букмекер-
ская контора William Hill вновь 
отдает предпочтение «Реалу» 
(1,50 против 2,50 в пользу ис-
панцев). Но на самом деле пре-
дугадать победителя невероят-
но трудно: в обеих командах 
немало футболистов, способ-
ных и в одиночку решить исход 
битвы, так что накал матча обе-
щает быть высоким.

А вот противостояние «Барсе-
лоны» и «Милана» может пока-
заться захватывающим только 
очень неопытному болельщику. 
Еще по ходу прошлого розыгры-
ша Лиги чемпионов было по-
нятно, что силы неравны: на 
групповом этапе испанцы с лег-
костью опередили итальянцев. 
А ведь тогда за «Милан» высту-
пали звезды первой величи-
ны — Златан Ибрахимович 
и Тиагу Силва, летом продан-
ные (пусть и выгодно) французс-
кому ПСЖ. Замену лидерам ру-
ководство клуба не нашло, вот 
и приходится миланцам вла-
чить жалкое по меркам Лиги 

чемпионов существование. 
В группе итальянский клуб был 
однозначно слабее «Малаги», за-
нявшей первое место, и лишь 
ненамного сильнее откровенно 
провалившегося «Зенита».

Единственный фактор, кото-
рый может сыграть за «Ми-
лан»,— это болезнь главного 
тренера «Барселоны» Тито Вила-
новы. Вчера он перенес опера-
цию по удалению опухоли око-
лоушной слюнной железы, 
и ему предстоит пройти курс 
химиотерапии, однако в испан-
ском клубе уверены, что проце-
дуры не помешают тренеру ру-

ководить тренировочным про-
цессом (см. материал на этой 
странице).

Еще одна статусная пара 1/8 
финала — «Бавария»—«Арсе-
нал». Главный тренер лондон-
цев Арсен Венгер говорил, что 
главное — не попасть на «Барсе-
лону», однако он едва ли обра-
довался встрече с немецким 
грандом. «Бавария» — одна из 
самых стабильных и укомплек-
тованных команд Европы, 
в последние два года она оста-
навливалась в шаге от победы 
в Лиге чемпионов. Лондонцы, 
должно быть, сильно пожалели, 
что в последнем матче группо-
вого турнира не стали упирать-
ся и проиграли «Олимпиакосу». 
А ведь победа позволила бы «Ар-
сеналу» обогнать «Шальке» 
и в 1/8 финала рассчитывать на 
встречу с более покладистыми 
«Селтиком», «Галатасараем», «Ва-
ленсией» или «Миланом».

Единственного представите-
ля постсоветского пространс-
тва — украинского «Шахтера» 
ждет увлекательная встреча 
с дортмундской «Боруссией». На 
групповом этапе обе команды 
действовали в ярко атакующем 
стиле, играя в открытый футбол 
даже с «Челси» и «Реалом». После 
таких испытаний друг друга им 
бояться нечего.

Петр Кузнецов

ЛиГА чЕМпиоНоВ

Пара мечты
В 1/8 финала Лиги чемпионов сыграют «Манчестер Юнайтед» и «Реал»

Жеребьевка 
1/8 финала
«Валенсия» (Испания)—ПСЖ (Франция)

«Селтик» (Шотландия)—«Ювентус» (Италия)

Первые матчи пройдут 12 февраля, ответные 
— 6 марта.

«Шахтер» (Украина)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)

«Реал» (Испания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия)

Первые матчи пройдут 13 февраля, ответные 
— 5 марта.

«Порту» (Португалия)—«Малага» (Испания)

«Арсенал» (Англия)—«Бавария» (Германия)

Первые матчи пройдут 19 февраля, ответные 
— 13 марта.

«Милан» (Италия)—«Барселона» (Испания)

«Галатасарай» (Турция)—«Шальке» (Германия)

Первые матчи пройдут 20 февраля, ответные 
—12 марта.

Котировки 
букмекерской конторы 
William Hill на победу 
в Лиге чемпионов
«Барселона» 3,25

«Реал» 5,00

«Бавария», «Боруссия» 8,00

«Ювентус» 11,00

«Манчестер Юнайтед» 13,00

ПСЖ 21,00

«Арсенал», «Шахтер» 34,00

«Малага» 41,00

«Порту», «Шальке» 51,00

«Валенсия» 67,00

«Милан» 81,00

«Селтик» 151,00

«Галатасарай» 251,00

В стартовом раунде 
play-off Лиги Европы 
«Рубину» придется 
иметь дело, возмож-
но, с лучшим сейчас 
форвардом мира Ра-
дамелем Фалькао  
  фОТО Imago/Cordon Press/

mIguelez sPorts

БАСКЕТБоЛ

Сильнейшие проиграли 
в другой лиге
ЦСКА уступил «Химкам» в чемпионате ПБЛ

В рамках чемпионата про-
фессиональной баскетболь-
ной лиги (пБЛ) вчера состоя-
лась встреча двух сильней-
ших российских клубов пос-
ледних лет. Самый сильный — 
ЦСКА — уступил на чужой пло-
щадке «Химкам» — 70:75. од-
новременно армейцы расста-
лись и с лидерством в глав-
ном турнире для них и для их 
вчерашних соперников — 
в Единой лиге ВТБ. ЦСКА его 
лишил литовский «Жальги-
рис», разгромивший в Крас-
ноярске «Енисей» — 99:64.

Вчерашний матч между двумя 
лидерами отечественного бас-
кетбола проходил в довольно 
странном, скажем так, про-
странстве. В этом году Единая ли-
га ВТБ, по сути, заменила собою 
чемпионат России, проводив-
шийся Профессиональной бас-
кетбольной лигой. Однако ПБЛ, 
влившись в международный тур-
нир, существовать продолжа-
ет — и продолжает что-то разыг-
рывать. Уже, строго говоря, и не 
скажешь, что — медали российс-
кого первенства или еврокубко-
вые путевки: де-факто все они бу-
дут розданы по результатам Еди-
ной лиги. Зато — в каком сорев-
новании можно посмотреть этой 
зимой самое хитовое российс-
кое баскетбольное противостоя-
ние? Да только в этом! В Единой 
лиге ЦСКА и «Химки» разведены 
по разным группам и до play-off 
пересечься не могут. Так что оста-
ется чемпионат ПБЛ, который, 
таким образом, приносит хоть 
какую-то пользу сезону.

Матч, надо признать, был, не-
смотря на непонятный статус 
пространства, в котором состоял-
ся, похож на все матчи «Химок» 

и ЦСКА: игра боевая и в принци-
пе равная. Но результат в при-
вычный тренд не укладывался. 
«Химки», которым слишком час-
то доставалось от армейцев 
в концовках, на сей раз, собран-
но отыграв заключительную чет-
верть, сумели их одолеть. Ну во 
всяком случае моральное удов-
летворение это им должно было 
принести.

С одним своим гипотетичес-
ки главным конкурентом ЦСКА 
в Единой лиге ВТБ вчера не спра-
вился. А второй тем временем 
сыграл в ней довольно любо-
пытный матч. Любопытен он 
был тем, что «Жальгирис» так да-
леко не забирался никогда — ни 
в советские, ни в постсоветские 
годы. Забрался он в гости к крас-
ноярскому «Енисею», который 
встретил великий клуб из Кауна-
са лютым 30-градусным моро-
зом (это еще по сравнению с на-
чалом недели потеплело!) и пол-
ными трибунами.

Вообще-то сибиряки считают-
ся очень домашней командой. 
На своей площадке они, бывает, 
дают бой и грандам. Но вчера 
дать его не вышло. «Жальгирис», 

который в нынешнем сезоне по-
ка смотрится здорово (как 
и ЦСКА с «Химками», он, напри-
мер, уверенно промаршировал 
в топ-16 Евролиги), ни мороз, ни 
трибуны не испугали. Литовско-
му прессингу хозяева более или 
менее удачно сопротивлялись 
лишь до середины стартовой чет-
верти, а потом гости понеслись 
вперед — и остановить их «Ени-
сею» было нечем.

Надежду на то, что пораже-
ние по крайней мере не будет 
крупным, дарило разве только 
то обстоятельство, что под зана-
вес матча «Жальгирис» играл не 
основой, а резервом. Но и резер-
висты били «Енисей» жестоко, 
добившись разницы плюс 35.

«Жальгирис» после этой побе-
ды вернул себе первое место 
в группе B Единой лиги ВТБ. 
У него идентичные показатели 
с ЦСКА — по восемь выигры-
шей и по проигрышу, но в оч-
ной встрече верх взял литовс-
кий клуб.

Раиса Идиатуллина, 
Красноярск;  
Алексей Доспехов

Регулярный 
чемпионат ПБЛ
«Химки»—ЦСКА 75:70.

Турнирная таблица И В П % побед
1. ЦСКА 8 7 1 87,5

2. «Химки» 7 5 2 71,4

3. «Красные крылья» 6 4 2 66,7

4. «Спартак» 8 5 3 62,5

5. «Локомотив-Кубань» 8 4 4 50,0

6. «Триумф» 8 3 5 37,5

7. УНИКС 6 2 4 33,3

8. «Спартак-Приморье» 6 2 4 33,3

9. «Нижний Новгород» 7 2 5 28,6

10. «Енисей» 6 1 5 16,7

Единая лига ВТБ. 
Групповой этап
Группа B. Девятый тур. «Енисей» (Россия)—
«Жальгирис» (Литва) 64:99.

Турнирная таблица И В П % побед
1. «Жальгирис» 9 8 1 88,9

2. ЦСКА 9 8 1 88,9

3. «Локомотив-Кубань» 9 6 3 66,7

4. ВЭФ 9 6 3 66,7

5. «Триумф» 9 4 5 44,4

6. «Нижний Новгород» 9 4 5 44,4

7. «Енисей» 9 4 5 44,4

8. «Нимбурк» 9 4 5 44,4

9. «Нептунас» (Литва) 9 1 8 11,1

10. «Минск» 9 0 9 0,0

Баскетболистам «Химок» (в желтой форме) удалось одолеть ЦСКА — правда, в матче, имеющем мизерное 
 турнирное значение    фОТО ДМиТРия ЛЕбЕДЕВА

Денис черышев 
отклонил предложения 
ЦСКА и «Зенита»
Футболист молодежной сбор-
ной России и испанского мад-
ридского «Реала» Денис Черы-
шев отклонил предложения 
о переходе в столичный ЦСКА 

и петербургский «Зенит». Как 
сообщает испанская газета 
Marca, российские клубы на-
правили «Реалу» официальные 
предложения о приобретении 
игрока, но и руководство, 
и сам футболист их отклонили. 
До конца нынешнего сезона 

Денис Черышев намерен про-
явить себя в молодежной ко-
манде «Реала» и затем попы-
таться завоевать место в основ-
ной. По данным издания, Де-
нису Черышеву предлагали за-
рплату около €2,5 млн за сезон. 
ИТАР-ТАСС

КоНТРАКТы

В «Барселоне» 
верят в успешное 
восстановление  
Тито Вилановы
В четверг главному тренеру 
футбольного клуба «Барселона» 
Тито Виланове была сделана 
повторная операция по удале-
нию опухоли околоушной же-
лезы, после которой он прой-
дет шестинедельный курс хи-
миотерапии. О рецидиве рако-
вого заболевания игрокам ос-

новного состава команды Тито 
Виланова сообщил сам: в среду 
он прибыл в спортивный горо-
док «Барселоны» перед прове-
дением очередной трениров-
ки. «Некоторое время меня не 
будет, но скоро я вернусь»,— 
приводит его слова газета El 
Mundo Deportivo. «Если лече-
ние пойдет без осложнений, то 
Виланова сможет совмещать 
прохождение курса химиотера-
пии с тренерской работой»,— 

заявил президент «Барселоны» 
Сандро Россель. Тем временем 
обязанности главного тренера 
будет выполнять помощник Ти-
то Вилановы Хорди Роура. Руко-
водители каталонцев заявили, 
что Тито Виланова пользуется 
их полной поддержкой. Они 
также заверили, что не ищут 
ему замену и не вступали в кон-
такт с бывшим тренером ко-
манды Пепом Гвардьолой. 
ИТАР-ТАСС; AFP

иНЦиДЕНТы

Гонщик «Катюши»  
Денис Галимзянов 
дисквалифицирован 
на два года
«НП РУСАДА на основании за-
ключения дисциплинарного ан-
тидопингового комитета приня-
ло решение дисквалифициро-
вать спортсмена Дениса Галим-
зянова за нарушение антидо-
пинговых правил на два года на-
чиная с 13 апреля 2012 года»,— 
говорится в сообщении, разме-
щенном на сайте Российского 
антидопингового агентства. Во 

второй половине марта в до-
пинг-пробе А гонщика «Катю-
ши» Дениса Галимзянова был об-
наружен эритропоэтин. Позже 
спортсмен признался в употреб-
лении запрещенного препарата 
и принес извинения. Руководс-
тво «Катюши», в свою очередь, 
официально заявило о том, что 
никто из членов команды не 
имеет никакого отношения к 
инциденту с Галимзяновым. В 
среду в Бреше генеральный ме-
неджер команды Вячеслав Еки-
мов назвал допинговый скандал 

с Денисом Галимзяновым одной 
из причин отказа Международ-
ного союза велосипедистов (UCI) 
предоставить «Катюше» лицен-
зию Мирового тура на сезон- 
2013. «Первая причина — это то, 
что с 2009 по 2012 год в команде 
выявляли случаи употребления 
допинга. Вторая причина — ко-
манда не уделяла достаточного 
внимания допинговому контро-
лю. Третья — допинговый скан-
дал, случившийся с Денисом Га-
лимзяновым»,— заявил госпо-
дин Екимов. «Интерфакс»
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